
¿YA COMPRÓ su cachito de la no rifa del rio avión
presidencial? Si usted no lo ha hecho, ¡apúrese!,
porque en el gobierno federal están desesperados
por cumplirle el caprichito al hombre de Palacio
Nacional.

NO SÓLO se han instalado módulos de venta en
instalaciones gubernamentales ¡hasta en los cuarteles
militares!, sino que hasta en algunas dependencias se
está presionando a los proveedores para que aporten
voluntariamente a fuerza a la causa de la 4T.

INCLUSIVE en el gobierno de la Ciudad de México,
a los funcionarios de mandos medios hacia arriba no

sólo los invitaron amablemente a comprar su cachito,
sino que además tienen que enviarle a sus superiores
fotografía del boleto para comprobar que no le están
dando el avión al Presidente.

EL COLMO es que el gobierno está pasando por
encima de toda normatividad en materia de sorteos,
con eso de que los boletos que no se vendan serán para
el Insabi. ¿No habría sido más fácil darle directo el
dinero al instituto y ahorrarse todo el show? ¡Ah, claro,
lo que importa es el show!

• • •

LA SUPUESTA consulta pública para decidir si se juzga
a los ex presidentes es, por donde se le vea, una trampa
de Andrés Manuel López Obrador al Estado de

derecho y al Poder Judicial.
DE ENTRADA, lo obvio es que ningún ex mandatario
goza de fuero... como sí lo sigue teniendo el propio
AMLO. De acuerdo con la ley, desde Luis Echeverría
hasta Enrique Peña, todos los ex jefes del Ejecutivo
pueden ser llamados a comparecer en cualquier
momento por la FGR,
PERO evidentemente el asunto no es legal, sino
político. Y el presidente López Obrador quiere hacer
campaña hacia el 2021 con esa bandera: la de juzgar
a sus antecesores, por petición popular. Como en el
circo romano, nomás que sin los leones.

DADO el absurdo jurídico que signiñca la consulta, a
los ministros les tocará jugar el papel de los villanos
al rechazarla por sus inconsistencias legales. Y esto
en lugar de ser un problema, será un deleite para el
presidente por tres razones: 1) dirá que es un complot
de la maña del poder; 2) le servirá para seguir tratando
de debilitar a la Suprema Corte, y, claro, 3) le permitirá
mantener el pacto de impunidad con Peña Nieto, que
sigue muy quitado de la pena en España sabiendo que
en México nadie le va a pedir cuentas.

• • •

CON ESO de que en el país no se mueve la hoja de un
árbol sin que el Presidente se entere, a lo mejor en la
mañanera de hoy AMLO podría contar qué diablos
está pasando en Macuspana. Y es que en la tierra del
Presidente renunció el alcalde supuestamente por
motivos de salud, pero todo indica que hay un enorme
caso de corrupción en el gobierno del morenista. Y lo
peor para López Obrador es que hasta su cuñada, la
esposa de Ramiro López Obrador, ya salió señalada
como parte de un desfalco por 200 millones de pesos.
¿O de eso tampoco ni pío?

Fecha: 08/09/2020

Página: 8

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 44,084

Página 3 de 7



¿RECUERDAN la
propuesta del diputado
morenista Eleazar

Rubio para que la
difamación volviera

a ser castigada con
cárcel —sí, sí, la Ley
Mordaza 2.0—?

PUES DICEN que
tan mal le fue a la

fracción con el tema,
que lo obligaron...
bueno, bueno... que lo
convencieron para que
retirara la iniciativa.

UNA MÁS que se
turna a la comisión

de... ¡puntadas que no
vieron la luz!

ENTRE muchos otros

aprendizajes, el 2020
ha dejado claro que
hay que cuidar mucho
más las amistades

para que la miel de las
campañas... no acabe
siendo la hiél en el
Gobierno.

COSA de ver lo que
pasó en Huixquilucan
con el Alcalde Enrique
Vargas y el Sindicato

Libertad.

EN JUNIO de 2018,
el todavía candidato
del PAN tuiteó una

flor a esta agrupación
(dizque) gremial.
Sin más, agradeció
a los agremiados y
sus familias por el
apoyo que recibió su
campaña,

DESPUÉS, ya como
Presidente Municipal,
se rompió la relación y
—¡obvio! — el mensaje
en la red social fue
borrado.

JUSTO a tiempo,
porque ahora el
(quesque) dirigente
sindical, Hugo Bello
Valenzo, está detenido
por secuestro y sus
cuentas congeladas por
operaciones irregulares.

¿NO SERÁ un espejo
lo suñcientemente

grande para Ecatepec,
que sigue tan
hermanado con esta

agrupación?

ES PREGUNTA que
nomás no sabe mirarse.
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Deben ser los ciudadanos, con su voto,
quienes decidan qué partidos
y candidatos deben gobernar
o desaparecer. No toca al INE.

México no libre
To creo que [el rechazo del INE

a México Libre1 es un triunfo
del pueblo de México".

Andrés Manuel López Obrador

GUADALAJARA.  Morena es
un ejemplo de cómo el sistema
electoral mexicano, después

de décadas de un virtual monopolio, se
ha abierto a los nuevos partidos políti
cos. Creado en 2011 como movimien
to político por Andrés Manuel López
Obrador, cuando era todavía miembro
del PRD, pasó a ser asociación civil en
2012 y apenas en 2014 obtuvo registro
como partido político. En la actualidad
no solo ha conquistado la Presidencia,
sino que tiene mayorías absolutas en
ambas Cámaras del Congreso y enca
beza los gobiernos de cinco estados y
la Ciudad de México.

Muy pocos países tienen sistemas
políticos que permitan el surgimiento
de un partido y su conquista del poder
de una forma tan rápida Estados Uni
dos es un caso extremo con su virtual
duopolio. El Partido Democrático y el
Republicano han ganado todas las elec
ciones desde 1852 y han controlado el
Congreso desde 1856.

El actual sistema mexicano de
partidos puede ser objeto de muchas
críticas, pero la flexibilidad en el caso
de Morena es muy positiva. Al final
los electores tuvieron la posibilidad
de expresar su opinión sobre el nuevo
partido y su líder con el voto. Esa es

la razón de ser de la democracia: dar
opciones a los ciudadanos para que
expresen sus opiniones y deseos en
las urnas.

Por eso me preocupa la decisión
del Instituto Nacional Electoral de
rechazar el registro como partido de
México Libre, la organización fundada
por Margarita Zavala Los consejeros
del INE se están adjudicando una
decisión que debieron haber dejado a
los electores: votar o no por un nuevo
partido. Lo curioso es que la Comisión
de Prerrogativas del propio INE apro
bó previamente el registro.

No me convence el argumento de
que 8.2 por ciento de los recursos del
partido provinieron de aportaciones
realizadas por Clip, una aplicación que
solo transparenta los últimos cuatro
dígitos de una tarjeta bancaria. Es
to impidió, dicen, que se rastreara
el origen de 1.2 millones de pesos
en aportaciones. Parece un pretexto,
sobre todo cuando hemos visto que
Morena recibía donativos mucho ma
yores en efectivo, sin identificar a los
aportantes, que incluso servían para
pagar el sueldo de López Obrador, ha
dicho del propio Presidente.

Mucha gente no involucrada en
política piensa que, por sistema, el INE
debe rechazar cualquier nuevo partido.
Se percibe a estas organizaciones co
mo simples negocios particulares. Esta
imagen es producto de las cantidades
multimillonarias de dinero público
que reciben.

Mi posición es que deben ser los
electores, y no los consejeros del INE,
quienes decidan en las urnas qué par
tidos o candidatos deben gobernar
y cuáles desaparecer. Para eso es la
democracia Si queremos evitar que los
partidos se conviertan en negocios, la
solución es reducir o eliminar el subsi
dio que reciben de los contribuyentes.
Los partidos no deben ser parásitos de
la sociedad: pueden buscar sus propios
recursos, como en Estados Unidos.

México Libre va ahora al Tribunal
Electoral, pero el fallo puede ser influi
do por el presidente López Obrador,
quien aplaudió la decisión del INE y
la consideró "justicia divina". El Eje
cutivo no debe tratar de influir sobre
los jueces o magistrados. Así como los
votantes, y no los consejeros electora
les, deben escoger con su sufragio a los
candidatos o partidos de su preferen
cia, así los jueces deben poder ofrecer
sus fallos sin presiones del primer
mandatario.

• EL MISMO PES
Nada más lejano a las preferencias
de un liberal que un partido religioso
como Encuentro Social, hoy rebauti
zado Encuentro Solidario. El PES, con
cualquier otro nombre, sigue siendo
el mismo pez. Coincido, sin embargo,
con la decisión de darle registro. Ne
gar derechos políticos a los ministros
de culto viola la garantía de igualdad
ante la ley.
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Plaza de almas

El amor de igual a igual merece
reconocimiento absoluto, la burla
en cambio requiere castigo.
Nadie se va sin pagar sus cuentas.

Si yo fuera diputado, Armando
¡Dios me libre!, presentaría
una iniciativa tendiente a apli

car pena de prisión perpetua a cual
quier hombre que obtuviera el favor
de una mujer con una falsa promesa
de matrimonio. Entiéndeme bien, tú
que tantas veces me has entendido
mal: no estoy contra los seductores.
Estoy, sí, contra los burladores. Quien
enamora a una mujer de igual a igual,
valido de su galantería, de su habilidad
para el cortejo, ese hombre merece
mi admiración y hasta un poco ver
gonzante mi envidia. Pero aquél que
consigue que una mujer se le entregue
porque le ha prometido casarse con
ella, y luego de obtenida la presa la
abandona, ese hombre pertenece, en
mi opinión, al ínfimo peldaño de la es
calera humana Te digo esto porque en
uno de mis viajes escuché una historia
Sucede que un distinguido señor, pilar
de su comunidad, fue a la cárcel acu
sado de un fraude millonario. Todos
sabían el fondo verdadero del asunto,
y el hecho se contaba como se cuenta
una novela o, más interesante todavía,
una serie de Netflix. Resulta que en
los lejanos tiempos de su juventud
ese sujeto dio palabra de matrimonio
a una muchacha, y valido de ese an
tiquísimo artificio obtuvo de ella que

se le entregara A consecuencia de tal
entrega la chica quedó embarazada A
veces los casados tardan en encargar
familia, pero los novios nunca la cosa
pega de inmediato cuando las cosas
se hacen al margen de los convencio
nalismos. Y pasó lo de siempre: tan
pronto supo que la muchacha estaba
esperando el hombre no esperó. Des
conoció al punto la palabra dada Ella
le pidió, llorando, que le cumpliera
la promesa que le había hecho. El se
negó. Le dijo: "Así es la vida, nena",
y se largó sin más. La joven madre
tuvo que afrontar sola el duro trance,
que cosas de aquellos tiempos la
aveigonzó hasta el punto en que se fue
de la ciudad para ir a vivir en Estados
Unidos. Allá conoció a un buen hom
bre, se casó con él, y con el tiempo lo
ayudó a elevarse de simple comercian
te a dueño de una empresa poderosa
Cuando después de más de 30 años
de matrimonio murió el señor ella se
dispuso a cumplir el propósito que
en secreto había alimentado toda su
vida vengarse. Cambiada totalmente
por los años y hay que decirlo por
la cirugía, volvió a su ciudad de origen
y estableció un negocio con elevada
inversión. Sin que él la reconociera
contrató a su antiguo burlador, ahora
desde luego hombre maduro, jubilado

ya de cierto banco, y lo nombró direc
tor general de la compañía Luego le
puso cerca a una mujer joven y gua
pa que buscó especialmente para el
efecto. La damisela le voló el seso al
tipo y lo indujo a distraer cuantiosos
fondos de la empresa Una vez que el
delito estuvo consumado la dueña de
la compañía denunció el fraude, y el
hombre fue a la cárcel. Ella lo visitó
en la prisión El reo supuso, esperan
zado, que iba a obtener clemencia
de su empleadora Entre lágrimas le
suplicó que lo perdonara; le habló
del sufrimiento de su esposa y sus
hijos; se arrodilló ante ella rogándole
que retirara la acusación. "No puedo"
le respondió fríamente la mujer. Y
luego, clavándole una mirada pene
trante, le dijo: "Así es la vida, nene. ¿Te
acuerdas?". Entonces el hombre se
acordó. Ese mismo día la protagonista
de esta verdadera historia arregló la
venta de su empresa y volvió a Esta
dos Unidos. El relato que acabo de
hacerte no tiene moraleja, Armando.
Líbreme Dios de impartir una lección
moral. Soy el menos indicado para
andar por ahí moralizando. Diosito se
reiría de mí, y su competencia más. Lo
que quiero decir es que nadie se va de
este mundo sin pagar sus cuentas. Así
es la vida, nenes... FIN.
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El incrédulo le pidió a San Virila que
hiciera algún milagro para poder creer.

San Virilia se resistía. No ignoraba que
los incrédulos son tan empecinados en
su incredulidad que aunque vean cien
milagros seguirán sin creer. Le preguntó:

¿Qué clase de milagro quieres que haga?

Cualquiera contestó el escéptico.
Por ejemplo, haz que se detenga el Sol.
Eso tendría muchas consecuencias

dijo San Virila, Haré un milagro que no
tendrá ninguna: te detendré a ti.
Y así diciendo convirtió al hombre

en estatua de piedra.

Aquello, en efecto, no tuvo ninguna
consecuencia, aparte de beneficiar
a las palomas. Sólo su mujer notó
la desaparición del individuo. Y aun ella
evitaba pasar cerca de la estatua, Decía:
"Se parece demasiado a uno que fue
mi marido".

San Virila, sin embargo, era
misericordioso, igual que su Señor.
Un día volvió a la vida al hombre.

De eso tampoco nadie se dio cuenta.
Únicamente lo notaron las palomas.

iHasta mañana!...
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Quadri. Santo y Blue Demon
contra AMLO
::::: Quien quizá nunca podrá ganar la Presi
dencia de la República, pero sí un campeona
to mundial de memes, es el excandidato pre
sidencial Gabriel Quadri. Ayer don Gabriel
lanzó en sus redes un llamado "patriótico"

para que varios personajes
políticos se le unieran en un
frente para "derrotar al régi
men que está destruyendo
al país". En la impensable
fuerza opositora puso a per
sonajes como Cuanhtémoc
Cárdenas, Diego Femández de Cevallos, Felipe
Calderón, Margarita Za
vala, Enrique Krauze y
hasta a Ernesto Zedillo.

Ninguno de los mencionados respondió a la
convocatoria, pero en cambio, lo que surgie
ron de inmediato fueron memes y burlas. Nos
hacen ver que quizá don Gabriel no tuvo éxi
to, pues se le olvidó poner entre los nombres
de esta fuerza a El Santo y Blue Demon, para
que se viera que estaba hablando en serio.

Gabriel
Quadri

Hasta 19 podrían buscar
dirigencia de Morena
::::: Y a propósito de lucha libre, nos dicen que
podrían ser hasta 19 los tiradores que aspiren
a dirigir al partido en el gobierno. Hasta ayer
se habían registrado ante el INE16 moralis
tas, muchos de ellos desconocidos en la esce
na política nacional y hoy lo harán tres más.
Sin embargo, nos comentan que la lucha se
centrará entre cinco: Porfirio Muñoz Ledo,
Mario Delgado, Yeidckol Polevnsky Ale
jandro RojasDíaz Duran y Javier Hidalgo
Conociendo cómo se las gastan en Morena,
prepárese para ver una lucha a tres caldas sin
límite de tiempo y en la que la mayoría de los
aspirantes pertenecen al bando de los rudos.

Mario Delgado y la cargada
::::: Quien tuvo que ceder ante el diputado fé
deral Mario Delgado fue el Instituto Nacional
Electoral (INE). El órgano electoral ha estado
sesionando de manera virtual desde abril pa
sado, el acceso de medios de comunicación a
las instalaciones está prohibido, por cuestiones
de la emergencia sanitaria. Sin embargo, don
Mario pidió a las autoridades del INE que se
le permitiera el acceso a sus simpatizantes y a
los medios de comunicación que así lo desea
ran, para dejar constancia de su registro como
aspirante a la dirigencia de su partido. Así que
Delgado tuvo un registro sin sana distancia,
con alta cobertura mediática y decenas de
simpatizantes que le pidieron la tradicional fo
tografía del recuerdo. Ejerció, dicen algunos,
su derecho a la cargada.

Viene el jaloneo por el
Presupuesto
::::: Ayer tras el anuncio de 10 gobernadores fe
deralistas que rompieron con la Conago, el go
bernador de Tamaulipas, Francisco Javier
García Cabeza de Vaca (PAN), dijo que los
estados que más impuestos aportan a la Fede
ración están ansiosos de ver cómo viene el

PEF 2021 para las entidades. Son conscientes
de que habrá recortes para las entidades. Em
pero, como posible alternativa para que los
ajustes no afecten tanto, llamó a los diputados
a dar la batalla en la Cámara, no pasar como
meros espectadores y defender sus entidades.
Dado que el gobierno ha adelantado que pre
sentará un Presupuesto austero y con recortes,
se espera una batalla de pronóstico reservado.
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Los desaires a Mario
Delgado en CDMX

., . ::::: Más de
uno se sor

prendió el
fin de sema
na durante
la reunión

en la que es
tuvo el aún

presidente
nacional de
Morena, Al

fonso Ramírez CucUar.
donde afirmó que la fórmula
de unidad que garantiza un
cambio ordenado en el par
tido es la de Porfirio Mu

ñoz Ledo y la senadora Ci
tlalii Hernández. Entre la
gente de la Ciudad, nos di
cen, caló dicha declaración,
pues es de todos conocido
que Ramírez Cuéllar es
hombre cercano a la jefa de
Gobierno, Claudia Staein
baum, lo que se interpretó
como un mensaje de ella
Además, nos dicen, prendió
focos rojos en el grupo de
Mario Delgado, a quien
Sheinbaum se ha negado a
recibir pese a las múltiples
citas que le ha pedido. Vuel
tas que da la vida.

Amieva, candidato
úe Morena
::::: El exjefe de Gobierno Jo
sé Ramón Amieva decidió
ir a campaña, pero no será
por alguna alcaldía o diputa
ción de la capital del país, si

no que bus
cará la presi
dencia mu

nicipal de su
ciudad natal .

Mixquiahua
la Hidalgo.
Es una co
munidad deJosé Ramón

cerca de 50Amieva

mil habitan
tes y eminentemente rural.
Lo que llama la atención es
que don José Ramón com
petirá por las siglas de More
na, partido que le dio la
bienvenida en aquella enti
dad.

Los pendientes
en el Eüomex
::::: Los habitantes de la

zona metropolitana del
Estado de México tienen
un pendiente con el secre
tario de Comunicaciones

y Transpor
2 tes estatal,
Luis Gil
berto Li
món Chá

* ^ vez, ya que,
i; nos dicen,
jH en la región

urge un
transporte
masivo, se
guro y efi

ciente, como el Mexicable,
el teleférico de Cuatro Ca

minos a las Chamapas o
un Mexibús que corra por
el periférico norte,
En fin, lo que dicen los re
sidentes es que esa región
ha quedado en el olvido
para las autoridades.
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KIOSKO

Superúelegado se carga de
"dueña vibra" en área restringida
::::: Un momento de "espiritualidad", nos di
cen. le salió caro al superdelegado de San
Luis Potosí, Gabino Morales, tras presumir
una gira por la Huasteca, a la que acudió en
, T= compañía de otros repre

¿ sentantes del gobierno fede
| ral en la entidad. Pero eso

j|w£ no es lo más grave, nos se

' visitado en sus redes socia

Gabino buena vibra"— fue el paraje
Morales turístico de El Salto, que

aún se mantiene cerrado

por Covid19 y al que accedió sin cubrebocas
y sin sana distancia, por lo que no se sabe si
ingresó de forma clandestina o peor aún, por
la influencia de su cargo. Mucha buena vibra,
pero poca conciencia social.

PAN se persigna con la izquierda
::::: Desde Guanajuato nos comentan que el lí
der municipal del PAN, Juan Muñoz Gutié
rrez, se metió en apuros al integrar al sacer
dote Héctor Zúñiga a las actividades del par

tido en el municipio de Pu
' ' §rL nsima del Rincón, por la
F' ¦ evidente transgresión del
§ , f principio de separación Igle
» siaEstado. El tema, nos di
HUeÉjJ 1 cen, es que fue el mismo re
L I J v ligioso quien advirtió la in

 jÉh constitucionalidad y el mis
mm tmmm mo día que entraría en fun
Juan Muñoz ciones prefirió desistir y dar
Gutiérrez las gracias al blanquiazul a

través de una carta. Pero ahí

no acaba el asunto, nos resumen, pues ahora
la dirigencia de Morena prepara una deman
da ante el órgano electoral en contra de Ac
ción Nacional, por la incursión de un clérigo
en labores partidistas. ¡Qué necesidad!

Del centro al norte se tensa la 4T
::::: Una pelea a distancia, nos platican, se de
sató entre la diputada federal por Sinaloa,
Merary VillegaSj y su homólogo a nivel local,
el también morenista Pedro Villegas, debido
a que la legisladora fue la única sinaloense de
la bancada en respaldar a Dulce María Sauri
(PRI), para obtener hace unos días la Mesa Di
rectiva de la Cámara de Diputados. Por una
parte, nos señalan, don Pedro acusó que su
paisana traicionó a los ciudadanos que le die
ron el voto y a su partido, a lo que de inme
diato doña Merary le replicó que su postura
sólo revela que carece de madurez política,
pues en su curul ya no son miembros de la
oposición, sino de un gobierno respetuoso de
las leyes y de los acuerdos. ¡Hay tiro!

informes de gobierno, moneda
de doble cara en año electoral
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que, aparte
de que ya arrancó formalmente el proceso
electoral 2020202Í, desde que inició este mes
patrio también se desató la fiebre de los infor

mes y no hay día que no se
, dé alguno por parte de al

f gún funcionario que, en
busca de una candidatura

se esfuerza en presumir sus
V logros, tal como lo han lie

cho legisladores, el rector de
¦ % la Universidad Autónoma de
¦ iftá Jf Zacatecas, y hasta la super
Aiejandro delegada Verónica Díaz.
Tello Sin embargo, nos revelan

que a quien no le pinta del
todo bien es al gobernador Alejandro Tello
(PRI), pues este martes rendirá su cuarto y pe
núltimo informe ante la Legislatura local, pero
con la sorpresa de que desde ayer comenza
ron las manifestaciones en su contra. ¡Ups!
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Vuelven las ejecuciones
en el Centro

i se bajaron, así
:wanzando le

A ™ dieron", dijo
un comerciante del Centro
Histórico aquellatardede 
sábado. 
Dos sujetos a bordo 

de una motocicleta aca 
baban de balear a un 
desconocido que huía 
deellosenunJettaLoal

canzaron en la esquina de
Uruguay y Cinco de Febre
ro. Al sentirse acodalado,
el hombre estampó el auto
contra un muro, bajó apresu
radamente y echó a correr.
Le dispararon ocho veces,

a plena luz del día y frente a
cientos de personas que pa
seaban por el centro. El cuer
po quedó tendido frente a la
pastelería La Ideal. Los sica
rios se perdieron en el tráfi
co, dejando tras de sí un caos
de histeria y gritos.
La sangre de la víctima

corrió por los resquicios de
la banqueta. La ambulancia
del ERLJM aún lo encontró
con vida. F,1 hombre murió

en la sala de Urgencias del
Hospital Balbucna.
Le decían El Machorro.

Según información ofrecida
por el periodista David
Fuentes, contaba con dos in
gresos en el sistema peni
tenciario: uno por narcome
nudeo, otro por secuestro.
Era el brazo derecho de un
miembro (o un exmiembro)
de la llamada Unión Tepito,
Héctor del Valle Gómez,
alias El iotoUm.
Apenas el 24 de mayo, El

Totola te fue aprehendido en
Fray Servando al lado de cin
co cómplices. Estaba extor
sionando a un grupo de ta
xistas. Pero las cosas se le sa

lieron de control y todo ter
minó en una balacera.
Por increíble que parezca

El Totolate pemianeció en
prisión menos de un mes.
El pasado 5 de septiembre

las autoridades capitalinas
recibieron el reporte de que
había un lesionado por arma
de fuego en el interior de un
negocio de serigrafía ubica
do en Aztecas y Eje 1.
La víctima era Sergio Je

sús Rodríguez Galán, de 32
años. Según un reporte de la
policía consultado por el co
lumnista "se dedica a cobrar

piso enEjelNorteycalle Az
tecas, así como en varios es
tacionamientos, teniendo
anteriormente problemas
con diferentes dirigentes".
Rodríguez Galán era so

brino de Miguel Galán Aya
la, uno de los dirigentes de

comerciantes más oscuros y
poderosos del centro. Hace
20 años, en 2001, la organi
zación de Galán Ayala ma
nejaba 900 afiliados. A él se
le consideraba el principal
distribuidor de discos pirata
en Tepito: tenía a su servicio
patrullas de la Policía Judi
cial y de la Secretaría de Se
guridad Pública y se hacía
rodear por un grupo de 20
golpeadores ejercitados en
los gimnasios de la zona.
Al año siguiente la prensa

lo señaló como protector de
una mafia coreana que len
tamente se iba apoderando
del barrio (300 de los 800 lo
cales se hallaban bajo su do
minio). Se le acusó también
de formar parte de un gru
po dedicado a la falsifica
ción y distribución de
marcas de ropa.
Muy pronto sus afilia

dos llegaban a tres mil. La
Jomada indicó que la ma
yor parte de los operativos
 para buscar mercancía ro
bada, o pirata, e incluso
droga, ocurrían en las calles

controladas por este líder. Se
le acusó de "tener la historia
más sucia dentro del ambu

lantaje". Dolores Padiema,
delegada en aquel tiempo, lo
acusó de haberle querido
"comprar" Tepito.
Ignoro si se lo vendió. Lo

cierto es que la presencia de
Galán Ayala se extendió has
ta nuestros días.

Un reporte de la policía
indica que su sobrino había
heredado las funciones de

cobro de piso entre los co
merciantes de Eje i y Azte
cas. Fue el mismo al que ase
sinaron el 5.
Nadie parece saber, de

momento, dónde está Galán
Ayala. Pero todo indica que
de nueva cuenta arreció la

guerra en el centro, y que
otra vez las ejecuciones ocu
rren a dos o tres calles de

donde viven y despachan las
máximas autoridades del

país y de la ciudad. •

La sangre de la víctima corrió por la
banqueta. La ambulancia del ERUM

aún lo encontró con vida, peroeí^J
hombre murió en el hospita
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Se rompe la Conago:
baraja nueva
Como ocurrió en el año

2000 con la llegada de
Vicente Fox a la Presi

dencia, la nueva alternancia (a
cargo de Andrés Manuel López
Obrador) es acompañada de ti
rantez entre el centro y los es
tados, lo que ayer llevó a una
ruptura inicial en la Conferen
cia Nacional de Gobernadores
(Conago).
En forma casi cronometrada,

la salida de 10 gobernadores
que integran la Alianza Federa
1 ista empata los tiempos de una
década atrás: la Conago se fra
guó entre agosto de 2001 y julio
de 2002, con un primer bloque
de 20 gobernadores, en su ma
yoría del PRI, aunque justo un
año después ya enlistaba a los
restantes.

Sobra decir que Fox no es Ló
pez Obrador; no contaba con los
márgenes de control ni con la
obsesión concentradora del ta
basqueño. Pero en perspectiva
histórica, para bien o para mal,
ese episodio provocó un nuevo
sistema de equilibrios, con bene
ficios indudables para los Ejecu
tivos estatales. Un nuevo reparto
en la baraja del poder en México.

Es muy probable que estemos
presenciando los albores de un
proceso similar, aunque con di
ferentes referentes.
La primera versión del acta de

defunción de la Conago fue fir
mada ayer por Francisco Javier
García Cabeza de Vaca (Tamau
lipas), Diego Sinhue Rodríguez
(Guanajuato), Jaime Rodríguez
Calderón (Nuevo León), Miguel
Riquelme (Coahuila), José Rosas
(Durango), Silvano Aureoles
(Michoacán), Ignacio Peralta
(Colima), Enrique Alfaro (Jalis
co), Martín Orozco (Aguasca
lientes) y Javier Corral (Chihua
hua), integrantes de la llamada
Alianza Federalista, donde los
mandatarios panistas exhiben
mayor peso, pero que incluye a
otras tres filiaciones: PRI, MC y
un independiente.
Otros cinco gobernantes pa

nistas no se sumaron, en lo que
parece un movimiento estraté
gico: Francisco Domínguez
(Querétaro), Carlos Joaquín
(Quintana Roo), Carlos Mendo
za (Baja California) y Mauricio
Vila (Yucatán). No obstante, sí
participan en el GOAN (gobier
nos de Acción Nacional), que

coincidirá con aquéllos, en par
ticular en la agenda contra el
centralismo fiscal.

Con Vicente Fox el flujo de di
nero federal que se reparte a los es
tados vía los diversos "Ramos" del
presupuesto no hizo sino crecer,
conducta que conservó Felipe Cal
derón, aunque éste mantuvo pug
nas por el tema con su secretario
Agustín Caistens. El dinero siguió
fluyendo con Peña Nieto. Según
datos de la Secretaría de Hacienda
(ihttps://bitly/2RlHjg>'), entre 2001
y 2018, uno de esos Ramos, el 23,
brincó de 30 mil millones de pesos
a más de 156 mil millones.

Con López Obrador se ha ini
ciado una regresión, agravada
por la pandemia.
APUNTES: Ricardo Peralta, el

ahora exsubsecretario de
Gobernación, estableció,
pronto y alegre, un despa
cho privado en el que recibe
a precandidatos a guberna
turas con amplia oferta de
servicios, desde asesoría en
comunicación hasta fun
draising, el típico "pase de
charola". Quienes han habla
do con él asumen que cuenta
con la bendición de Olga Sán
chez Cordero, secretaria de Go
bernación, y el respaldo del go
bernador de Baja California,
Jaime Bonilla, con quien com
parte varios escándalos, entre
ellos los "moches" a legisladores
locales para la "Ley Bonilla", y el
acoso contra el alcalde de Tijua
na, Arturo González, ooo La Se
cretaría de Educación, enco
mendada a Esteban Moctezu
ma, pactó con las televisoras el
pago por la transmisión de cla
ses: 150 millones de pesos tanto
para Televisa como para Azteca;
75 millones, cada uno, a Grupo
Imagen y a Grupo Milenio. No
son cifras abultadas si se consi
dera el número de horas contra
tada, aun en señales "espejo". La
polémica radica en si el método
funcionará. •

la primera versión del acta de def uncióI
de la Conago fue firmada ayer por inte
grantes de la Alianza Federalista, dond
los panistas exhiben mayor peso.
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Todos los caminos llevan
a Luis Vega Aguilar
"La habilidad es a la astucia

lo que la destreza a la estafa"
Nicolás Cham fort.

ació en Sinaloa y estuNdió en el ITAM, nunca
fue un tipo de alto perfil

pero quizá sí fue, tras bambali
nas, el hombre que diseñaba y
operaba todas las estrategias en
el manejo de recursos multimi
llonarios para favorecer a candi
datos del PRI durante la admi
nistración de Peña Nieto.
De acuerdo a algunos priistas

consultados bajo anonimato,
Vega era inamovible, trabajó con
10 presidentes del PRI desde el
2011 hasta el 2018, era él quien
autorizaba el dinero y la estrate
gia para distribuirlo en todas las
campañas del partido, su visto
bueno era, al mismo tiempo, el
visto bueno de Los Pinos que ve
nía con la aprobación de Luis Vi

degaray y de Peña Nieto.
Emilio Lozoya lo señala, tam

bién, como una de las piezas cla
ves de haber manejado recursos
por 84 millones de pesos para so
bornar a legisladores en el 2014
con miras a la aprobación de la
reforma energética.
Vega se formó, primero, como

secretario de Finanzas del PRI en
el Estado de México cuando Pe

ña Nieto fue gobernador y se
convirtió luego en un estratega
fundamental para conseguir los
recursos que cobijaron la cam
paña presidencial.
Desde entonces, Vega prefería

el manejo en efectivo, señalan,
para intentar borrar las huellas

del dinero.
Dentro de la trama de corrup

ción que enloda al gobierno de
Peña Nieto, la FGR tendría que
investigar a fondo el arquetipo
de embutes que se construyó
desde los sobornos de Odebre
cht para la campaña presiden
cial y que culminó, ya probado y
perfeccionado, durante el perio
do de Manlio Fabio Beltrones al
frente del PRI, como la denomi
nada Operación Safiro, que uti
lizó unos 650 millones de pesos
de las arcas de los gobiernos es
tatales y municipales de Chihua
hua, Durango, Sonora, Morelos,
Colima y del Estado de México
para financiar campañas por de
bajo del agua, desviando recur
sos que hubiesen servido para el
bienestar de la población me
diante empresas fantasma que
terminaban canjeados en efecti
vo y llenaban de dinero robado
bodegas del PRI.
Vega, dicen las fuentes, llama

ba directamente a los goberna
dores priistas que obedecían sin
chistar el desvío requerido, so
pena de enfadar al presidente de
la República.
Sin embargo, además de las

transas para fines políticos y
electorales, un documento pu
blicado en la última edición del

semanario Proceso bajo el repor

taje de la pluma de Mathieu
Tourliere, da cuenta de la impli
cación que pudo tener Vega
Aguilar en la operación por más
de 600 millones de dólares, que
incluirían un soborno de 50 mi
llones de dólares a Peña Nieto,
para la compra de la planta cha
tarra Fertinal.

El último trabajo de Vega
Aguilar estuvo en la campaña de
José Antonio Meade, misma en
la que denuncian las fuentes
consultadas que los recursos
nunca bajaron en su totalidad, ¿a
sabiendas de la derrota que ven
dría, se preguntan, alguien se
quedó con el dinero?
VegaAguilarestáhoyalejadode

los asuntos políticos, es, totalmen
te, un hombre de negocios. En
2019 íundó, junto a otros socios,
una empresa de inversión de ca
pitales llamada Holding Praxis.

DE COLOFÓN. El presidente no
se aguantó las ganas de grillar a
Felipe Calderón, sus dichos pue
den leerse como una vendetta,
como un intervencionista o como

un hombre pasional, pero nunca
como los de un estadista.
El INE, que se va haciendo

malabarista experto, manda la
pelota a los magistrados del Tri
bunal Electoral. Lavarse las ma
nos está de moda. •

El último trabajo de Vega Aguilar estuvo en la campaña de Jost
Antonio Meade, misma en la que denuncian las fuentes consulta
das que los recursos nunca bajaron en su totalida
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El oscuro deseo del presidente
AMLO

Tengo la impresión de que
estamos distraídos con

una gran puesta en esce
na. Pienso que en el fondo, el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador quiere que México Libre,
de su acérrimo rival Felipe Calde
rón, obtenga el registro como par
tido político nacional y esté en la
boleta electoral del 2021. Es el es
cenario perfecto para él:
L México Libre no puede es

tar en coalición con ningún par
tido político porque la ley obliga
a los partidos nuevos a competir
solos, por lo que en automático
dividiría el voto opositor y sobre
todo le restaría ftierza ai PAN,
que hoy aparece en las encuestas
como el segundo partido más
fuerte después de Morena.

2. El presidente AMLO no
puede vivir sin un antagonista.
Calderón es su enemigo favorito.
Hacia él ha enfocado sus baterías

históricamente y eso le ha gene
rado réditos políticos y ha logra
do que se desvíe la atención en
momentos en los que parecía
ahogado.
3. Calderón es útil y vulne

rable. Lo expresé en estas His
torias de Reportero a inicios de
mayo: "Calderón es para López

Obrador el enemigo perfecto;
mantiene viva a su tropa, pero
no le representa una amenaza.
El presidente AMLO sabe que
Calderón no puede disputar el
2024, sabe que es un cartucho
quemado de la política nacio
nal y sobre todo, sabe que el
proceso contra Genaro García
Luna, secretario de Seguridad
Pública del calderonismo, es le
tal para el expresidente. Políti
camente, en las cortes de Nueva
York no está a juicio García Lu
na: está a juicio Calderón".
Sospecho que la saña con la

que el presidente AMLO se mofó
de la noticia de la negación del
registro a México Libre esconde
un profundo deseo de que Cal
derón siga políticamente vivo.
Prefiero pensar eso que lo

otro: que estamos frente al más
abusivo de los autócratas que se
despoja de cualquier gesto de
estadista, se deja de nuevo do
minar por el odio y celebra des
de el poder la cancelación de la
vía electoral para un grupo opo
sitor, por detestable que sea su
más visible cabeza.

SACIAMORBOS

1.. Un grupo de activistas to
mó las instalaciones de la

CNDH en el centro de la capital
del país. El presidente AMLO
reaccionó: "no estoy de acuerdo
con la violencia con el vanda
lismo, no estoy de acuerdo con
lo que hicieron a la pintura de
(Francisco I.) Madero". Yesenia
Zamudio, madre de una joven
asesinada, contestó: "para él es
vandalismo que rayen una pin
tura y que asesinen a nuestras
hijas, eso no. eso es normal... a
él le preocupa más un cuadro
que todas las miles de muertas,
asesinadas, desaparecidas...
haciendo el ridículo, llorándole
a una pinche fotografía".
2. Cómo estarán las cosas en

Morena en Baja California, que
Carlos Mora, uno de los tijua
nenses con más roce e imagen
nacional, no va a la contienda in
terna de cara a las elecciones del

2021 en las que se renovarán gu
bernatura, alcaldías y diputacio
nes. Se queda organizando dos
foros: uno en el marco del Día In
ternacional del Migrante y otro,
el Encuentro Nacional de Turis

mo, sus temas de vida, y traba
jando a la vera de Daniel Chávez,
dueño de Grupo Vidanta, inte
grante del consejo asesor empre
sarial del presidente López
Obrado/, •

Sospecho que la saña con la que el president
mmO se mofó de la negación del registro
éxico Libre esconde un profundo deseo d

que Calderón siga políticamente vivo.
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Stugiua cu ¿¿jkjl, cuaiiuu ivjo
gobernadores del país vie
ron en la debilidad del pri

merpresidente no priista de la his
toria Vicente Fax Quesada, una
oportunidad única de crear un
contrapeso al presidencialismo
desde los estados de la República,
laConferenciaNacional de Gober

nadores (Conago) quedó ayer
prácticamente desmembrada con
la declaración de 10 ejecutivos es
tatales que decidieron abatid orlar
la por considerar que "ya no cum
ple los objetivos para los que fue
creada" y dejó de ser un espacio
para la defensa de los intereses de
las entidades y el federalismo.
Tras el anuncio de los goberna

dores de Jalisco, Nuevo León, Chi
huahua, Guanajuato, Durango,
Tamaulipas, Coahuila, Michoa
cán, Aguascalientes y Colima, la
Conagoperderíala tercera parte de
sus integrantes con lo que ya no
seria una oiganización 'nacional"
y tendría que replantearse su de
nominación y sus objetivos.

En su reunión de ayer en la ciu 
dad de Chihuahua, desde un sa
lón del Palacio de Gobierno del

estado que encabezó el goberna

dor anfitrión, Javier Corral Jura
do, se decidió que los 10 estados
no participarán más en la Confe
rencia Nacional y que plantearán
sus demandas y diálogo con el
Ejecutivo a través del bloque de la
Alianza Federalista, con lo que se
desconoce la interlocución de la

Conago para representar a sus en
tidades federativas en los distin

tos temas de la relación con el Eje
cutivo federal.

La decisión de los 10 estados no
sólotenninaría con 19 añosde exis
tencia de la Conago, sino que con
firmaría la tendencia de segmen
tación en la República, ya sea en
bloques políticos o regionales. Por
queapartirde ahoraestaríandeun
lado los mandatarios opositores y
de las regiones norte, bajío y occi
dente, que conforman la mencio
nada Alianza Federalista, en la que
hay lo mismo panistas, que un

priista, un pensdista, uno de MC y
un independiente, todos ellos con
posiciones criticas hacia el gobier
no de López Obrador, mientras
que en otro grupo se ubican gober
nadoies del PRI alineados con el

presidente, algunos panistas que
no apoyan a la Alianza como Que
rétaro, Yucatán, Baja California Sur
y Quintana Roo, además de los go
bernadores de Morena.

Con Vicente Fox y Felipe Cal
derón la Conago tuvo sus mejo
res años y funcionó como un
contrapeso efectivo al enorme
poder presidencial y a favor de
los temas del federalismo.

Los escándalos de corrupción
en las entidades, que comenzaron
con Calderón y alcanzarían su cli
max en el sexenio de Peña Nieta
incluyeron los endeudamientos
excesivos en entidades como Coa
huila, con Humberto Moreira, los
desvíos de hasta 65 mil millones de

petos de Javier Duarte en Vera
cruz; los financiamientos a campa
ñas del PRI de César Duarte en Clii 
huahua; los excesos millonarios de
Roberto Borge en Quintana Roo y
hastalos desvíos de recursos del ra

mo de Sal ud que llevaron a la cárcel
al gobernador de Tabasco, Andrés
Granier. En el gobierno de Peña
Nieto, en parte por la complicidad
y en paite por el estilo político de
comprar votos y apoyos para sus
reformas, la Conago perdió peso.
La decisión del presidente Ló

pez Obrador de cortar toda comu 
nicación directa entre él y los go
bernadores, terminó por provocar
la molestia de las entidades que
empezaron a cuestionar no sólo
las decisiones federales para en
frentar al Covid sino la falta de un

plan de coordinación para el res
cate económico de sus estados y el
que no se les mandaran recursos
extraordinarios para enfrentar la
emergencia sanitaria. Así fue co
mo surgieron los bloques de esta
dos que hoy balcanizan y frag
mentan a las entidades y, para
cuando ocurrió el encuentro en

San Lilis Potosí, hace tres sema
nas, las relaciones entre los esta
dos y la Federación se habían po
litizado y hoy provocan el resque
brajamiento de la Conago. •

La decisión del presidente López Obrador^
de cortar toda comunicación directa entre

él y los gobernadores, terminóporprouoJ
car la molestia de las entidades^^J^Jl
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1 Cerrazón. El 7 de septiembre de 2020 quedará escrito en
•páginas de oro, pues.dio inicio el proceso electoral fede

ral más grande de la historia, aunque algunos lleven meses
en campaña. Lorenzo Córdova, consejero presidente del
INE, hizo un llamado a los actores políticos para que actüen
con responsabilidad ante el inicio de un proceso al que ca
lificó como el más complejo. Pero no estuvieron todos los
implicados en una democracia saludable. El Consejo Gene
ral del INE realizó la ceremonia de honores a la bandera de
unas elecciones que implicarán la renovación más grande
del poder público. Córdova invitó a consejeras, consejeros
y representantes de los partidos políticos, pero no a los me
dios de comunicación. ¿Será que pretenden que no se dé co
bertura a las elecciones más cuestionadas de la historia?

2 Claridad. Los partidos políticos y quienes desean
•serlo tienen una serie de obligaciones adicionales a

cualquier otra persona moral que recibe recursos. Y esto
lo deben entender Margarita Zavala y Felipe Calderón.
"Como árbitro preferí pecar de exigente que de laxo", afirmó
Ciro Murayama, consejero del INE, ante la polémica surgi
da por negar el registro a México Libre. Señaló que "cuando
se trata de organizaciones que quieren recibir dinero públi
co, que quieren postular cargos de elección popular, cuando
están queriendo volverse partidos, entonces el 100% de los
recursos que recibieron debieron haber sido del todo trans
parentes y rastreables, lamentablemente en este caso no
fue así", afirmó. Les falló la táctica de donativos a través de
transferencias bancarias imposibles de rastrear.

3 Tan rápido y a cuentas. Ante las constantes irregulari
dades y denuncias públicas en torno a la CNDH, la pre

sidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Senado,
Kenia López, impulsa la comparecencia de Rosario Piedra
Ibarra, a fin de que explique por qué hay víctimas que se
quejan de la labor de la institución. "Esta necesidad de que
Rosario Piedra acuda al Senado no es una necesidad de un
partido, ni siquiera de una sola comisión. Es la necesidad de

que los mexicanos conozcan qué está pasando en la institu
ción que, lamentablemente, todas las semanas tiene algún
conflicto". Desde hace varias semanas, la CNDH ha registra
do una serie de problemas internos que han salido a la luz y,
para colmo, el organismo que debe velar porque no humi
llen a las víctimas, hace justo eso. ¿Ignorar a quien les pide
ayuda es parte de sus postulados?

y Que sea verdad. Los mexicanos están cansados de
' t«promesas incumplidas. Felipe Fuentes, magistrado
presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, manifestó que la sociedad mexicana "debe te
ner confianza en que el TEPJF es un árbitro imparcial que
da certeza a este proceso electoral. Nuestro compromiso
es asegurarnos de que el Estado de derecho se fortalezca".
Aseguró que entre los retos que se enfrentarán durante estas
elecciones "se encuentra el de armonizar las nuevas formas
de coordinación entre ciudadanía, autoridades jurisdiccio
nales e instituciones electorales". Señaló que el TEPJF está
preparado "para acompañar a México en la consolidación
de su democracia". Suena tan... irreal.

5? Éxito asegurado. Esteban Moctezuma, secretario de
Educación, destacó la participación de todos los estu

diantes en el programa Aprende en Casa II. "Podemos decir
que 9 de cada 10 estudiantes están trabajando", indicó. Dio
a conocer que "los estados nos están reportando continua
mente todo lo que ha sido la conectividad del teléfono y del
Consejo Nacional de Fomento Educativo". Resaltó el contac
to que tiene el cuerpo docente con los alumnos a diez días
de que iniciaron las clases a través de la televisión. Explicó
que "en las ciudades hay mucho más uso de tecnologías, hay
mucho uso de internet, obviamente también de la televisión.
En lugares más remotos hay el uso de la televisión y de la
radio, donde también se está trabajando con comunidades
indígenas a través de programas en sus propias lenguas". La
pandemia no doblega al sector educativo. ¡Qué bien!
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Mexicanísima forma de decir "ya basta". Y me refiero al plei
to entre Andrés Manuel López Obrador y Felipe Calderón.

En lo personal, ya me da una flojera inmensa. Lo digo con
todo respeto para el expresidente y el mandatario actual.

Ríos de tinta hemos escrito sobre esta rivalidad que viene
de la elección presidencial de 2006. He aquí que estamos en
2020, catorce afios después, y los dos siguen tirándose los
trastos a la cabeza con la misma enjundia.

Algo hay, detrás de la bronca, de diferencias ideológicas.
Dos visiones de país muy distintas. Pero también es eviden
te que estamos frente a un pleito personal de dos políticos
supuestamente profesionales. Y, en medio, nos encontramos
los mexicanos.
Uno, Calderón, debió haberse reinventado

después de que dejó la Presidencia. Perseguir
otros de sus intereses. Por ejemplo, le apasiona
el tema de las políticas públicas y, en particular,
el combate al cambio climático. Da muy buenas
conferencias al respecto. Podría haberse conver
tido en un líder internacional en este asunto tan
importante para la humanidad. Pero no. Ahí sigue
en la que ha sido su mayor pasión: la lucha por el
poder en México. Y como no hay líderes oposito
res fuertes en nuestro país, el expresidente s*. ha
convertido en el principal referente opositor en
contra de AMLO. 

Otro, López Obrador, ya ganó, finalmente, la
Presidencia después de tres intentos. Hoy, subli
mado su sueño, debería dedicarse en cuerpo y
alma a gobernar bien el país. A mejorar la pésima
gestión de su gobierno en el manejo de la pande
mia del covid 19 revertir la peor crisis económi
ca desde la Gran Depresión y resolver el terrible
problema de inseguridad que heredó. Pero no.
Ahí sigue lamiéndose las heridas de su derrota
de 2006, cuando fue él, por sus errores, el que
perdió esa elección más que ganarla Calderón. Hoy, el jefe
del Estado mexicano está feliz, regodeándose de que el 1NE
haya rechazado el registro al partido liderado por Margarita
Zavala con participación del expresidente Calderón. Vaya
pérdida de tiempo.

Como dicen los chavos, "neta, ya párenle'.
Pero esta pelea es también el reflejo de la debilidad de

nuestro sistema democrático. En los últimos 20 años no se
han renovado las élites políticas del país. Seguimos con los
mismos actores. Calderón y López Obrador en el centro de
la atención. Lo demás en las sombras.

¿Dónde están los jóvenes que a estas alturas ya debieron
de haberlos sustituido?

En el PAN, el llamado "joven maravilla", Ricardo Anaya,
desapareció en cuanto perdió la elección presidencial de 2018.
Los gobernadores jóvenes y exitosos de este partido no han
logrado dar el salto hacia la política nacional. Nadie le llega,
ni de lejos, a la figura de Calderón.

Lo mismo pasa en Morena. Nadie le llega, ni de lejos, a la
figura de López Obrador. Nadie se atreve a desafiarlo. Todo su
movimiento depende de él. Los jóvenes morenistas que quie
ren liderar a este partido son atacados inmisericordemente
por sus propios compañeros. Ahora, por increíble que parezca,
surge la idea de que dirija ese partido una "joven promesa de
la política mexicana", Porfirio Muñoz Ledo, un cuadro aún
más viejo que AMLO.

Todavía recuerdo la intensidad de la crisis

política después de la elección de 2006. Fueron
días muy duros para la República La decisión de
AMLO de desconocer los resultados y radicali
zarse. La postura defensiva de Calderón hasta el
día que tomó posesión bajo la amenaza de que
no lo dejarían hacerlo.

Bueno, pues aquí estamos, 14 aftos después,
en medio del mismo pleito. Que si Calderón esto,
que si López Obrador aquello.

¡Cuánta energía política le ha costado al país
este confiiCto! Calderón no pudo sacar adelan
te su agenda de gobierno por las movilizaciones
cle AMLO López Obrador está más obsesionado
por cerrarle el camino a su némesis que porgo
bernar bien a este país.

Nada peor en la política que las peleas perso
nales. Nada más bajo y desgastante.

El asunto me recuerda la película The War ofthe
Roses (no recuerdo qué título le pusieron en México
cuando salió en 1989). Un matrimonio que se odia a
muerte, pero son inseparables. No pueden vivir más
que peleándose. No pueden divorciarse y acaban,

efectivamente, matándose el uno al otro a un precio altísimo, no
sólo para los dos, sino para sus hijos y patrimonio.

¡Ya chole! Ojalá pudiéramos darle la vuelta a la hoja y concen
trarnos en los temas serios. A ver si para 2024. cuando AMLO
se retire a su rancho, termina este huracán de pasiones que
tanto ha desgastado la vida política de la República.

Twitter; @leozuckermann
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Bajarse del tigre
• A la población hoy le preocupa, en primer lugar,
la economía y después la inseguridad.

Lo dijo José Martí. Gran amenaza en la política. El tigre
siempre ataca a quien lo montó, lo hiere, lo destruye. Pocos
escapan, la mayoría cae en sus fauces.

Lo predecible ya ocurrió. La mayoría de las erráticas
políticas públicas están reprobadas: pobreza, crimen or
ganizado, violencia. La percepción de inseguridad ha "au
mentado" y si se suma "sigue igual" la condena se eleva a
más del 70%. La única con clara aprobación es la política
educativa. Ya son varios los reportes. La situación econó
mica del país y la familia sale igual. Con un decrecimiento
del 10% este año —y no es la versión más radical, Banxico
anda por el 12%— ya es imposible que en lo económico
haya cosecha. Será un sexenio perdido con millones de
desempleados.

La pandemia lleva una parte importante. Pero hay otra
razón profunda, son tres sílabas: confianza. Ésta se esfu
mó. No miremos sólo a las cúpulas empresariales, sino a

casi tres millones de empresarios
medianos, pequeños e informa
les hoy paralizados. Los erro
res han sido señalados hasta el

cansancio y las propuestas de
salida también, sobre todo por
la Coparmex. Pero no hay ni ha
brá marcha atrás. Es una cues

tión de orgullo: López Obrador
no va a corregir. Sabe que su
política de odio, rencor, perse
cución, le rindió buenos frutos
como candidato, pésimos como
gobernante. Ya no hay marcha
atrás, las ofensas son demasia
das. El pendenciero en su labe
rinto roza lo patético: "El mejor
gobierno en el peor momento" o
el gozo por el tropiezo de Méxi
co Libre. Cómo bajarse del tigre,
cómo garantizarle a su familia y

a él mismo una vida fuera de los zarpazos. El tiempo juega
en su contra.

El 49% de la

población opina
(GeaISA, junio
2020) que
Morena no debe

tener mayoría
en el Congreso.

Conozca más artículos
de este autor.
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El 49% de la población opina (GeaISA, junio 2020) que
no debe tener mayoría en el Congreso, contra 27% a fa
vor. En un cara a cara "a favor o en contra de Morena" ya
empatan, crecen los adversarios. Si bien en la gran mayo
ría de los estados que van a elecciones Morena se perfila
como la primera fuerza, se olvida que los indecisos ron
dan el 40%. En el 2021 la volatilidad será la gran invitada.
Si a ello agregamos que el promedio de descenso en la
aprobación del Presidente en cuatro casas encuestadoras
(ConsultaMitofsky, GeaIsa, El Financiero y Reforma) es
de 1.33% mensual, seguramente llegará reprobado, con
alrededor del 60% de la población en su contra. Y lo que
falta, porque la crisis económica se agravará y la violencia
(homicidios dolosos) se han incrementado 2.5% en un año.
Por qué habría de revertirse. A ello deberemos sumar más
de 100 a 120,000 muertos por la pandemia. Por qué habría
de cambiar el estado de ánimo. No hay ningún factor.

A la población hoy le preocupa, en primer lugar, la eco
nomía, alrededor de (50%), después la inseguridad (30%).
La corrupción desapareció de las prioridades. Cómo bajar
se del tigre. El Presidente niega la crisis, pero sabe que es
real. También sabe que no es el hombre para enfrentarla.
Se necesita un administrador dispuesto a tomar medidas
muy impopulares en el corto plazo, pero que le sea leal y
controle al tigre. El declive ya empezó y él aportará cada día
menos a Morena. Debe intuir que los casos de corrupción
de los suyos están documentados y que van a exhibirse
conforme se acerque la elección. Podría perder la mayoría
en la Cámara de Diputados (Morena trae 18% de intención
de voto y hay 60% de indecisos) y en el 2022 podría ser el
primer presidente destituido.

Quería ser héroe, estar junto a Juárez, quien murió en
Palacio, o Madero, el mártir. No lo será, podría terminar
como verdugo. Pero tiene una opción: renunciar después
del segundo año formal de gobierno, (Articulo 84 CPEUM)
es decir, a partir del primero de diciembre. Lo ha dicho
desde abril (ver Olor a despedida, de Código Magenta): "yo
termino", "me puedo ir", mejor que "estar aquí a fuerza". Los
cimientos ya están, dice. Habría una primera presidenta y
un encargado de administrar el desastre. Para México sería
un respiro. Maniobrando se podría bajar del tigre con cierto
control sobre los zarpazos.
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Ultrajes
• Durante el fin de semana, quienes hoy se encuentran
en el edificio exhibieron una cocina y alimento
gourmet que se observa como evidente contradicción
al recordar el plan de austeridad que anunció
la presidenta de la CNDH al inicio de su gestión.

Ya son cinco días desde que fueron tomadas las oficinas de
la CNDH. Las instalaciones donde, hasta el jueves, despa
chó Rosario Piedra Ibarra, sobre República de Cuba, en
el Centro Histórico de la CDMX, amanecieron este lunes
convertidas en un refugio para mujeres del Colectivo Ni
Una Menos. Lo que la autoridad no ha brindado a cientos
de familias, organizaciones feministas decidieron otorgar
lo: un espacio para el acompañamiento. Mucha polémica
ha levantado este acto. Durante el fin de semana, quienes
hoy se encuentran en el edificio exhibieron una cocina y
alimento gourmet que se observa como evidente contra
dicción al recordar el plan de austeridad que anunció la
presidenta de la comisión al inicio de su gestión. Además,

este acto, lejos de dar velocidad

al encuentro de autoridades con

quienes comenzaron con esta
movilización, madres de vícti
mas de violación o desaparición,
provocó el descontento de quien
se empeña en reducir un asunto
como la violencia de género:

"El que afecta la imagen de
Madero o no conoce la historia,
lo hace de manera inconsistente

o es un conservador, es un pro
pórfirista (...) Claro que no me
gustó, cómo me va a gustar ver
a Madero ultrajado (...) Entien
do que hay mucho dolor y que
las víctimas de la violencia están
muy dolidas y tienen derecho a
manifestarse, pero esa no es la

mejor...", expresó Andrés Manuel López Obrador en Pa
lacio Nacional a pregunta expresa sobre esta toma y las
pintas que los colectivos hicieron dentro de las oficinas.
Consignas sobre las paredes e intervención de los cuadros
de los héroes de la nación. Al Presidente le indignó más la
imagen de Francisco I. Madero con el cabello púrpura,
labios en rojo y demás dibujos sobre el lienzo, que los mo
tivos que han obligado a esas madres a encadenarse a una
silla, a ponerse en huelga de hambre, a caminar cientos de
kilómetros en protesta, a organizar sus propias búsquedas.
Una de ellas, aprovechando el contexto de esa pintura, le
respondió a la entrada del edificio de la comisión:

"Yo en particular, les voy a decir, que este cuadro, estas
flores, estos labios pintados, se los pintó mi hija. Mi hija, que
a los siete años fue abusada sexualmente. Entonces, quiere
decirle al Presidente que cómo se indigna por este cuadro,
por qué no se indignó cuando abusaron de mi hija...".
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e
¿Cuántas vidas se apagan con la intervención de una pintu
ra? ¿Con la toma de instalaciones? En la respuesta encon
traremos motivos para la empatia. La omisión es también
una manera de revictimizar, porque el Estado no es capaz
de dar herramientas y el acompañamiento necesario para
castigar a los responsables de las pesadillas que obligan a

vivir a tantas familias. Un ultraje tras otro y ninguna auto
ridad que detenga, que se enmarañe el camino a la justi
cia. Eso es lo que había prometido Rosario Piedra, aquí
lo recordamos hace unos días. Escuchar a quienes nunca
habían sido tomados en cuenta, ofreció López Obrador en
su campaña. Ojalá que iniciemos por indignarnos por las
razones correctas: apenados por las mujeres que han sido
ultrajadas en este país a lo largo de tantos años.

Fecha: 08/09/2020

Página: 18

Area cm2: 271

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 19,270

Página 7 de 17



Hoy, seguramente, se presentará el paquete económico del
2021, el año más complejo en términos económicos, según e!
propio secretario de Hacienda, Arturo Herrera, del último si
glo. No habrá una reacción económica en V, como se dijo en el
segundo informe de gobierno. La recuperación será muy lenta,
con altibajos, el crecimiento económico también y sufrirán la
inversión y la creación de empleos.

Dicen que un presupuesto es política concentrada y, por lo
que se ha adelantado, este presupuesto reflejará el programa
del presidente López Obrador: el grueso del dinero está desti
nado a los programas sociales impulsados desde el gobierno y
a sus cuatro principales proyectos de infraestructura. No habrá
un paquete económico que impulse la recuperación econó
mica ni tampoco a las empresas ni la generación
de empleos. 

Los datos, sin embargo, ahí están: cuatro de
cada diez trabajadores que perdieron su empleo
en abril pasado no han regresado al trabajo o ni
siquiera lo han buscado porque consideran que
no hay. En julio aumentó la informalidad lab o
ral hasta las 27.3 millones de personas, un millón
700 mil más que en junio. O sea, más de la mitad
de la fuerza laboral del país trabaja en la infor
malidad y, por ende, no paga impuestos ni tiene
derechos laborales. 

En el mismo mes de julio, la inñación anual
fue una de las más altas de la OCDE, de 3.6 por
ciento. La Cámara MéxicoAmericana de Comer

cio estima que la caída del PIB durante 2020 será
de 11 por ciento y que los niveles de producción
que tenía el país en 2018 apenas se recuperarán
hasta 2027, mucho después de que concluya este
sexenio, sobre todo por la muy baja inversión y la
debilidad del mercado interno.

Ante ello, no se entiende por qué el gobierno
federal (como en parte hizo, incluso, el gobierno
morenista de la CDMX) no instrumenta un paquete de estí
mulos económicos que no pase exclusivamente por cuatro
obras y los programas sociales. Nadie habla de rescates, sino
de estímulos económicos: facilidades para la inversión, un
clima que permita la misma, apoyos crediticios y, en algunos
ámbitos, fiscales.

Pero se Suele imponer la ideología: desde noviembre pasa
do está congelado el programa de infraestructura energética
de la iniciativa privada que contempla 279 proyectos de inver
sión en distintos ámbitos, los cuales generarían unos 110 mil
millones de dólares invertidos en los próximos años. No sale
adelante porque se quiere convertir a la CFE y a Pemex, nueva
mente, en monopolios estatales, dos empresas públicas que lo

único que han hecho en los últimos meses es perder una enor
me cantidad de dinero, entrar en litigios legales con muchos
inversionistas y devorar presupuesto. Ese programa está ahí,
tiene el visto bueno de Alfonso Romo y de otros funcionarios
del gobierno, sería financiado íntegramente por la iniciativa
privada e increíblemente está paralizado desde noviembre.

Estar convencidos de que vamos bien porque somos el úni
co país en el mundo que va por el actual camino económico
debería ser motivo de profunda preocupación. Es como aquel
chiste donde informan por la radio que hay un loco que va
en sentido contrario y a toda velocidad por el Periférico, y un
conductor exclama "uno no, hay miles".

En la economía global nadie inventa el hilo negro y el mo
mentó es de apoyo a las empresas para incentivar
inversiones y crear empleos, todos los países lo
están haciendo. Insistimos, nadie habla de resca
tes Sjno (]e incentivos, de un clima idóneo para
la inversión. Porque lo que no se comprende es
que, si no hay inversión y si la economía espera
recuperar hasta el 2027 los índices de actividad
económica de 2018, lo que sí se reducirá será la
recaudación, el Estado tendrá menos recursos y,
a! final, como ha pasado con muchas otras nacio
nes que con anterioridad siguieron este camino,
tampoco habrá dinero para los apoyos sociales.
Un país sin inversiones es un país sin recursos.
|H|Hr UN GENERAL EN EL ISSSTE
Uno de los mejores cuadros del ejército mexica
no, el general Jens Pedro Lohmann Iturburu,
fue designado como nuevo director de adminis
tración y finanzas del ISSSTE, en reemplazo de
quien será el nuevo director de la empresa de
distribución de medicinas, Pedro Zenteno. El
general Lohmann Iturburu era el jefe de la IV
región militar, con sede en Nuevo León, donde

había sucedido al actual secretario de la Defensa, el general
Luis Crescendo Sandoval. Se había asegurado que sería el
director de personal de la Sedeña, pero finalmente quedó en
esa estratégica posición en el instituto.

© LA TOMA DE LA CNDH
La toma de la sede de la Comisión Nacional de Derechos Hu
manos es reflejo del encono que vive el país y consecuencia de
la polarización de muchos grupos sociales ante la falta de res
puestas a sus demandas. Pero también es una demostración
de lo errada que fue la designación de Rosario Piedra Ibarra
en la CNDH, incapaz de establecer siquiera un diálogo con los
ocupantes, con una profunda crisis interna en la Comisión.

Frente a la crisis

por covid, no
se entiende por
qué el gobierno
federal no
instrumenta

un paquete
de estímulos
económicos.
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Q Diario de Debates
Lucy Meza
Senadora por Morelos
Redes sociales: @LuciaMezaGzm

Nada que esconder

• Se dará prisa a la prevención, investigación
y esclarecimiento de casos de desaparición forzada
de personas; mientras que se dará pronta reparación
de daños a las víctimas y sus seres queridos.
• La verdad y el Estado de derecho son las
herramientas con las que se reconstruirá el tejido
social y hará justicia por los actos cometidos
en administraciones pasadas. Es momento
de corregir la dirección errónea por la que se había
conducido al país.

Para dar inicio al tercer periodo legislativo del Congreso
de la Unión, senadoras y senadores aprobamos la Decla
ración que fórmula México para reconocer lacompetencia
del Comité Contra la Desaparición Forzada, dando un paso
importante en materia de procuración de justicia y rendi
ción de cuentas.

Esta Convención es el primer instrumento internacional
que contempla y otorga de manera integral la facultad al

Estado mexicano —y a cualquier
persona— de promover, comu
nicar y demandar ante un órga
no internacional cualquier hecho
o comportamiento irregular de
las autoridades competentes
que, a su juicio, no corresponda
o se apegue a la estricta legali
dad. Esto enfocado en materia
de investigación y la aplicación
de justicia para atender casos de
desaparición forzada.

Asimismo, ésta contempla la
indemnización rápida, justa y
adecuada de las personas afec
tadas; así como la protección
del denunciante, los testigos, los
allegados de la persona desapa
recida y sus defensores, contra
cualquier maltrato o intimida
ción derivado de ello.

Es decir, que con esta apro
bación del Comité se dará prisa
a la prevención, investigación

y esclarecimiento de casos de
desaparición forzada de perso
nas; mientras que se dará pronta
reparación de daños a las vícti
mas y sus seres queridos. La ver
dad y el Estado de derecho son
las herramientas con las que
se reconstruirá el tejido social
y hará justicia por los actos co
metidos en administraciones pa
sadas. Es momento de corregir la
dirección errónea por la que se
había conducido al país.

Este es un logro importante para responder a una lucha
de muchos años. De acuerdo con la Comisión Nacional de
Búsqueda de Personas, se calcula que para el 31 de diciem
bre de 2019 existían 61 mil 637 personas desaparecidas en
nuestro país. Ésta es una grave violación a los derechos hu
manos que debe ser atendida bajo procesos claros, trans
parentes y eficientes.

México no aceptará más crímenes ni desapariciones,
el actual gobierno no tiene nada que esconder ni ocultar,
al contrario, hoy el Estado mexicano se activa y actúa en
congruencia y apego al derecho internacional promovido
por la Organización de las Naciones Unidas, para terminar
con la opacidad e impunidad que reinaban en administra
ciones pasadas.

Este es un asunto de gran importancia para el país. Ca
sos trágicos como el de los 43 estudiantes desaparecidos
de Ayotzinapa no volverán a obstaculizarse.

0
Es tiempo de que se gobierne en favor de la construcción
de un Estado de derecho, de que se haga justicia por los
males cometidos y que no se toleren más actos que atenten
contra los derechos humanos en México. No cometeremos
los errores del pasado, seremos mejores.

México no

aceptará más
crímenes ni
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"De la esperanza
a la libertad amenazada..."
La frase que da título a este texto fue pronunciada ayer, en
Chihuahua, por el gobernador Javier Corra), al abrir la reunión
de la Alianza Federalista.

Queda inscrita en la lápida que ayer colocaron a la Conago
los diez gobernadores de la alianza, al anunciar que se sepa
ran de ese espacio de deliberación de mandatarios estatales.
Y no, no es una rebelión en contra de Juan Manuel

Carrera, gobernador de San Luis Potosí y presidente en tur
no de la casi veinteafiera confederación. Hasta un reconoci
miento le hicieron.

Es una alerta frente al retorno del centralismo, contra un
pacto fiscal desfasado, injusto, desigual, que no compénsala
recaudación. Es, aunque no lo digan abiertamente, un grito
contra los caprichos de un solo hombre.

Una protesta contra "tribunales del pueblo" disfrazados
de consultas para juzgar expresidentes o decidir obras en los
estados. Una llamada de atención por los ataques y descali
ficaciones desde las mañaneras a críticos y opositores. Una
negativa a los dictados en materia de salud desde el centro; a
las designaciones polémicas y criterios dispares en temas de
corrupción. Una rebelión pacífica contra el intento de concen
trar recursos para sacar adelante los proyectos del Presidente,
de infraestructura o programas socioclientelares, que se co
men los recursos disponibles.

¿Quién nos diría el vuelco que está tomando la (Cuarta)
Transformación. "De la esperanza a la libertad amenazada", dijo
en anfitrión del encuentro. No es casual que los gobernadores
de la alianza hayan utilizado la palabra "resistir" en su emblema
del encuentro: covid19: resistir en unidad es nuestra fortaleza.

e
* En el discurso inaugural, Javier Corral dijo:

"Ha quedado en evidencia que (la Conago) ya no cumple la
función para la que fue creada, como espacio de deliberación,
para defender federalismo y soberanía de los estados.

"Perdió fuerza. Todo el potencial que tenía como órgano
de interlocución entre gobernadores para lograr acuerdos que
incidieran en el desarrollo y bienestar de los mexicanos".

Hoy, es cierto, ni siquiera funciona como un mecanismo de
diálogo eficaz y útil. "Se convirtió en una entelequia mermada
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por el reparto discrecional de los recursos federales", resumió.
Los diez gobernadores de la alianza son José Rosas

Aispuro, Durango; Ignacio Peralta, Colima; Miguel Ángel
Riquelme, Coahuila; Diego Sinhue, Guanajuato; Enrique
Alfaro, Jalisco. Pero también Silvano Aureoles, Michoacán;
Jaime Rodríguez Calderón, Nuevo León; Francisco Javier
Cabeza de Vaca, Tamaulipas; el propio Corral y Martín
Orozco, Aguascalientes, quien no estuvo presente físicamente,
pero suscribió.

Cinco del PAN, dos del PRI, uno del PRD, uno del MC y
un independiente. Cero de Morena. La alianza aclaró que no
busca atizar pleitos ni divisiones internas, pero sí pide que
dejen de presentar a los opositores como enemigos de México.

•
* Sin "guardadnos", con muy poco margen de maniobra, pero
también sin nuevos impuestos llega hoy al Congreso el Paque
te Económico para el 2021.

Los expertos nos dicen que, en estos tiempos de pandemia,
no hay manera de incrementar los ingresos.

¿De dónde entonces? —preguntamos.
Las apuestas del Presidente son la extinción de los fide

comisos para utilizar su patrimonio (que representan, en su
conjunto, cientos de miles de millones de pesos); y el rema
nente cambiarlo que el Banco de México debe entregar, por
ley, en el mes de abril —nos dicen.

Pero coinciden en que no hay para dónde hacerse.
"Por supuesto, seguirá apretando por el lado del gasto. Ya

tiene medio desmantelada la Administración Pública Federal".
Habrá lana, eso sí, para programas sociales y proyectos

principales del régimen: Dos Bocas, Tren Maya, aeropuerto
de Santa Lucía, rescate de Pemex.

O
* Allí están los resultados de imponer a Rosario Piedra al
frente de la CNDH, a través de maniobras en el Senado y por
designios de Palacio. Nunca tuvo los votos requeridos en la
Cámara alta, pero sí el apoyo del Presidente.

Hoy, la sede de la oposición es vandalizada, saqueada, des
truida por colectivos feministas que se subieron en la justa
causa de madres de desaparecidos o con hijas o hijos ase
sinados o violadas, ante el vacío que dejó la ombusperson.

Unos piden su comparecencia en el Senado; otros, su re
nuncia, pero desde luego que ya no es confiable para esa tarea.

Fecha: 08/09/2020

Página: 4

Area cm2: 333

2 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 23,679

Página 12 de 17



en el último Foro de Relaciones ComuAustralia y México tienen historia mine
ra en común. Con casi 200 años de ex nitarias organizado por el Clúster Minero

de Sonora.periencia, Australia tiene un abundante
Voconiq trajo a México un enfoquesuministro de recursos minerales y de

innovador basado en ciencia y evidenciainnovación, mientras que México, con
más de 500 años de experiencia, es una para las relaciones comunitarias, mien

tras que Azure Minerals presentó sus mepotencia minera a nivel mundial.
jores prácticas para relacionarse con lasAustralia tiene una larga historia y
comunidades locales.una gran tradición de trabajar extensi

vamente con comunidades rurales, re La Embajada de Australia también
compartió con el presidente de la Comimotas e indígenas. La minería sostenible

sión de Minería del Senaaustraliana está lista para ser
do mexicano las mejoresel socio preferido de la indus Australia

tria y las comunidades mineras prácticas mineras plas
tiene un firmemexicanas. madas en el Programa

de Prácticas Líderes deLo que distingue globalmen compromiso Desarrollo Sostenible delte a este país es la adopción de
con la industria Departamento de Indusprácticas mineras sostenibles.

tria australiano.El compromiso australiano para compartir
de buscar el desarrollo sosteni El Acuerdo Integral y

mejoresble en la minería queda clara Progresivo para la Aso
mente demostrado en el Marco ciación Transpacíficoprácticas

ratificado en 2019 y lade Valor Duradero del Consejo de minería eliminación de tarifas ade Minerales de Australia, el
sostenible.cual describe los principios di equipo, servicios y tecno

rectamente relacionados con logía garantiza el acceso
a las últimas innovaciolos 17 Objetivos de Desarrollo

Sostenible de las Naciones Uni nes australianas y que
sean más rentables quedas y con los diez principios de

Desarrollo Sostenible del Con nunca para México y
viceversa.sejo Internacional de Minería y

Metales. Existen infinitas opor
Consulte las redesAustralia está fuertemente tunidades de colabo
sociales de la embajada.comprometida con la indus ración entre Australia y

  México para la inversióntria minera y con las autorida
en técnicas sostenibles.des mexicanas para compartir

Estas oportunidades, junto con lasnuestras mejores prácticas de minería
sostenible. capacidades australianas en equipo,

En junio de 2019, el Instituto de Mi tecnología y servicios para la minería
nerales Sostenibles de la Universidad de sostenible, que incluye productividad,

innovación, educación, medio ambienteQueenslaádf el Clúster Minero de Za
catecas firmaron un acuerdo para traba y comunidad, contribuyen a una asocia
jar juntos en el nuevo Centro de Minería ción duradera y sostenible.
Compatible que está en construcción en

Espero sus comentarios enZacatecas.
downunder.mexico@dfat.gov.au

Dos compañías australianas, Voconiq o en Facebook y en Twitter como @AusEmbMex.
'Embajador de Australia en Méxicoy Azure Mingrals.jtambién participaron
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Cuidado con
las mañaneras

El mes que entra se cumplirán dos décadas de la elección de
gobernador de Tabasco del 2000, la primera de tres votacio
nes de su tipo anuladas por el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF). El 15 de octubre de aquel
año se llevaron a cabo los comicios en los que contendieron
en las urnas el priista Manuel Andrade y el perredista César
Raúl Ojeda, entre otros candidatos.

El primero ganó, de acuerdo con el cómputo oficial, por
una diferencia de 7 mil 155 votos o 0.09 puntos porcentuales.
Sin embargo, al revisar una impugnación, presentada de ma
nera conjunta por el PRD y el PAN, el TEPJF resolvió revocar
la constancia de mayorfa de Andrade y anular las elecciones.

El PRD había intentado, sin éxito, que el Tribunal in
validara un número suficiente de casillas que implicara la
anulación del proceso, pero las impugnaciones no habían
prosperado.

Como último recurso, perredistas y panistas recurrieron a
un alegato que no tenía antecedentes en el sistema político
mexicano: que el proceso electoral había carecido de con
diciones básicas de equidad entre los partidos participantes.

La argumentación, en la que incluso se citaba al politó
logo Norberto Bobbío. aducía que un electorado objeto de
manipulación no poseía libertad para elegir. Y que el insti
tuto electoral local permitió la violación de los principios de
equidad y objetividad al tolerar un notorio desequilibrio en
los medios de comunicación a favor del PRI en los tiempos
y la calidad de la información concedidos a los partidos.

Asimismo, citaba como factor central de la inequidad la
cobertura realizada por el canal local Televisión Tabasquefta,
el cual "negó sistemáticamente el acceso a la publicidad" a
los candidatos opositores.

La argumentación convenció al magistrado ponente,
Mauro Miguel Reyes Zapata, quien propuso la anulación
de la elección. El proyecto fue aprobado por cuatro votos
contra dos, unos días antes de la toma de posesión. En ese
momento, Andrade no pudo asumir la gubernatura.

El gobierno del presidente López Obrador, que sin duda
tiene presente ese antecedente, debiera irse con pies de plo

mo durante .el proceso electoral federal que se inició ayer,
pues lá oposición ya tiene en la mira las conferencias ma
ñaneras del Ejecutivo como factor de inequidad.
El año pasado, cuando se celebraron elecciones locales

en siete estados, la transmisión íntegra de las mañaneras
fue suspendida en dichas entidades durante el llamado "pe
riodo de reflexión" que se da entre el fin de las campañas y
Ik jomada electoral. La razón fue que las conferencias pre
sidenciales son consideradas propaganda gubernamental.

Con base en eso, hace unos días la Comisión de Quejas
del Instituto Nacional Electoral (1NE) ordenó que se bajaran
las mañaneras en Hidalgo y Coahuila —estados que irán a
las urnas el próximo 18 de octubre— en cuanto comenzaran
las campañas.

Casi de inmediato el Presidente se quejó de la decisión
del INE y dijo que presentaría una queja ante el Tribunal
Electoral. Con extraordinaria prontitud, el TEPJF ordenó al
INE que retirara la restricción. Y aunque López Obrador in
terpretó que los magistrados le habían dado la razón, en el
sentido de que las mañaneras no constituían propaganda,
en realidad la orden se debió a que la queja presentada ante
el INE no se había referido específicamente a las mañaneras.

Sin embargo, el asunto no ha concluido. La oposición se
guramente insistirá en que las conferencias no se transmitan
íntegras durante los tiempos de campaña. Éstas serán muy
breves en Coahuila e Hidalgo, pero el tema volverá en la
próxima primavera o antes, en previsión del inicio de las
campañas federales y locales de 2021.

Además, en función de lo sucedido en Tabasco hace 20
años, estaría en condiciones de alegar que el Presidente co
mete regularmente actos de inequidad contra los opositores
en sus peroratas mañaneras, cuya transmisión se realiza con
fondos públicos. Y sobrarán frases y palabras para probarlo.

• BUSCAPIÉS
El rey francés Luis IX —o san Luis rey, quien murió durante
la octava Cruzada, en 1270— solía sentarse al pie de un ro
ble para impartir justicia. No sé por qué me acordé de eso.
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ALIANZA'GAPA
Recuerdo haber leído de la alianza Chi
naMéxico contra el covid, pero aparte de
los donativos de máscaras que fueron pro
mocíonados, ¿qué hay de este grupo, aún
funciona o sólo fue de momento?
R. Don GAPA, la Alianza MéxicoChina An
ticovid19 ha efectuado los donativos que
usted menciona. Intenté encontrar más in
formación, pero sólo encontré su página en
Facebook. No encontré nada de Simón Zhao,
ni de Jin Jiachi ni de Wu Xiaoyan, los aparen
tes líderes, pero si encontré una promoción
de los tres libros de Xi jinping con el tema
del Avance y Crecimiento de la Nación Chi
na. Antes que me pregunte usted, lo hago yo:
¿y qué tiene que ver este libro con la alianza
contra covid19?

GRITÓN/LEOPOLDO NIETO
Süo Paulo, Brasil ¿Existe un país o un pue
blo considerado el más gritón del mundo?

R. Don Leopoldo, no hay un claro ganador
en esta categoría. La mayoría de las opinio
nes que leí indican que los latinos, chinos
y africanos parecen ser los más gritones.
Entre los latinos destacan los italianos y los
españoles. Dígame, ¿cómo ve usted a los
brasileños?
iUmEDENTO/JAVIER MÁMUE

Dijo Vasconcelos que México es un país Irre

dento y el triunfo de López Obrador vino a
confirmar que es cierto eso. Dijo AMLO que
para gobernar no se requiere mayor cien
cía y basta el sentido común. Parece que eso
también es cierto, pues al país lo tiene a un
paso de sufrir un grave quebranto. Percibo
en el citado Presidente a un personaje gro
sero, soberbio, inepto, ignorante y prepoten
te, además de acomplejado, del que no po
dremos esperar más que reveses. Le ruego,
señor La Mont, su opinión al respecto, por
favor, pues ahora resulta que el plumaje de
este pájaro de cuenta es también, como el
del poeta, impoluto.

R. ¿Pecadores irredentos, don Javier?

Limpio, ¿sin mancha? Don Javier, le com
parto lo que decía un buen amigo, Antonchu
Sagasti: "En este mundo no hay vírgenes," y
para confirmar basta con ver las acusaciones
a los tres pasados presidentes y a los recien
tes pasados candidatos. ¿Qué puerta prefiere
usted, la la, la 2a o la 3a?
LAUREL/BRENYFER
¿Se podría recomendar el laurel como una
posible cura contra el covid?

R. Lá adelfa (nerium oleander) ha sido men
cionada en Estados Unidos como una cura.
No lo es, esta planta, también conocida
como laurel, de flor con flores vibrantes y
hojas gruesas y coriáceas, es también una

planta extremadamente venenosa que se
sabe que causa enfermedades graves y la
muerte con sólo probarla.
Los médicos, toxicólogos, expertos en sa
lud pública y otros profesionales médicos
no sólo sospechan del potencial dé la planta
para impactar positivamente la crisis de co
vid19 de alguna manera, sino que también
les preocupa que pueda matar personas en
el proceso.
Por favor, escuche las recomendaciones de
los expertos en salud, los científicos, no los
charlatanes que aparecen por todos lados.
GRAFENO/HÁRVY DONNES

¿Qué es y en qué se usa el grafeno?

R. Don Harvy, el grafeno es 200 veces más
resistente que el acero en peso; es mil veces
más ligero que el papel, 98 por ciento trans
parente; conduce la electricidad mejor que
cualquier otro material conocido a tempe
ratura ambiente.

Puede convertir la luz en cualquier longitud
de onda en una corriente y está hecho de
carbono, el cuarto elementQ más abundan
te en el universo, por lo que no es proba
ble que se nos acabe. Se usa en electrónica,
informática, telefonía móvil, seéf&r energé
tico, industria del blindaje, automovilísti
ca, industrias del motor y los combustibles
y en la industria alimentaria. Un elemento
maravilloso
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Aprovechando la cercanía del segundo in la situación legal del PVEM no cambie en
forme de Claudia Sheinbaum al frente de Donceles, a fin de no perder la entrada de
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de Mé los jugosos recursos que actualmente recibe,
xico, el Partido Verde Ecologista de México Por lo pronto, ya logró el apoyo de las
presiona para no desaparecer como fracción fracciones del PAN, del PRD y del PRI, gra
política en Donceles. cias a las gestiones que su líder en la CDMX,

Hace un par de meses, la diputada Tere Jesús Sesma, ha hecho con las dirigencias
sa Ramos abandonó el grupo parlamentario locales de esos partidos, con quien, has
alegando diferencias irreconciliables con su ta hace poco, pensaba ir en alianza parcial
coordinadora, Alessandra Rojo de la Vega, para 2021.
dejándola sola en el Congreso de la CDMX. Al respecto, Morena no tendría incor.
Al quedarse con un solo espacio, por ley, veniente en que los verdes posicionaran

el Partido Verde Ecologista de México ten durante el informe de la jefa de Gobierno,
dría que haber sido eliminado ' aunque aún no definen si apo
como fracción, con la conse ¿y nnpHarcp yarían que se les siguiera con
cuente pérdida de recursos " siderando fracción, a fin de no
extra que les son asignados a COF1 Uíl SOÍO perderlos privilegios económi
todos los grupos, además de esD3CÍO DOflev eos de que hoy disfrutan,
una silla en la (unta de Coordi .Es muy probable que los
nación Política. Si verde tendría diputados de todos los partí
La pérdida económica que le nyg haber Sido dos se hagan de la vista gorda

representaría a los verdes si se ... , ^ para beneficiar a los del tu
aplicara la ley sería mayor, pues eliminado C©mO cjn, so¡jre todo porque, desde
dejarían de recibir alrededor de fraCCÍQIl, COI1 que se instalaron en Donce
50 millones de pesos trimestra , rnn<;priipnfp les' ese Partido lia sicJo aliajes, sin contar con el dinero que lci COnseClienie ,j0 no sój0 ,je Morena, sino de
perderían si les quitan la Comi pérdida de Sheinbaum
sión del Medio Ambiente. En rea rpri]r<;nc ivirá Los diputados se harán ton lidad, eso es lo que les impona a UIMJÍ> cAtid t0s para no subir el tema aelis
ios del partido del tucán, por eso que les SOn cusión y hacer como que no
han operado para retrasar cual jjeionados a lo ven"' aun<3ue eso signifiqué
quier decisión legal al respecto, , , * violar la ley y la Constitución de
mientras cabildean con las otras tOdOS IOS grupOS. la CDMX.
fracciones para que los apoyen
a continuar como fracción, aun jHfe
que legalmente no puedan.
Y es que para ser grupo parlamentario se CENTAVITOS

necesita un mínimo de dos legisladores y, en Luego de un año fuera, la diputada Evelyn
este caso, sólo tienen una posición en la per Parra decidió regresar a la fracción del PRD
sona de Rojo de la Vega, quien ayer pidió que en Donceles, de la cual se había declarado
a su excompañera, Ramos, le sea retirada la independiente por diferencias con su coor
presidencia de la Comisión del Medio Ambien dinador, Víctor Hugo Lobo. A Evelyn no le
te. Como sólo faltan unos cuantos días para gustó que Lobo fuera líder del grupo parla
que Sheinbaum dé su informe, Alessandra mentarlo, pero ahora que no sólo se man
pidió, en la Junta de Coordinación Política, tiene al frente de la fracción, sino como
que su partido siga siendo considerado como presidente de la Jucopo, decidió perdonarlo.
fracción, a fin de que tenga un espacio para Lo que pasa es que su patrón, Julio César El
posicionar un mensaje en dicho evento. Nenuco Moreno, ya se arregló con el exde
Pero ése sólo será el primer paso para legado en GAM para obtener más espacios

que, en lo que resta de la actual legislatura, en el PRD y todos contentos.
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Congregación para el Paquete
Económico en San Lázaro
En un inusual evento, con más de 80 personas en un pequeño salón,
la Cámara de Diputados y la Secretaría de Hacienda organizaron un
magno evento, este martes 8, para la entrega oficial del Paquete Econó
mico 2021. A pesar de la epidemia, al reducido "Salón Legisladores" de
San Lázaro asistirán el secretario Arturo Herrera y 10 altos funcio
narios hacendarlos, así como 55 legisladores, periodistas, personal de
logística y asesores, entre otros. A ver si todos van con cubrebocas.

...Yen Senado, petit comité
Y en el Senado, este martes al filo de las 18 horas, el subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio, sera el encargado de entregar el paquete
presupuestal del próximo año al presidente de la mesa directiva,
Eduardo Ramírez; al presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal, y
al presidente de la Comisión de Hacienda, Alejandro Armenla. En
la Cámara alta ya están más que listos tras discutir el presupuesto de
ingresos en Parlamento Abierto.

La tradicional visita de Monreal
Y ya que hablamos de Monreal, con una fotografía en sus redes socia
les mostró que sus visitas al presidente López Obrador siguen como
siempre. Hasta ahora, el líder del Senado ha sido un factor de concilia
ción y negociación en múltiples frentes, y como hoy anda el ambiente
nacional, va a ser necesario que no cese en su actividad. Así que bien
venidos estos diálogos.

La tradicional visita de Monreal

Motivos de indignación
Ayer el Presidente expresó su desacuerdo con la manera en que fami
liares de víctimas han actuado durante la toma que tienen en la CNDH.
"No estoy de acuerdo con lo que hicieron a la pintura de Francisco I.
Madero, yo creo que quien conoce la historia de este luchador social
sabe que debemos de guardarle respeto", dijo López Obrador. Las
críticas no se hicieron esperar por parte de quien reprueba que al man
datario le duelan más las pintas a un cuadro que el dolor de las vícti
mas y su exigencia de justicia. Entre estas voces no sólo están las de las
propias okupas, comoYesenia Zamudio o Erika Martínez, sino
la de activistas contra el feminicidio romo María Salguero.
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"De piedra ha de ser la cama"
Todo indica que las activistas que hicieron suya la sede de la CNDH
para convertirla en un albergue para mujeres, podrán seguir con tran
quilidad y hasta cantar canciones rancheras como "Grítenme, piedras
del campo", "De piedra ha de ser la cama", o ya de perdida la de "Una
piedra en el camino", poique nadie les va a decir nada Y es que ni can
tando se presentará la titular del organismo, Rosario Piedra, quien
hasta ayer no se había reunido con las indignadas. Ya mejor les mandó
decir con los medios que las invita a tener "mesas de diálogo".

El dilema del anhídrido acético
El presidente López Obrador se enteró ayer de que su administra
ción permite que la empresa estadounidense Avantor que cotiza en
la bolsa y valuada en más de 12 mil millones de dólaresvenda el pre
cursor químico anhídrido acético al crimen organizado de manera le
gal para la fabricación de heroína y metanfetaminas. La investigación
de la revista BloombergBusinessweek, del 3 de septiembre, da cuenta
de que se puede conseguir el litro a400 pesos, pero también de que el
gobierno no tiene una regulación al respecto, ni datos sobre el tamaño
del mercado legal del país para este químico, que terminó en manos
del Cártel Jalisco Nueva Generación.

¿Yla sana distancia?
Dice Mario Delgado que hay que seguir el ejemplo del Presidente.
Pero parece que olvidó aquel llamado de López Obrador en Tamauli
pas, donde llamó a los congregados a su evento a dispersarse y evitar
aglomeraciones. Y es que ayer, el diputado llevó porra a su registro
ante el INE como aspirante a la dirigencia de Morena. Un centenar de
militantes lo acompañaron, entre ellos los senadores Higiixio Martí
nez y Malú Mícher, así como diputados locales y federales. Espere
mos que la campaña no va ya a ser así.
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A 55 días de las
elecciones

Amenos de dos meses para
la cita del 3 de noviem

bre entre Trump y Biden,
no hay ganador claro ni contun
dente. Los números se cierran
de forma preocupante para el
campo demócrata, y los sectores
más conservadores en apoyo a
Trump repuntan, incluso en es
tados donde el desempeño por la
pandemia ha sido desastroso.
Los 8 o 10 puntos que Biden

apuntaba como ventaja definida
en muchos estados, se mantie
nen hoy como ventaja relativa,
mientras que en los estados clave
columpio donde según todos
los expertos se inclinará la ba
lanza definitiva para el Colegio
Electoral, hay empates técnicos
o ventajas simbólicas cercanas a
los márgenes de error de las en
cuestas. Esos son Wisconsin (Bi
den 51  Trump 46), Michigan
(Biden47Trump44), Florida

(Biden 46  T rump 49), y Ohio
(Biden 47  Trump 44).
Con todo, el promedio general

en las elecciones sigue conside
rando a Biden como favorito,
aunque Trump repuntó después
de la Convención Republicana.
Biden está concentrado en

unificar a la diversa y plural
base electoral demócrata, a las
minorías, a los sindicatos, a los
grupos de profesionistas urbanos
liberales que rechazan el conser
vadurismo rampante de Trump.
El riesgo es que a todos les dice
palabras suaves y conciliadoras,
con el afán de evitar una fractura

en las filas de su partido, pero
eso ha restringido el debate al
interior de los demócratas lo que
proyecta una imagen demasiado
complaciente.
Trump por su parte está enfo

cado en lograr una vacuna, o por
lo menos el anuncio de alguna

muy cercana a su aplicación, an
tes de las elecciones. Todo epide
miólogo coincide en que resulta
imposible contar con una vacuna
eficaz y de uso comprobado en
tan poco tiempo. Pero el Presi
dente presiona y hace propa
ganda al respecto.
A pesar de la ventaja, nadie

puede dar por descontado a un
Trump muy competitivo.
Lo cierto es que su peor ene

migo es él mismo, porque todas
las semanas se mete en proble
mas por declaraciones, tuits
o imprudencias propias de su
explosiva y destructiva persona
lidad. La última fue el insulto y
demérito de las fuerzas arma
das, al considerar a los veteranos
heridos o prisioneros en alguna
guerra como "perdedores" y
fracasados. Esto ofendió grave
mente a las fuerzas armadas que,
en buena medida, son republi
canos de corazón. Después de
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la injuriosa afirmación que el
mismo presidente trató de mati
zar, seguramente su apoyo entre
el sector de veteranos y militares
en activo se verá disminuido.
Pero sus mayores éxitos son

la contención casi absoluta de la

inmigración toda, legal o ilegal,
al cerrar la frontera por la pan
demia, y al contar con el vergon
zoso servicio que el gobierno
mexicano le brinda al contener
a un elevadísimo costo de mili
tares y gastos en la frontera sur
a miles de centroamericanos. Y

el segundo éxito indudable, es el
boom económico producido por
su reforma fiscal. Los america
nos tuvieron más dinero en sus

bolsillos en estos tres años, gra
cias a la reducción de impuestos
que Trump impulsó.
Hay docenas de argumentos

en contra, como el crecimiento
del déficit o la desigualdad so
cial de dichas reducciones, pero

a Trump no le importa. Él no es
presidente de todos o para todos
los estadounidenses. Detesta
a las minorías, desprecia a los
afroamericanos, a los asiáticos o
a los hispanos, tiene un pensa
miento de supremacista blanco
inocultable.

El problema es que hay mu
chos estadounidenses que
comparten ese pensamiento y
ese sentimiento hostil hacia las
minorías.

Vendrán ahora las discusiones

de los dineros, el alcance de sus
presupuestos para llegar hasta
el final y el origen del financia
miento. Trump ya trae un escán
dalo al respecto además de que
gastó ampliamente en promover
la reducción de la ventaja por
parte de Biden. A 55 días de los
comicios, hay batalla que librar y
estados por conquistar, en plazas
extremadamente divididas.

Hasta ahí parecería un año

electoral competitivo, feroz,
muy cerrado. Lamentablemente
hay agravantes por la manipula
ción del presidente y su ataque
constante al sistema electoral,
enviando mensajes de confu
sión, fraude, de descrédito al
voto por correo, y mil trampas
más para permanecer en la Casa
Blanca. Ahí está el enorme riesgo
de estas elecciones, que un pre
sidente actúe fuera de la ley para
"torcer" el proceso, manipular el
resultado y negarse a abandonar
el cargo. Como nunca se debate
hoy en Estados Unidos la posibi
lidad de un fraude.

Por ello la ventaja de Biden
tiene que ser aplastante. Más de
5 puntos en el conteo final del
Colegio electoral. Que el resul
tado sea tan apabullante que
nadie pueda dudarlo y Trump
se vea forzado a aceptarlo.
Con los números de hoy, se ve
complicado.
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Pues nada. ¿Se acuerdan del video del

gobernador Enrique Alfaro la noche el 5
de junio en que se dijo avergonzado por
lo sucedido en las afueras de la Fiscalía
del Estado cuando policías disfrazados
de civil secuestraron (levantaron) a de
cenas de jóvenes que iban a una manifes
tación por las detenciones arbitrarias del
día anterior? ¿Se acuerdan que el gober
nador dijo que la Fiscalía había sido in
filtrada por el crimen organizado y que
no toleraría ese comportamiento de las
policías? Pues bien, este fin de semana
fue liberado el policía investigador Raúl
Gómez Mireles por falta de pruebas. Di
cho de otra manera, la Fiscalía fue inca
paz de probar que el acusado hubiera ac
tuado por su cuenta, mucho menos que
tuviera alguna relación con el crimen
organizado.

No queda claro si esta vergüenza al
cance para un nuevo video del goberna
dor y ahora sí nos dará una explicación de
lo que realmente sucedió aquella tarde
noche de viernes o si, como pensamos al
gunos malpensados, se trató sólo de una
salida para lavar la cara del gobernador y
del fiscal ante un pésimo operativo y una
represión absurda y brutal. Lo que sí que
da claro es que la versión oficial de la Fis
calía infiltrada y la inocencia de los man

dos superiores no se sostiene, al menos
judicialmente.

Tampoco queda claro si ya les gusta
mos para que nos vean la cara y sabedores
de su propia mentira, la Fiscalía hizo todo
para que su chivo expiatorio no fuera al
matadero, es decir, actuó deliberadamen
te para liberarlo, o si el nivel de la Fiscalía
es tan bajo que son incapaces de armar co
rrectamente una acusación en torno a de

litos que sucedieron en sus narices, en su
propia casa y con su propia gente. Si es así,
perdamos toda esperanza.

En cualquier caso, es evidente que hoy
por hoy, tres meses después de aquella tar
de en la que se reprimió a los jóvenes y se
violó el derecho a la manifestación, no hay
una versión coherente de qué fue lo que su
cedió, lo cual implica que los ciudadanos
no tenemos idea de si estamos en manos de

una Fiscalía que reprime con la complici
dad de un fiscal y un gobernador que no
tienen empacho en defenderlo o si la Fis
calía sigue infiltrada por el crimen organi
zado sin que nadie haga absolutamente na
da al respecto.

Las palabras tienen consecuencias y
hay que hacerse cargo de ellas. Como diría
el maestro Manuel Rodríguez Lapuente:
cuando la mentira sea más idiota que la
verdad, mejor díganos la verdad.
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Hace un año escribí una
dolorosa columna. Fue

a finales de agosto de
2019 y contaba la tragedia de
una niña que vive en el munici
pio de Tezontepec de Aldama,
Hidalgo. La historia la conocimos
todos, porque la periodista Na
yeli Roldán nos la contó en Ani
mal Político. Le refresco un poco
la memoria.

"La niña era hija de Mónica (un
nombre cualquiera para cuidar la
identidad de la verdadera madre),
una mujer de 36 años que trabaja
como empleada doméstica y es
tudia la preparatoria abierta. La
pequeña asistía a la primaria del
pueblo con la única esperanza de
ser de esa minoría en el municipio
que termina la educación básica.
En marzo de 2018, llegó a la es
cuela donde estudiaba la menor el

maestro Juan N., se hizo cargo del
grupo de primer año de primaria
y siguió con los mismos alumnos

cuando pasaron a segundo. En
abril de 2019, la niña comenzó
a tener pesadillas y una noche le
contó a su madre lo que le hacía el
maestro a ella y a otras tres com
pañeras del salón: 'Fue después
del 14 de febrero, mami', dijo la
niña". La periodista de Animal
Político cuenta el momento del
abuso: "A nadie en la escuela le
pareció raro que Juan N. moviera
su escritorio a una esquina al
fondo del salón de clases y pusiera
videos a los alumnos durante las
clases, pero ahora cobra sentido.
Mientras los alumnos sentados
observaban la pantalla al frente,
él llamaba a alguna de sus alum
nos para sentarla en sus piernas.
Yo me quería soltar, mami, pero
él me apretaba fuerte las ma
nos. Fueron cinco veces, mami',
le contó la pequeña". La madre
escuchó la historiay, por consejo
del pastor de la iglesia cristiana a
la que asiste, acudió a la escuela a
denunciar el hecho. El agresor ni
siquiera lo negó, tanto la directora
como el supervisor de la escuela le
sugirieron denunciar penalmente
tras la reacción del profesor.
"Mónica se enfrentó a la impu
nidad, a la justicia a la mexicana.
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Pienso en el dolor

demilesyenel
dolor que le causa
al Presidente ver
cuadros intervenidos

La jueza del Tercer Circuito de
Tula, Xóchitl Rodríguez Cama
cho, decidió que Juan N. no fuera
vinculado a proceso, y que fuera
dejado en libertad. El se fugó. Un
año después sigue prófugo. Por
que así lo permitió la jueza.
Traigo este recuerdo vivo al

presente porque me recuerda
la historia de Marcela Alemán,
madre que se amarró la semana
pasada a una silla de la Comisión
Nacional de los Derechos Huma
nos, buscando justicia contra los
agresores sexuales de su hija de 4
años. Y pienso en el dolor de mi
les de familias en este país y en el
dolor que le causa al Presidente
ver cuadros de Francisco I. Ma

dero intervenidos por colectivos
feministas y criticar la protesta
legítima de un grupo de mujeres
contra los feminicidios y la vio
lencia de género.

Hace un año, la columna que
contaba la historia de la pe
queña hija de Mónica se tituló
"Que Beatriz Gutiérrez Müller
nos conteste"; nunca lo hizo, no
contestó. Hacía un llamado a la
escritora y esposa del Presidente,
porque por agosto de 2019 tam
bién había señalado que no le
parecían correctas las pintas de
grupos feministas a monumen
tos de la Ciudad de México: "Yo
no pienso que haya derecho de
una protesta a dañar un inmue
ble histórico, por más razón
que tenga quien proteste", dijo
Gutiérrez Müller. Hoy otra vez
estamos en la infértil discusión y
siguen violando niñas y jóvenes
y asesinando a 11 mujeres al día.
Nada ha cambiado a 12 meses de
un Ejecutivo indignado por mo
numentos intervenidos, hoy las
mujeres se sienten más inseguras
y los casos jamás se resuelven. La
impunidad goza de cabal salud.
Esta semana fue la Comisión

Nacional de los Derechos Huma
nos, después será la Fiscalía, otra
vez Palacio Nacional y no para
rán porque nos lo recordaron
fuerte y claro: "No perdonamos
ni olvidamos".
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Los ajustes en el gabinete hace
unos días fueron meramente

para reducir costos opera
tivos. Próximamente habrá otros
con diferente intención: lanzar a
miembros del gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor, a candidaturas de elección
popular. Por ahora nada es defini
tivo, como advirtió el Presidente la
semana pasada, salvo Alfonso Du
razo, secretario de Seguridad, que
para noviembre deberá estar ini
ciando formalmente su campaña
para gobernador de Sonora.
Los ajustes al gabinete y el

anuncio de López Obrador que
más vendrán, fue lo que sobresalió
en el casillero electoral, pero no es
lo más importante desde el punto
de vista de estrategia electoral. Lo
trascendente es la forma como el
Presidente reorganizó a su equipo
para conciliar de manera absolu
tamente integrada los programas
sociales, a las necesidades que
tiene para no perder la mayoría
absoluta el próximo año en las
elecciones intermedias federales.

Si López Obrador quiere conso
lidar sus cambios y tener una se
gunda parte del sexenio galopante
y sin turbulencias en su marcha,
la conquista de San Lázaro es
fundamental.

Una pieza le faltaba para tener
armado el engranaje, era la ca
beza de la Secretaria de Desa

rrollo Social, donde movió a su
titular, María Luisa Albores, a la
Secretaría del Medio Ambiente,
y colocó en su puesto a Javier
May. Albores tenia una forma
ción agrarista incluso la propuso

Baldemar
Hernández es

una de las pocas
personas a las que
AÑILO escucha

En el núcleo duro del
Presidente no puede
omitirse a Alejandro
Esquersu poderoso
secretario particular

como secretaria de la Reforma
Agraria en el gabinete que armó
en 2012, y escasa experiencia
políticoelectoral salvo por tres
años que presidió Morena en Pue
bla, mucho tiempo antes de que el
partido fuera una fuerza electoral
respetable. May es otra cosa.
May es uno de los tabasque

ños que han acompañado a Ló
pez Obrador desde hace casi 30
años en sus distintos esfuerzos

políticoelectorales. Participó en
la campaña para gobernador en
Tabasco, que perdió con Roberto
Madrazo, y fue uno de los que via
jaron hasta la Ciudad de México
en las marchas políticas de los 90s
que le dieron presencia nacio
nal. May pertenecía a una de las
corrientes del PRD en Tabasco,
cuando López Obrador era el
líder estatal del partido, que jefa
tureaban Octavio Romero, actual
director de Pemex, y Alberto Pé
rez Mendoza, su amigo de juven
tudes y brazo derecho, que murió
en 2013.

Otro tabasqueño que encabe
zaba una corriente distinta dentro

del PRD en Tabasco, en tiempos
de López Obrador, es Fernando
Mayans, a quien el Presidente
incorporó a su gobierno y hace
varias semanas, discretamente,
lo sumó a la construcción de la
estrategia electoral. Mayans fue
senador durante el gobierno de
Enrique Peña Nieto, sucediendo
a Rosalinda López, miembro de
aquella facción y actual esposa
del gobernador de Chiapas, quien
está en la Administración Gene
ral de Auditoría Fiscal del SAT.
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Su hermano Adán Augusto, que
estaba en esa misma comente del

PRD, es gobernador de Tabasco.
Mayans trabaja con Gabriel

García Hernández, que ocupa el
cargo de coordinador general de
Programas para el Desarrollo, y
es el responsable de los delega
dos federales, cuyo diseño es que
sean ellos quienes controlen los
recursos del gobierno federal y
los distribuyan de acuerdo con las
instrucciones que llegan de Pala
cio Nacional. García Hernández,
quien hizo el padrón de Morena
y está realizando el de los bene
ficiados de programas sociales,
tiene una oficina contigua a la del
Presidente en Palacio Nacional, y
enorme poder para evitar que re
cursos presupuéstales necesarios
para mantener y conseguir votos,
se interrumpan.
García Hernández trabaja es

trechamente con tina persona
que pocos fuera de los círculos
de poder de López Obrador han
escuchado hablar, Baldemar Her
nández, un politólogo catedrático
de la Universidad de Tabasco,
amigo de López Obrador desde
hace 40 años, que manejó los re
cursos financieros de la Secretaría

del Bienestar hasta julio pasado,
cuando fue nombrado director ge
neral de la Financiera Nacional de

Desarrollo Agropecuario, Rural,
Forestal y Pesquero.
Hernández es una de las pocas

personas a las que López Obrador
escucha, y uno quien, dentro del
círculo más confiable del Presi
dente, llega a persuadirlo sobre
qué acciones tomar. La mecánica
de trabajo con García Hernández
es que se encarga de hacer que
los recursos que les da la Secreta
ría de Hacienda, se distribuya en
donde le interesa al Presidente, a

partir de cuáles son las secciones
electorales y los distritos a donde
deben llegar los programas so
ciales, que le indica el consejero
presidencial.
En el núcleo duro de López

Obrador no puede omitirse a
Alejandro Esquer, su poderoso
secretario particular. Esquer fue
secretario particular de López
Obrador cuando era líder nacio
nal del PRD y como sustituto de
René Bejarano, en la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.
Fue el responsable máximo de la
organización de la toma de po
sesión y quien decidió quién y en
dónde, por ejemplo, se sentaban
los invitados a Palacio. Él decidió,
por ejemplo, que Letizia, la Reina
de España, no podría estar junto
a su esposo en Palacio Nacional y
tendría que irse a la galería para
abrir espacio a ios lugares pedidos
por Estados Unidos, que provocó
que cancelara su viaje a México.
Esquer es sonorense, pero como

García Hernández, ori ginario de
la Ciudad de México, ha sido parte
de ese núcleo de poder tabas
queño que es para López Obrador
una zona de confort y seguridad,
y que han caminado, literalmente
muchos de ellos, desde las mar
chas a la Ciudad de México en los

90, en protesta por lo que con
sideró fraudes electorales y de
apoyo a los trabajadores petrole
ros de La Chontalpa. Ellos forman
el corazón político de López Obra
dor, quienes están al frente de lo
único a lo que verdaderamente le
dedica tiempo el Presidente todos
los días y en sus giras, el micro
análisis electoral del país que le
permita que su proyecto sea tran
sexenal. Ese camino ya lo probó
con gran éxito en 2018. Lo quiere
repetir en 2021.
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Sueños guajiros
en sector energético

1 gobierno tiene en la tubería proyec
tos energéticos por 452 mil 181 milloE nes de pesos: dos en análisis por 38
mil 984 millones, ocho de la Secreta
ría de Energía por 182 mil 385 mi

llones y 15 comprometidos en el contexto del
TMEC por 230 mil 812 millones de pesos más.
Los dos primeros corresponden a la CFE de

Manuel Bartlett: las centrales de generación
de ciclo combinado de Celaya por 21 mil 560
millones y de Charrería por 17 mil 424 millo
nes. La primera está programada para iniciar
en marzo y la segunda en julio de 2021.
Los ocho que tiene en cartera la dependen

cia de Rocío Nahle, son la planta coquizadora
de la refinería de Tula por 54 mil 705 millones
y la conversión del tren de aromáticos a tren de
refinación en el complejo la Cangrejera por 52
mil 500 millones de pesos.

De forma preponderante también, la unidad de licuefacción en Topolobampo
por 42 mil 420 millones, y la unidad de licuefacción en Salina Cruz por 25 mil
200 millones de pesos.
Añada las terminales de almacenamiento y distribución Escolín por 2 mil 163

millones, la refrigerada de amoniaco y etano Cobos por mil 722 millones, la de
etano de Pajaritos por 2 mil 520 millones, y la planta de fertilizantes de Camargo
por mil 155 millones de pesos.
Los 15 proyectos restantes están planteados en el contexto del Acuerdo Nacio

nal de Inversión en Infraestructura y en el nuevo acuerdo comercial firmado con
Estados Unidos y Canadá, el TMEC.
Considere primeramente los contratos petroleros de la Comisión Nacional de

Hidrocarburos, que ahora preside Rogelio Hernández Cázares, las famosas
rondas petroleras que se asignaron en el gobierno de Enrique Peña Nieto por
un monto de 120 mil millones de pesos.
En el listado también la planta de amoniaco de Topolobampo por 20 mil millo

nes de pesos de la suizaalemana Proman, que dirige aquí Arturo Moya, y que
ahora Andrés Manuel López Obrador condicionó a una consulta pública.
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Un ducto de transporte de gas natural en Chiapas por 17 mil millones, la
planta de generación de ciclo combinado de Tapachula por 16 mil millones y el
sistema de terminales Sirius TuxpanHidalgo por 16 mil 500 millones de pesos.
La construcción de la terminal de almacenamiento de refinados de Topolo

bampo de iEnova, que lleva Tania Ortiz, por 2 mil 250 millones, y la planta de
manufactura pesada portuaria para componentes de la industria energética por
4 mil millones de pesos.
De igual forma, la terminal marítima SiriusLázaro Cárdenas para almacena

miento, distribución, importación y exportación de petrolíferos por 2 mil 400
millones, y la terminal de combustibles en Puerto Altamira por 3 mil 740 millo
nes de pesos.
Agregue el gasoducto JaltipanSalina Cruz por 12 mil 860 millones, el pro

yecto de interconexión Nuevo PemexValladolid por 7 mil millones, y la am
pliación del gasoducto de 160 kilómetros conexión con Mayakán por 2 mil 660
millones de pesos.
Finalmente 10 terminales de almacenamiento de combustibles por 2 mil 200

millones, la planta de manufactura de componentes de la industria energética
del puerto de Altamira por 2 mil 860 millones, y la base logística para explora
ción y producción de Altamira por mil 342 millones de pesos.
¿Usted cree francamente que la 4T tiene el dinero para desarrollar, ya no di

gamos, en conjunto con la iniciativa privada, todo esto sin que Nahle y Bartlett
salten?

El proyecto de presupuesto que hoy ptesentará el secretario de Hacienda, Ar
turo Herrera, ilustrará lo austero que se propone seguir siendo López Obrador.
No hay ni habrá dinero para esto.
ES MUY PROBABLE que hoy el go
bierno de López Obrador anuncie el
rechazo de la Propuesta no Solicita
da del Proyecto Carretero Cancún
Tulum. Con ello el Tramo 5 del Tren

Maya quedará en el limbo. Tras
cendió ayer en los pasillos de Pala
cio Nacional que al Presidente no le
convenció el modelo de APP (Aso
ciación Público Privada) presenta
do por el consorcio integrado por
BlackRock de Larry Fink, Prode
mex de Olegario Vázquez Aldir y
Pinfra de David Peñaloza, firmas
que propusieron invertir en la mo
dernización, ampliación y man
tenimiento de la carretera de 120
kilómetros 16 mil 750 millones de
pesos. Tan solo ayer el tabasqueño
ponderaba en su conferencia ma
ñanera el esquema de APP en el que
la inversión privada entra a alige
rar la carga financiera del Estado
por que son ellos los que aportan
el financiamiento. En el Tramo 5
las empresas iban a aportar capital
por alrededor de una tercera par
te, unos 6 mil millones de pesos, y
los 10 mil millones restantes sería
deuda privada. El abrupto cambio
de AMLO representa un duro gol
pe a la confianza de los empresa

rios y llega en el peor momento,
justo cuando se prepara un dizque
paquete de proyectos de infraes
tructura de la mano del sector pri
vado. Esta APP que se patea iba a
ser la que abriría camino a otras,
pero sobretodo allanaba el camino
a nuevas inversiones. Pero López
Obrador no quiso. Los rudos del ga
binete ganan otra partida.
LA SEMANA PASADA en la Secretaría
de Gobernación fueron las reunio

nes para evitar
la huelga en Tel
mex. Se trata del
enésimo intento
del Sindicato de
Telefonistas de la

República Mexi
cana por cambiar
la regulación que
la Ley de Teleco
municaciones y
el Instituto Federal de Telecomuni
caciones (IFT) le aplican, tanto a la
empresa que dirige Héctor Slim
Seade, como a su hermana, Amé
rica Móvil, que capitanea Daniel
Hajj. La postura de Olga Sánchez
Cordero fue más que generosa
con el gremio que lidera Francis
co Hernández Juárez y los pu
pilos de Carlos Slim. Y no es para
menos: recuerde que las notarías
de su familia dan servicio a las em
presas del magnate. No es la pri
mera vez que tanta salamería pone
en entredicho la competencia para
el dúo TelmexAMX. El detalle no
pasó desapercibido ni en la Secre
taría del Trabajo, de Luisa María
Alcalde, ni entre los comisionados
del regulador que preside interina
mente Adolfo Cuevas.

LE REFERÍ DEL proyecto de un nuevo
tren suburbano en la zona metro
politana de Monterrey. El gobierno
de Nuevo León que encabeza Jai
me Rodríguez estima que eos
tará alrededor de 22 mil millones
de pesos. Ya fue registrado tanto
en la SCT, que lleva Jorge Arga
nis, como en la SHCP, de Arturo
Herrera. Tendrá una longitud de
unos 62 kilómetros y contará con
40 estaciones. Será una línea mix
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ta, es decir de pasajeros y carga. La
española Sener, que preside Jorge
Sendagorta, ganó el contrato para
hacer los estudios de preinversión
tras ofrecerlos en 17.5 millones de
pesos más IVA. Conectará a Apoda
ca y el aeropuerto local.
EL PROYECTO QUE nada más no
avanza son las escolleras de Salina
Cruz. La obra fue adjudicada des
de diciembre a Grupo Indi, que co
manda Manuel Muñozcano, tras
ofertar 4 mil 700 millones de pesos.
Dejó en el camino a ICA de Guada
lupe Phillips, La Peninsular de
Carlos Hank Rohn y la española
Sacyr que maneja Enrique Alon
so. Se trata del rompeolas oeste
de esa API y que es un componente
estratégico del Tren Transísmico,
otro de los megaproyectos insignia
de Andrés Manuel López Obra
dor. El punto es que no le han libe
rado el anticipo al constructor y las

dichosas escolleras llevan en el lim
bo ¡ocho meses!
AEROMAR, QUE DIRIGE Danilo Co
rrea, es otra compañía aérea que
se encuentra en

una situación
financiera ex
tremadamente
endeble. La firma
que fundara Zvi
Katz estima que
por el efecto del
Covid19 regis
tre pérdidas este
año por cerca de

500 millones de pesos. Con todo,
mantiene 21 de sus 27 vuelos. Hace
un mes la aerolínea suscribió una

alianza comercial con Interjet, la
que ahora controlan Carlos Cabal,
Alejandro del Valle y Miguel Ale
mán Magnani. No se descarta que
la sociedad crezca más allá de los
códigos compartidos. Sin embargo

otro lastre que arrastra Aeromar es
una deuda con el SAT por mil millo
nes de pesos.
NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA si
gue empeñado en mantener vivos
conflictos labo
rales finiquita
dos legalmente
hace años, como
las huelgas de
Sombrerete y Ca
nanea. Ahora el
senador opera a
todo vapor para
prolongar la de
Taxco. En su más

reciente gira por Guerrero, Andrés
Manuel López Obrador se com
prometió a intermediar para poner
fin a ese diferendo que lleva ya 13
años, con la consecuente afectación
a esa ciudad. Con la promesa presi
dencial es de esperarse que las ne
gociaciones con Grupo México, de
Germán Larrea, se reanuden.
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Te quiero invitar a hacer
política. Yo sé, quizás no
suene muy atractivo en

este momento. Por muchas ra
zones, algunas propias del ejer
cicio del poder y en otros casos
por los vicios y falta de ética
de de quienes han levantado la
mano, el ámbito público se ha
desprestigiado profundamente.
En mi camino de hacer po

lítica electoral me he topado
con muchas personas que están
preocupadas y trabajando por
sus comunidades. El país está
lleno de persona que se han or
ganizado con objetivo de hacer
mejoras en sus barrios, que le
han entrado a organizarse para

presionar a sus funcionarios pú
blicos, que juntan víveres para
quienes tienen hambre, quienes
levantan la voz frente a las in

justicias. Quizás te identifiques
con ellas.
Sin embargo, debido al

enorme desperestigo que tiene
la vía elecotral, en la inmensa
mayoría de los casos, estas per
sonas difícilmente decidierían
participar en una elección. Y
esto, aunque es comprensible,
es una lástima.

Es compensible porque es
tamos en los tiempos de los
videoescándalos, en días en
que los que le hicieron daño al
país piensan que olvidaremos

sus atropellos, en horas en las
que parecieran que el ser cre
tino y mentiroso paga mejor
que practicar la honestidad y la
autocrítica. Sí, es comprensible
que hay quien crea que la vía
electoral no es buena idea. Sin
embargo, es una lástima.
Es una lástima porque no nos

sobra el tiempo ni las manos.
La pandemia, la inseguridad,
los feminicidios, el desas
tre ambiental, la contracción
económica y el crecimiento
de la brecha de la desigualdad
pueden darnos testimonio. El
tiempo importa y se nos está
escapando.
Esta reflexión no busca

pintar a la vía electoral como
única salida o como un día de

campo. Tampoco llama al ma
niqueísmo, pues la vía electoral
es, esencialmente, un ejercicio
complejo, es una responsabili
dad que requiere talento, dedi
cación, estrategia y una actitud
abierta a siempre aprender. A
pesar de ello, sigo pensando
que servir una comunidad
desde una responsabilidad pú
blica, si es tu vocación, es una
de las actividades más gratifi
cantes que existen.
Por eso escribo estas líneas.

Ayer arrancó el proceso electo
ral en todo el país para reno
var diputaciones federales y, en
algunos casos, cargos locales.

Vendrán quienes ofrecerán lo
mismo de siempre, quienes han
hecho de la política un negocio,
quienes quieren evitar, a toda
costa, que personas como tú
participen en este proceso. No
les regales tu apatía.
En cada rincón del país

hay más personas anhelando
cambiar las condiciones de su
comunidad. En todas las ofer

tas políticas hay personas con
vocación y talento que pueden
marcar una diferencia. No, no
"todos son iguales" y empezar
a asumir una actitud crítica
frente a ese mantra supone un
ejercicio de anáisis y acción.
Usa todas las herramientas con

las que puedas impulsar un país
distinto, construye redes de
apoyo, milita en un partido o
impulsa una candidatura inde
pendiente, pide ayuda, aprende
y colabora. Sí hay personas ho
nestas en la política, sí hay quie
nes trabajan con ideales, sí hay
funcionarios comprometidos, sí
hay más personas como tú que
les mueven los sueños y no la
corrupción... Pero te necesitan.
Que sea esta columna una

invitación para recordar que
la política cambia a diario,
que mejorarla tomará mucho
tiempo, pero también que Roma
no se construyó en un solo día.
Por eso, te quiero invitar a ha
cer política.
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MAGO. El gobernador
de Quintana Roo, Carlos
Joaquín González, brin
dará de manera virtual su
Cuarto Informe de Gobier
no con resultados de los
programas de reactivación
ante el Covid19, así como
los incentivos otorgados
para sortear la cuarente
na. En el mensaje podrían
destacar datos como la en

trega de despensas a po
blación vulnerable y la con
donación o aplazamiento
de pagos de servicios.

DOMADOR. En un se
minario virtual organizado
por la SFP, la titular de la de
pendencia, Irma Enéndira
Sandaval, propuso anali
zar la corrupción como un
fenómeno estructural y no
como un problema exclu
sivo de actores estatales o
individual. Participaron los
titulares del Conacyt, Ma
ría Elena AlvarezBuylla; el
subsecretario de promoción
de la salud, Hugo López
Gatell, y del sistema de ra
diodifusión, Jenaro Villamil.

CUERDA FLOJA. Lúe
go de que el TEPJF ratifica
ra la decisión del INE de
suspender la difusión del
spoten el que el presiden
te López Obrador afirma
que el papa Francisco ha
dicho que ayudar a los po
bres no es comunismo y
alude al Evangelio, el man
datario defendió su spoíal
señalar que "el papa Fran
cisco es ¡efe de Estado y
un papa consecuente. Sus
homilías son discursos de
humanismo".
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Cómo nos relacionaremos con el
A consumo en la era postCovid1 9?
ut Es un hecho que los patrones de

consumo de la pandemia han teni
do cambios significativos. El mar

gen de maniobra individual quedó más
que nunca supeditado a las circunstancias
que estamos viviendo.
No sólo es importante saber cómo

cambió nuestro consumo en las diferentes
etapas de la pandemia, sino también co
nocer cómo nuestra relación con lo que
consumimos cambió. Es decir, ¿cómo per
cibimos y cómo experimentamos los bie
nes y servicios que consumimos en pres
cindibles e imprescindibles? Analizar
estos temas por medio de b alimentación
parecería una tarea simple de inicio, pero
el acercarnos a elb lo hace más comple
jo. Dado que b comida es un bien clasi
ficado como una necesidad básica de to
dos, en general, la percibimos como un
bien que no está a discusión, como otros
bienes y servicios que del orden de b que
cada quien clasificaría como prescindible
o secundario.

En ocasiones anteriores, hemos explo
rado que nuestra relación con la alimenta
ción y con lo que consumimos durante la
pandemia experimentó diferentes etapas
para las personas que pudieron permane
cer en confinamiento. Los países que han
iniciado e! desconfinamiento han visto có
mo paulatinamente la gente vuelve a bus
car los bienes de consumo clasificados co
mo algo prescindible: desde ir a comprar
la última tendencia de la moda en ropa,
pasando por los artículos de lujo. Algunos
podrán argumentar que b baja en la com
pra en este tipo de productos es porque,
aparentemente, son consumos que hace
mos en función de los demás. Es decir, si
mientras la pandemia voy a estar en con
finamiento, ¿para qué necesito unos za
patos de tacón? El consumo para muchas

personas está regido, entonces, por la fun
ción del control social sobre lo que los de
más ven.

Podríamos pensar que la alimentación,
al ser una necesidad básica, no se com
porta de la misma manera. Sin embargo,
en los tiempos de pandemia hemos visto
a través de diferentes manifestaciones, có
mo incluso los consumos de un producto
básico están evidentemente diferenciados,
y cómo estos consumos hablan de la per
sona que los hace: si se ha decidido o no
a comprar comida de un restaurante, si se
decide o no a preparar de comer en casa,
si por primera vez se ha visto la persona
inmersa en la necesidad de preparar al
go de comer.
En las necesidades básicas y no bási

cas, y en la forma en la que las satisfa
cemos por medio de nuestro consumo,
establecemos la relación con lo que con
sideramos imprescindible en nuestra coti
dianidad y otro tanto también de nuestra
identidad. Nuestra relación con el consu
mo, desde hace ya varias décadas, pasa
ba por una especie anhedonia en la que
los efectos colaterales del consumo indis
criminado se hicieron notar en los impac
tos al medio ambiente, ya sea por la ma
nera de producir o de desperdiciar. La
pandemia nos vino a replantear de mane
ra forzada cuál era nuestra relación con
los consumos que regían nuestras vidas
cotidianas.
Por más que nos neguemos a creerlo,

los consumos no son el producto de una
elección totalmente racional. Resultan de
la confluencia de múltiples influencias y
fuerzas que determinan nuestra elección.
Nuestra relación con el consumo sí puede
ser replanteada a través de una crisis, que
lo que nos urge es a reconocer que los se
res humanos no tenemos ei control sobre
todo lo que ocurre en el planeta, pero sí
una enorme responsabilidad con él
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En casi un siglo de vida, el banco cers
tral ha pasado por vicisitudes compli
cadas, hitos históricos, importantes ta
ses de transformación y tía enfrentado
severas crisis monetarias y financieras.

El Banco de México inició ope
raciones el 1 de septiembre de
1925 después de la firma de su
acta constitutiva el 25 de agosto.
Hace una semana se cumplió su

95 aniversario. En casi un siglo de vida,
el banco central ha pasado por vicisitudes
complicadas, hitos históricos, importan
tes fases de transformación y ha enfrenta
do severas crisis monetarias y financieras
En ocasión del aniversario, comparto dos
anécdotas y un hecho significativo que for
man parte de los anales de la historia del
Banco de México. Son tres ejemplos de
los compromisos con la institucionalidad,
la transparencia y la autonomía que tiene
el banco central.

Debo la siguiente anécdota a Eduardo
Turrent, el historiador del banco. La ex
propiación bancaria el 1 de septiembre
de 1982 le quitó a la institución su carác
ter de sociedad anónima para convertir

lo en un banco central propiedad del Es
tado manejado por el gobierno. Fue un
cambio desconocido y crítico para el ban
co. El director general Miguel Mancera
fue depuesto y se nombró a Carlos Tello.
Al aproximarse el cambio de sexenio, Te
Ib, acostumbrado a lo que se hace en las
dependencias al finalizar un gobierno, le
solicitó a Francisco Borja Martínez ¡qe
pd), subdirector general, que recabara
las cartas de renuncia de los principales
funcionarios de la institución. Este le expli
có que, desde su fundación, existe la tra
dición interna de no cambiar al personal
ante cambios de gobierno. Agregó que la
costumbre era una de las fuentes del dere
cho mexicano y que, en caso de persistir
en la renuncia de los funcionarios, se po
dría dar un litigio que seguramente per
dería el gobierno saliente. Tello desistió y,
como se sabe, el nuevo gobierno lo des
tituyó y reinstaló a Mancera. La anécdo
ta ilustra la defensa de la institucionalidad
como un fuerte valor de los servidores del
banco, que se ha preservado en 95 años.
El 1 de abril de 1994 entró en vigencia

una nueva ley del banco que le otorgó au
tonomía constitucional. Ocho meses des

pués estalló la severa crisis cambiaría y fi
nanciera. Fue un periodo muy difícil para
iniciar la autonomía bajo esas condicio
nes críticas. La confianza y credibilidad
se habían minado y debían restablecerse.
Para ello y, congruente con el compromiso
de la transparencia, se decidió en 1995
publicar semanalmente un estado de
cuenta resumido al cierre de cada viernes
y que se publica los martes. Fue una trans
formación trascendental para la transpa
rencia, pues un estado de cuenta es un mi
nibalance que es una radiografía precisa
de las operaciones de la institución.
Otra anécdota. En el 2009 (no recuer

do el mes) cuando Guillermo Ortiz era el
gobernador, y se aproximaba la decisión
de política monetaria, el presidente Cal
derón declaró públicamente que el ban
co debería bajar la tasa de interés. La pre
sión del gobierno llevó inclusive a que un
día antes de la decisión, el secretario de
Hacienda, Agustín Carstens, hiciera de
claraciones a la prensa en el mismo sen
tido. La decisión de la Junta de Gobierno
no sólo fue no mover la tasa, sino que la
aumentó. Fue una gran lección de que la
autonomía no cede a presiones.

I Producción mínima de crudo
De acuerdo con datos oficiales de la CNH, la producción de petróleo crudo del
país en ¡ulio pasado fue la menor desde octubre de 1979.

México I Producción de petróleo crudo I miies de barriles de petróieo
3,455
DIC03

1,605
1 510 '''Jiy JUL20
OCT79'

FUENTE: CNH GRÁFICO EE
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Han pasado dos semanas, desde que la Ofi
cina de las Naciones Unidas de Servicios
para Proyectos (UNOPS) abrió la prime
ra fase del proceso para la adquisición de
medicamentos e insumos médicos que rea

lizará el gobierno mexicano, a través del Instituto Na
cional de Salud para el Bienestar.

El pasado 31 de julio, esa instancia de la ONU for
malizó el acuerdo para aplicar en esta megacompra
consolidada, sus políticas y procedimientos. Y a par
tir del 25 de agosto puso a disposición de los interesa
dos, un listado de los insumos requeridos por las autori
dades mexicanasque puede consultarse en la página
www.mercado.unops.org
Diez grupos de medicamentos para analgesia,

anestesia, cardiología, dermatología, endocrinología,
enfermedades infecciosas, gastroenterología, gineco
logía, hematología, inmunoalergia, intoxicaciones, ne
frología, neumología, neurología, oftalmología, on
cología, otorrinolaringología, planificación familiar,
psiquiatría, reumatología y soluciones, además de
material de curación.
Nada, de equipo médico según confirmaron re

presentantes de empresas farmacéuticas que se die
ron de alta en el sistema y valoran completar la RFI. La
UNOPS mantendrá abierto el registro durante una se
mana más. Y antes de publicar la convocatoria para
la licitación pública internacional, convocará a reunio

nes informativas con los actores interesados, tanto del
mercado nacional como proveedores internacionales

La UNOPS busca fomentar la competencia efectiva,
la igualdad de participación y la transparencia, asegu
rando las mejores condiciones de precio y calidad, sos
tuvo Fabrizio Feliciano, director para América Lati
na y el Caribe de esa agencia de las Naciones Unidas,
en el oficio ORLCR/2020/FF/1011 remitido al direc
tor ejecutivo de la Asociación Mexicana de Laborato
rios Farmacéuticos, Juan de Villafranca, el pasado
1 de septiembre.
Una invitación... pero sólo a las reuniones infor

mativas, "que serán amplias y abiertas para garanti
zar la transparencia, la competencia abierta y la par
ticipación de todas las empresas interesadas", ofreció
Feliciano.

Anteriormente, De Villafranca y el presidente de la
AMELAF, Arturo Morales, habían emplazado a la
UNOPS para convocar a un concurso en el que ha
ya piso parejo y se garantice la calidad de los medi
camentos. "La AMEIAF espera de UNOPS igualdad
de condiciones para todos los competidores extran
jeros y nacionales tanto en términos de elegibilidad
y requisitos regulatorios", reiteró De Villafranca en una
respuesta que hizo llegar a Feliciano el pasado ó de
septiembre.
Su principal preocupación es que los proveedores

extranjeros no acrediten con el registro y la autoriza
ción sanitaria de Cofepris, como se exige a la industria
farmacéutica nacional. Y que los fabricantes foráneos
cuenten con subsidios estatales. "De incumplirse estas
medidas, estos fármacos podrían no ser útiles para la
salud de los mexicanos", advierten.
¿Asuntos a revisar? Las condiciones de entrega, los

pagos operativos y financieros, que den seguridad y
sustentabilidad de que será una licitación en condicio
nes de equidad para toda la industria farmacéutica
mexicana y absoluta transparencia en todo el proceso,
incluyendo los estudios de mercado.
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El Documento Relativo al Cumplimiento de las Dis
posiciones Contenidas en el Artículo 42, Frac
ción I, de la Ley Federal de Presupuesto y Res
ponsabilidad Hacendaría, también conocido
como PreCriterios 2021, que la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público envió al Congreso el 1 de
abril pasado, anota "las perspectivas económicas y de
finanzas públicas para el cierre de 2020 y el ejercicio
fiscal del próximo año, cuyos detalles se conocerán con
la entrega del Paquete Económico para el ejercicio fiscal
2021entrega que se realizará hoy.
Su Anexo IV se titula Programas Prioritarios 2021 y

consta de una tabla en la que se anotan, por ramos, di
chos programas, el presupuesto aprobado para cada uno
de ellos para el año fiscal 2020 y el deseable para 2021.

Los PreCriterios fueron elaborados por Hacienda du
rante el primer trimestre del año en curso, cuando pocos
entendíamos la magnitud de la crisis económica y sani
taria que causaría la pandemia de Covid19.
Entonces, para efectos de las estimaciones de las fi

nanzas públicas, los expertos comandados por Arturo
Herrera pronosticaron que en 2020 el PIB caería 2.9%
y crecería 2.5% en 2021.

La realidad echó por tierra esos estimados y por ello
los presupuestos para los programas prioritarios que
aparecen en el Anexo IV arriba mencionado, deberán
ser recalculados con base en las nuevas estimaciones
del PIB.
De acuerdo con los más recientes cálculos del Ban

co de México, la economía caerá entre8.8% y12.8%
en 2020 y crecerá entre 1.3% y 5.6% el año entrante.

Una de las consecuencias más importantes de la caí
da de la economía es que durante los primeros siete me

ses de este año se contrajera el espacio fiscal del go
bierno federal, es decir, "el monto con que cuenta el
gobierno para implementar políticas públicas a través
de programas presupuestarios, proyectos de inversión
y atender emergencias sin necesidad de contraer deu
da". Ese monto no incluye los gastos inevitables como
los pagos de pensiones y jubilaciones, intereses y comi
siones de la deuda pública, y transferencias a estados y
municipios.
De acuerdo con Hacienda, de enero a julio el espa

cio fiscal fue de 948,178 millones de pesos, lo que sig
nificó una caída de 9.25% respecto al mismo periodo
de 2019, mientras que los gastos inevitables fueron de
2 billones 50,000 millones de pesos, o 56.9% del gas
to neto total ejercido durante esos siete primeros meses.

Por todo lo anterior, será muy interesante conocer los
montos que el gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador quiera invertir en sus programas
prioritarios en 2021.
Por ejemplo, para la "modernización y rehabilitación

de la infraestructura aeroportuaria y de conectividad"
asignada a la Secretaría de la Defensa Nacional, que
es la construcción del aeropuerto de Santa Lucía, los Pre
Criterios anotaban 27,574 millones de pesos como lo
deseable. Con la reducción del espacio fiscal, ¿qué tan
dispuesto estará AMLO de que se reduzca esta canti
dad? ¿O que se gasten menos de los 26,730 millones
de pesos deseados para "proyectos de transporte masi
vo de pasajeros", que es la construcción del Tren Maya?

¿Para continuar estas obras sacrificará gastos en edu
cación, salud, seguridad pública u otros programas
prioritarios?

Hoy lo sabremos.
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/ y ¡ les bloqueamos sus exportaciones a Es
V*. tocios Unidos, seguramente que lograre

mos tener la atención del gobierno de
i México para exigirle que aplique sus le

V»/ yes laborales", dijo el presidente de la
AFLCIO, la central obrera norteamericana.
El poderoso dirigente sindical anunció que, junto

con el representante comercial de Estados Unidos, Ro
berf llghfhizer, ya estudian la presentación de una
demanda ante bs instancias del TMEC.
No es amago electorero, es treta para forzar a Mé

xico a que acepte la supervisión norteamericana en bs
empresas mexicanas que rechazaron en 2018. /Cor
ma is a bifch, dirá Luisa María Alcalde, titular del
Trabajo.

Alianza federalista, tanto para Palacio
Reunidos en Chihuahua, ios gobernadores de la plural
Alianza Federalista escucharon a su anfitrión, el man
datario Javier Corral Jurado, dictar el acta de de
función de la Conago.

Reunidos los nueve "federalistas", pues Aguascalien
tes envió representante, discutían la tarde de ayer có
mo enfrentar, no confrontar, aclaró Corral, para dia
logar con la Federación de exigencias de las crisis
sanitaria y económica.
De facto, pues, se fractura b Conago. Quizá tengan

razón los "federalistas", pero sin quererlo le hacen un
favor a Palacio Nacional, pues ya no tendrá que en
frentar un frente sólo de mandatarios estatales.

Sin fondeo, al caño iniciativas opositoras
Esta tarde se presentarán los presupuestos y premisas
fiscabs para 2021. lo hará el titular de Hacienda, Ar
turo Herrera, en la Cámara de Diputados y, hasta
anoche, nada hacía suponer que se alterarán bs pre
misas draconianas de la austeridad.

Por eso es un error que bs dirigentes y legisladores de
oposición anuncien y propongan iniciativas grandiosas
para resolver bs problemas de b nación. Desde bajar
el IVA, el ISR, hasta establecer el seguro de desempleo.
Parecen tener b cabeza en las nubes. Creen que la

mayoría de b gente no se ha enterado de la crisis eco
nómica y de la falta de dinero en el gobierno de la Re
pública. Tranquibmente, Herrera podrá citar a un clá
sico: "no traigo cash".

Notas en remolino
Sota b ingenuidad puede aceptar b viabilidad legislativa
de b iniciativa anunciada por el coordinador de los diputa
dos de Morena, de reducir el financia
mienio a bs partidos. Sabe, y sabe bien, que ya empezó
constitucional y legalmente el proceso electoral del 2021 y
ninguna ley relacionada con b electoral puede discutirse
en el Congreso, menos aprobarse... Nada nuevo, bs pre
siones reveladas por el presidente de b Suprema Corte de
justicia, Arturo Zakfcvar Este espacio publicó en su mo
mento el descolón que recibieron los enviados del presiden
te Calderón. Las presiones son como el calor, quien no b
aguante, que se salga de b cocina... Ya informó b gente
de María Lusa Aber®$, titular de Semarnat, que no se
ha emitido el certificado de impacto ambiental del Tren Ma
ya porque Fonatur no ha entregado documentación pen
diente.... Dijo el coordinador de tas senadores morenistas,
Ricardo Mantea!, después de estar en Palacio Nacio
nal, que habrá "foro abierto" para dialogar sobre el pa
quete de ingresos. ¿Para qué, si el Ejecutivo no quiere au
mentar impuestos?... Pronto averiguarán los candidatos a
dirigir Morería si su fundador, hoy presidente de b Repúbli
ca, quiere un partido hecho y derecho...
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Llamémosle comarca, territorio o región. Alguna vez
fue paíspatria pero los gobiernos depredadores,
que fueron muchos, se lo acabaron. El territorio, re
gión o comarca, es gobernado, si es que cabe esta
definición, por unos, digámosles, caciques, autócra

tas o, simplemente, jefes que duran seis años en el poder.
Hace tiempo el mando se transmitía por medio de la de
docracia el que se iba señalaba con el dedo al que se
quedaba. De un corlo tiempo para acá se implemen
to un oneroso modelo burocrático de, paradójicamente,
precaria democracia. El dinero con el que se alimenta
esta dispendiosa fantasía, sale de las arcas públicas. Pe
ro bs partidos políticos y sus candidatos son insaciables.
Siempre necesitan más recursos económicos; éstos son
aportados, en la siguiente proporción: setenta por ciento
por el crimen organizado y 30 por ciento por bs intere
ses privados (de honestidad y patriotismo). Se me olvida
ba, b comarca, territorio o región se Ifama Simulamex.
Hace dos sexenios, después de unos apretados co

micios, el papel de cacique recayó en la persona de
un hombre llamado Felipillo VSOP, el cual para legiti
marse en el poder se puso una camisola militar, tres ta
llas más grande que la suya, y le declaró la guerra al
crimen organizado. Esto provocó que la comarca, te
rritorio o región se tiñera de sangre. Su hombre de con
fianza, el secretario de Seguridad Pública, el cineasta
Geranillo MGM, de manera alevosa y traidora realizó
con bs cárteles de las drogas, a bs que públicamente
decía combatir, alianzas que lo convirtieron en millona
rio en dólares.
Bien a bien no se sabe si Geranillo se manejó solo en

bs cuestiones de corrupción o si era cómplice de su ¡efe.
Es decir, o Felipilb jamás sospechó que su subordinado
lo hacía pendejo o fue un perverso hipócrita en conni
vencia con él. Además de este asunto, la administración
del cacique tenía problemas visibles que olían un poco

mal por decir lo menos, como b Estela de Luz (de pus,
según la vox populi) cuya entrega se atrasó más de un
año y su costo se infló más de tres veces, y otros temas
de posible corrupción.

La deteriorada imagen de Felipillo el daño cobteral
que más resentía sumado a que no pudo hacer jerar
ca de su partido a su secretario particubr para imponer
un candidato con posibilidades de sucederlo y cubrirle
la espalda, le hizo tomar conciencia de que su prestigio
y honra estaban al borde del precipicio. Frente a su me
jor amiga una botella de ion decidió protegerse. So
bra él de b alta probabilidad de que su sucesor no sería
otro que el favorito de b oligarquía, que si bien pertene
cía a un partido contrario al suyo, no era tan contrario;
un mexiquense proclive a b frivolidad y a la corrupteb,
Enriquillo GELúnica sustancia que se encontraba en su
cabeza, con el cual no sería difícil llegar a un acuerdo
de salvaguarda.

A cambio de protección a su buen nombre y de impu
nidad a sus posibles faltas, Felipilb le ofreció a Enriquilb
boicotear a la candidato de su partido, josefinilla DHV
Dios hazme viuda, mujer a la que toleraba pero no le
era simpática. Además le prometió terminar el avión pre
sidencial, un Boeing 787, que ya estaba pedido y que,
finalmente, tuvo un costo de 217.8 millones de dólares,
totalmente al gusto del mexiquense.
A bs dos meses diez días del comienzo de la nueva

administración, el Boeing 787, único en el mundo, se
puso en servicio. A manera de inauguración, el flaman
te jefe invitó a viajar con él a la ciudad de Hermosillo,
a un grupo de destacados estudiantes de primaria y se
cundaria. La aeronave fue bautizada con el nombre de
José María Morelos y Pavón, uno de bs ilustres héroes
que forjaron b patriapaís que políticos como Felipilb y
Enriquilb han depredado hasta convertirla en comarca,
territorio o región, llamada Simulamex. (Continuará)
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Rayuela
Permitir la participación

de BlackRock en el

financiamiento del Tren
Maya es un disparate.
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SIN SORPRESA, LA derecha, que ya no
puede manipular al país a su antojo, deja
en bloque la Conferencia Nacional de Go

bernadores, sin que esto pueda significar que
habrá algún tipo de repercusiones serias o pro
fundas en las diferentes formas de gobierno, es
decir, entre la población.

CLARO, TIENE ALGÚN efecto mediático y
muestra cómo la derecha pugna cada vez más
por dividir el país, cuando éste no camina en
el rumbo de sus intereses, pero nada más. La
Conago se creó como una especie de foro don
de se creaban complicidades y se fomentaban
impunidades.

LA CONAGO TIENE entre sus fundamentos
la descentralización, sí, pero también el fortale
cimiento del federalismo. Se creó como otra de
las muchas formas de remediar las debilidades
y los pocos alcances de Vicente Fox. Se trataba
de que el PRI perdiera la Presidencia, pero no
el poder.

HOY, QUE DESDE la Presidencia de la Repú
blica ya no se gobierna para un grupo de poder,
pero sí para todos, con prioridad en los que más
necesitan de la protección del Estado, cuando
se pone un alto a las atrocidades de algunos go
bernadores que confundieron el servicio públi
co con servirse del público, se rompe la alianza.

¿QUÉ VA A cambiar?, posiblemente nada,
pero ayer mismo dio inicio el proceso electoral
que terminará el próximo año, donde, según
las encuestas, los gobernadores rupturistas
casi todos verán perdidos, para sus partidos
y para ellos, las gubernaturas, y esto es razón
suficiente para tratar de montar un escándalo
que se interprete como un desacuerdo de go
bierno y no como lo que es: un foro de diálogo,
y nada más.

ENTONCES, QUIENES PROMOVIERON la
ruptura se llevarán un terrible encontronazo
con la realidad cuando vean que le han dejado
una mejor cancha a la Presidencia de la Repú
blica, que ahora podrá acordar con cada uno
por separado, y muchos, a su tiempo, habrán

de firmar acuerdos antes que asfixiarse. Ya
verán.

PERO ESO NO es lo peor, el asunto es que ya
no se podrá construir otra instancia de diálogo,
aunque no estaría nada mal ir por una organi
zación de solución de controversias, que tal vez
sería más útil. En una de esas hasta la Secreta
ría de Gobernación podría hacer el trabajo.

EN FIN, QUE como es muy sabido, en época de
elecciones todo escándalo abona, sólo que esto
de la Conago, stricto sensu, no debería pasar
más que como otro berrinche de la derecha
que no perdona la pérdida de sus muy jugosas
ganancias.

DESDE LUEGO, QUIEN tiene la última pa
labra será la gente que mida con cabeza fría,
alejada del ruido mediático, la importancia de
ésta y otras medidas que adoptarán algunos
gobernadores que se niegan a hacer cargo de
su realidad.

POR ESO, ES mejor tener en cuenta que nada
hay que temer frente al berrinche, y que nada
será mejor, para medir qué han hecho los go
bernantes, que echar una mirada a su entorno;
ahí esta la verdad, en ningún otro lugar.

De pasadita

RESPECTO DE LA respuesta que se ha dado
a la información sobre el salario del consejero
presidente del Consejo Ciudadano para la Se
guridad y Justicia, habrá que decir que se nos
explicó que había un cambio en el reglamento
de ese consejo.

PERO HASTA AHORA no se nos ha mostra
do ningún documento que ampare ese cambio.
Reiteramos: no estamos en desacuerdo con
que la gente devengue los dineros que por
su trabajo merezca, pero que sea de manera
legal, no es cosa de que quien preside sea rico
o pobre, o de quien lo necesite o no, sino de un
asunto que está normado por un reglamento
que, en tal caso, debe cambiar para que sea
justo. Nada más.
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ASTILLERO
Los enredos y extravíos de Morena // Recurrir a
Muñoz Ledo // Calderón: movilización tuitera //

Diez dejan la Conago
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

AL INICIO DEL proceso electoral
que llegará a junio de 2021, el par
tido en el poder parece a la deriva,
sin encontrar siquiera la forma de
renovar su dirigencia nacional con

un sentido claro de autocorrección y unidad,
mientras los partidos opositores al morenismo
se estancan en una retórica casi burocratizada.

MORENA ES CASI nada sin Andrés Manuel
López Obrador y, en ausencia tutelar del máxi
mo jefe, el partido teóricamente tan poderoso
carece de brújula, a tal grado que en la deses
peración del grupo que hoy controla su direc
ción (Alfonso Ramírez Cuéllar, Bertha Luján
y Héctor Díaz Polanco) como presunta ficha
salvadora ha aparecido de mala manera, im
pulsado casi oficialmente desde esa facción, el
personaje que mejor representa la versatilidad
ideológica, el camaleonismo operativo, Porfirio
Muñoz Ledo, que ha transitado con similar
pasión y compromiso en los más disímbolos y
contradictorios terrenos partidistas. A su larga
historia multiforme se ha añadido, también de
manera extraoficial, cual si fuera una fórmula
de candidatos a la presidencia y a la secretaría
general, a la senadora morenista más joven y
muy combativa, Citlalli Hernández, de izquier
da sin mescolanza.

POR OTRA PARTE va Mario Delgado, pieza
neta de Marcelo Ebrard, quien peleó hasta el
final por hacerlo su sucesor en 2012, lo cual no
logró. Además del canciller multiusos, a Del
gado lo apoya Ricardo Monreal, quien tiene la
vista puesta en ser promotor de candidaturas
grupales en 2021 y, en 2024, candidato a la
Presidencia de la República o a jefe de Gobier
no de la Ciudad de México, lo que se le conceda
primero, a nombre de Morena o por fuera de
ella.

TAMBIÉN BUSCAN PRESIDIR Morena, me
diante el sistema de encuestas que le impuso el
tribunal electoral al partido internamente des
hilacliado, el joven intelectual y buen polemis
ta Gibrán Ramírez, el diputado Javier Hidalgo
Ponce y el suplente en el Senado de Monreal,

Alejandro Rojas DíazDurán. Ah, Yeidckol Po
levnsky pareciera persistir en el intento, sin re
solverse aún las denuncias de corte penal, civil
y mercantil que la actual dirección morenista
instauró contra ella por presuntos actos de co
rrupción en el manejo del dinero partidista.

EN EL FLANCO opositor lo más relevante en
estos días es la defensa mediática, casi única
mente tuitera, que el ex ocupante de Los Pinos,
Felipe Calderón Hinojosa, hace de su propia
causa, relacionada con la solicitud de registro
de un partido al que se denominaría México
Libre. No se ha visto hasta ahora un solo acto
público presencial que muestre el supuesto
músculo de la citada tentativa de partido. Los
irónicos consejos de movilización y protesta,
dados por López Obrador a quien le birló la
Presidencia de la República en 2006, no han
encontrado condiciones propicias en el calde
ronismo, que a reserva de lo que suceda con
las impugnaciones ante el tribunal electoral
federal ya tiende la vista hacia un plan B, que
consideraría la reunificación con el panismo,
que no está siendo solidario con la batalla del
felimargarismo en pos de su propio partido.

EN ESE MISMO contexto de futurismo se ha
producido la salida de la Conferencia Nacional
de Gobernadores (Conago) de 10 de sus miem
bros, quienes precisaron que su renuncia no
se relaciona con la gestión del priísta potosino
Juan Manuel Carreras, al que elogiaron. En
realidad, es un lance contra el obradorismo, un
frente opositor a Palacio Nacional que se para
peta tras propuestas de índole fiscal, sanitaria,
educativa y de otro género formal.

LA CONAGO HA sido un escenario de simbo
lismos, que en estos momentos no tiene mayor
trascendencia. Entre los gobernadores que se
escinden destacan dos que aspiran a ser candi
datos presidenciales, el panista chihuahuense
Javier Corral Jurado y el jalisciense Enrique
Alfaro, externo al Movimiento Ciudadano, pe
ro firme controlador de una buena porción de
este partido. ¡Hasta mañana!
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ROZONES
• Carreras, a apagar la luz
Si bien los gobernadores que ayer se escindieron de la Conago buscaron ser diplomáti
cos con Juan Manuel Carreras, quien actualmente preside ese organismo al aclararle
que no es con él el problema, siempre resultará incómodo ser el que se queda al último
a apagar las luces. El gobernador de San Luis Potosí no las ha tenido todas consigo ni
en el tiempo previo a asumir la presidencia de la Conferencia ni en el actual, primero
porque a causa de la pandemia del Covid19 debió tomar el cargo de manera virtual, y
luego porque no han sido los temas de la agenda de la Conago los que han predominado
en la agenda política y mediática, sino los de otras organizaciones de recién surgimiento
como la Goan, de mandatarios panistas, o la Alianza Federalista, variopinta, pero de lí
nea crítica hacia las políticas federales. Desde que Carreras asumió, la crisis de la Conago
crece y ayer se quedó tambaleante y desacreditada. Y eljü^er potosino con el riesgo de
quedar como florero, nos comentan.

• La racha de Bonilla
El que no pierde la buena racha en sus niveles de aprobación es el gobernador de Baja
California, Jaime Bonilla, quien, en la más reciente evaluación de Arias Consultores no
sólo se mantiene como el sexto mandatario estatal mejor evaluado del país, sino que
subió 3.6 puntos respecto a su calificación del mes anterior: tenía 47.1 por ciento y pasó
a 50.7 por ciento de aprobación. Si la medición se observa por partido político resulta
ser el morenista mejor ubicado en el ranking, seguido por el tabasqueño Adán Augusto
López, quien aparece en la novena posición. Nos hacen ver que en los registros posi
tivos de Bonilla influye el nivel de satisfacción que tienen sus gobernados en lo que
respecta a servicios de salud y apoyos sociales, también por la estabilización que logró
en el control de la pandemia del Covid19.

• Al rescate de Rosario Piedra
Qué complicadas estarán las cosas en la CNDH como para que el senador Ricardo Mon
real, destacado "apagafuegos" de la 4T, esté ya puesto para entrar al quite y mediar para
resolver las múltiples inconformidades que ha provocado la gestión de Rosario Piedra.
Aunque la Secretaría de Gobernación ya está tomando cartas en el asunto y en diálogo
con quienes tomaron el edificio, el Senado se sumará, pues es la institución que la nom
bró y a quien le debe rendir cuentas. Si bien es un hecho que Morena sigue apoyando
la permanencia de la ombudsperson en el cargo, cada día crece más la corriente que se
inclina por su salida, como una medida que rompa la paralización de la institución y
la reactive.

• Salida en Juegos y Sorteos
Más de uno levantó la ceja ayer al revelarse la salida de Luis Calvo Reyes, de la direc
ción de Juegos y Sorteos, área que está vinculada a la Secretaría de Gobernación. A
Calvo Reyes se le señala como un funcionario muy próximo a Ricardo Peralta, quien
recién dejó la subsecretaría de Gobernación por un tema de ajustes administrativos en
dependencias ordenado desde Palacio Nacional. De acuerdo con un par de versiones la
salida de Calvo, quien tenía a su cargo la gestión del tema de los casinos, no está siendo
muy tersa. No obstante, hasta donde se pudo saber, ni Calvo ni Peralta están en la idea
de entrar a comentar el tema en medios a pesar de los señalamientos que acompañan
a la información de la salida.
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• Morena: primero, pelea de coleros
Así que son ya cinco los nombres que están registrados ante el INE para competir en la
encuesta por la dirigencia de Morena. Se trata de Mario Delgado, Javier Hidalgo, Ale
jandro Rojas Díaz Durán, Joel Flores Bonilla y Pablo Salazar Vicentello. Este martes
se prevé el registro de Porfirio Muñoz Ledo, Yeidckol Polevnsky y Gibrán Ramírez
Reyes, con lo que la lista quedará de ocho. De acuerdo con la convocatoria, sólo seis
candidatos los más conocidos tendrán el derecho de participar en la encuesta final,
por lo que desde este miércoles, el INE iniciará un proceso de consulta de "popularidad",
que será algo así como la semifinal. Hay quienes dicen que los que estarán en la férrea
disputa por no quedar en el sótano del conocimiento público y por tanto eliminados de
la contienda, estarán el tlaxcalteca Flores y el poblano Salazar. Arrancan las quinielas.

• Firmas, a contrarreloj
Así que sólo le quedan ocho días a las organizaciones y partidos interesados en recabar
los 1.8 millones de firmas necesarios para solicitar la realización de una consulta en la
que se preguntará a la gente si está de acuerdo en llevar a los expresidentes ajuicio. Nos
hacen ver que las mesas receptoras trabajan intensamente para lograr el objetivo, aun
que también hará falta después ver si la Suprema Corte determina que la pregunta está
apegada a los preceptos legales. El tema es importante, nos comentan, no sólo porque es
del interés del Ejecutivo, sino porque también se verá qué tan aceitada está la estructura
de Morena, a cargo de Alfonso Ramírez Cuéllar, para esos menesteres.
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La actual pandemia ha puesto en
jaque a los gobiernos y a las or
ganizaciones internacionales.

En esta coyuntura histórica, los paí
ses han tenido que tomar decisiones
sobre la marcha con referencia a una

enfermedad que aún no terminamos
de conocer. Unos aprendemos de los
"errores" de otros. Asi, en el continente
americano pretendimos aprender de
la experiencia europea y apostamos
por tomar medidas restrictivas que
alargaron la etapa de contagio evitan
do el colapso de los hospitales, pero
con el costo de paralizar la economía
y ahondar la crisis.

La gran incógnita está en que aún no sabemos
realmente si esos "errores" fueron tales. No será

hasta dentro de varios años cuando podamos
mirar atrás y comparar los caminos tomados para
juzgar quiénes actuaron mejor durante la con
tingencia. Pocos países contaban con protocolos
probados o pautas de acción decididas con ante
rioridad, la mayoría se tuvo que conformar con re
accionar día a día con la información insuficiente

y parcial con la que contaban.
En definitiva, esta pandemia nos ha dejado la

enseñanza de que el apoyo a la ciencia no debe
menospreciarse. En nuestros días, muchas perso
nas, incluso gobernantes, han puesto en duda la
voz de la comunidad científica e incluso han fo
mentado las noticias falsas. Esto ha costado vidas.

Sin embargo, la ciencia no lo es todo. La ciencia
nos ayuda a comprender la realidad de una nueva
enfermedad, pero no nos ayuda a tomar decisio
nes. Las políticas públicas en materia de salud
deben apoyarse en la ética médica. Es el pensa
miento ético el que nos ayudará a tomar decisio
nes justificadas y justificables ante la ciudadanía.

El debate ético sobre si los gobiernos deben
coartar la libertad de las personas restringiendo los
movimientos para evitar contagios está presente
con cada vez más fuerza. El costo económico del

paro también traerá muertes, aunque indirectas al
tratarse de pobreza, desamparo y desesperación.
Del mismo modo, la ética aparece en la carrera de
las farmacéuticas por desarrollar una vacuna. ¿Le
daremos prioridad a los más vulnerables o a los
grupos que más se enferman? ¿Será gratuita o se
venderá al mejor postor? La OMS pide a los gobier
nos que se haga una estrategia internacional para
que las vacunas alcancen para todos y puedan ser
distribuidas según las prioridades médicas; ya EU
se ha negado a esto manteniendo su frustrante
lema de America first.
Esta pandemia debe enseñarnos que existe

una diferencia entre la verdad y la mentira que la
política no debe manosear. También debe mos
trarnos que el pensamiento ético es el que debe
practicarse a la hora de prepararnos para la toma
de decisiones transparentes y justas en tiempos
de emergencia. La práctica de la democracia ne
cesita repensar la justicia.
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Cada cuatro horas muere una ni

ña o niño en México por cáncer.
Es la primera causa de muerte

en la edad pediátrica. Anualmente se
registran siete mil 500 casos en todo el
país; es decir, diariamente 20 padres de
familia son informados que una de sus
hijas o hijos tiene cáncer.

Septiembre es el mes del color dorado, el mes de crear
conciencia a nivel mundial sobre el cáncer infantil. Es el

mes que nos convoca a reflexionar, a trabajar y a sumar
esfuerzos para garantizar más diagnósticos a tiempo;
pero, sobre todo, para garantizar una atención oportuna
y digna para los miles de menores que lo padecen.

El Centro Nacional para la Salud de la Infancia y
Adolescencia ha señalado que el porcentaje de supervi
vencia de cáncer infantil en el país es de apenas 56 por
ciento; mientras que en Alemania, Austria y Canadá, la
probabilidad de vida es de 90 por ciento.

En México sólo hay 310 oncólogos pediatras para los
más de 50 millones de niñas, niños y adolescentes que
tienen cáncer. 52 por ciento de los casos son leucemia,
de los cuales, 10 por ciento requiere de un trasplante de
médula ósea. 55 por ciento se atiende en el Insabi, 28 por
ciento en el IMSS, 11 por ciento en el ISSSTE y 9 por cieli
to en particular.

Actualmente el personal médico en México se en
frenta a un desabasto de medicamentos oncológicos sin
precedentes, obligándolo a modificar el tratamiento y a
ajustar los tiempos de aplicación de quimioterapias.

La Agrupación Mexicana de HematoOncología Pe

diátrica (AMHOP) se ha visto obligada a enviar y publicar
diversas cartas solicitando a las autoridades sanitarias

garantizar el abasto de medicamentos oncológicos para
menores.

"Solicitando se atienda de manera inmediata el desa
basto de medicamentos pediátricos oncológicos, situa
ción que pone en riesgo la vida de niñas, niños y adoles
centes con cáncer. Nuestra petición es una manera de
respaldar a madres y padres que se encuentran manifes
tándose en las vías públicas por sus hijos", se lee en una
de las misivas.

El cáncer infantil no es un asunto de partidos, es un
asunto de salvar vidas, es un asunto de Estado, es un
asunto donde garantizar un tratamiento oportuno y
digno es una obligación, no una opción.

Urge crear un registro nacional para tener control de
los casos diagnosticados en toda la república; y la inte
gración de un organismo rector encabezado por el Ge
bierno federal que homologue y guíe los tratamientos
que se requieren.

Es un crimen, por decir lo menos, que una decisión
administrativa esté incrementando y acelerando las
muertes infantiles; pero, sobre todo, que detenga trata
mientos médicos con expectativa de salvar la vida.

Es por eso que en el mes del listón dorado no sólo de
bemos reconocer la fuerza de las niñas y los niños con
cáncer, sino la valentía de los padres que han dejado
todo con la esperanza de que el milagro de la vida toque
a quienes más aman.

Señor Presidente: en sus manos está la decisión de
salvar miles de vidas. De que niñas, niños y adolescentes
tengan un tratamiento digno. No permita ni prolongue
el desabasto en medicamentos oncológicos pediátricos,
pues un minuto es la diferencia entre vivir o morir. Le
recuerdo que el único enemigo a vencer se llama cáncer.
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Los 10 mandatarios que integran
la Alianza Federalista que ha
bían anunciado que abandona

rían la Conferencia Nacional de Gober

nadores lo cumplieron en la reunión
que sostuvieron ayer en la capital de
Chihuahua, al señalar que esa decisión
no tiene nada que ver con que la presi
da el priista de San Luis Potosí Juan Ma
nuel Carreras, quien hace unas cuantas
semanas asumió ese cargo y logró que
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador aceptara reunirse con todos
ellos en la capital potosina.

Javier Corral, gobernador panista de Chihuahua,
declaró en conferencia de prensa que decidieron por
unanimidad poner fin a su participación en la Cona
go, con el propósito de construir un nuevo espacio
de diálogo y colaboración efectiva, no solamente con
sus demás compañeros, sino también con el Gobier
no federal y los Poderes de la Nación y de los estados.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Escala la negativa del Consejo General del INE a otor
garle registro al partido México Libre, de Margarita
Zavala, y tanto ella como su esposo, el expresidente

Felipe Calderón, reiteran que recurrirán al Tribunal
Electoral para que analice lo acordado por siete de
los integrantes de aquel, lo que consideran injusto
por estar basado en "mentiras".
Insisten ambos en que esas son las que a última hora
esgrimieron éstos para no otorgarle el registro a su
agrupación y advirtieron que demostrarán que las
donaciones que recibieron, que los consejeros califi
caron de anónimas, están plenamente j ustíficadas por
parte de la documentación presentada por quienes les
aportaron recursos a través de la aplicación Clip.
Tambiénlos dirigentes de Redes Sociales Progresistas,
que encabeza Fernando González, yerno de la exdi
rigente del SNTE, Elba Esther Gordillo, confirmó que
acudirá al Tribunal al rechazar que las aportaciones
recibidas sean también anónimas, o que las asambleas
que realizaron hayan sido ilegales, argumentos por los
que la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos
del INE, le negaron el registro como partido político.
A ellos se sumarán los de Fuerza Social, del senador
suplente de Morena Pedro Haces, líder de la nueva
central obrera, que ha teni do apoyo al más alto nivel
de ese partido, lo que le ha valido obtener importan
tes contratos en los proyectos sexenales de la 4T y
que también confía en que los magistrados del Tri
bunal le den marcha atrás a lo acordado en el INE el

viernes pasado.
Por enésima ocasión, Ricardo Monreal, líder del
Senado de la República, intervendrá como mediador
en otro conflicto social que amenaza convertirse en
político, como en el que se ha convertido la protesta y
toma de la sede de la Comisión Nacional de los Dere

chos Humanos, por parte de las mujeres que se quejan
de la violencia que sufren y no han sido atendidas.
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No estamos hablando de

juicios morales ni reli
giosos. En México es una

realidad que muchos hombres
tienen dos o más mujeres. Dos o
más casas, en donde puede o no
haber hijos. Relaciones que duran
de esa manera años, pero hasta
hace poco, la mujer que no estu
viera casada legalmente no podía
reclamar derechos.

Por algo dice el refrán popular: "Mi espo
sa es la catedral y las demás son capillitas".
Pues bien, ahora esas "capillitas", ya

pueden exigir derechos sobre su pareja,
aunque él esté casado.

El pasado 2 de septiembre, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) resol
vió que una persona puede ser reconocida
legalmente, al mismo tiempo, como inte
grante de un matrimonio y de un concu
binato.

Con esta decisión, las concubinas po
drán exigir pensión alimenticia a sus expa
rejas, aunque no hayan procreado hijos o
hubiesen contraído matrimonio civil con

otras personas.
Hoy se reconoce el concubinato ante la

existencia de un matrimonio.
La Primera Sala de la Corte amparó a una

mujer de Morelos que, en 2015, demandó
pensión al hombre casado con el que man
tuvo una relación durante doce años.
Así, la Sala declaró inconstitucional el

artículo 65 del Código Civil de Morelos, que
al igual que en varios códigos del país, es
tablece al concubinato como "la unión de
hecho de un hombre y una mujer, ambos
libres de matrimonio y sin impedimento
para contraerlo, que viven de forma cons

tante y permanente, generando derechos y
obligaciones al procrear hijos o mantenien
do la convivencia".

Lo que se declaró inconstitucional es la
parte "ambos libres de matrimonio y sin
impedimento para contraerlo", y es que la
mayoría de los ministros resolvieron que
excluir del concubinato a personas casa
das es discriminatorio, en particular de las
mujeres, por la tolerancia cultural a que
los hombres mantengan una casa con su
esposa y otra con su concubina. La SCJN
también consideró que esta restricción
deja en total desprotección a las familias
procreadas por hombres casados con sus
concubinas.
"Al establecer un requisito para la figu

ra de concubinato, como lo es que ambos
concubinos no estén casados o con impe

dimento para ello, es susceptible de vul
nerar diversos derechos fundamentales,
como lo es el derecho al libre desarrollo de
la personalidad, el derecho a los alimen
tos, el derecho a la convivencia familiar, y
en sí, la protección a la familia... La ley no
puede privilegiar sólo un modo de convi
vencia en pareja, y decantarse por otorgar
consecuencias jurídicas sólo al matrimonio,
como sucede en el caso del artículo que se
analiza", concluyó la mayoría.

¿Pero cómo llega este asunto a la SCJN?
Martha Elvia Flores Valle demandó de

Aurelio Sánchez Romero, en la vía de con
troversia del orden familiar, el pago de una
pensión alimenticia, y presentó pruebas
documentales, junto con otras probanzas,
para acreditar doce años de concubinato.
Aurelio la había dejado para casarse con

la madre de sus dos hijos procreados en
1991 y 1997, cuando Aurelio se casa, deja a
Martha Elvia Flores Valle, con quien lleva
ba viviendo en concubinato desde el 2002.
La denuncia en su momento no proce

dió y se alegaba que el demandado estaba
unido en matrimonio civil con otra per

sona, y por ende, Martha Elvia carecía de
legitimación para exigir alimentos con el
carácter de concubina del demandado, en
términos del artículo 35 de la misma ley.

Inconforme con la determinación ante
rior, Martha Elvia promovió otro juicio de
amparo directo, en el que alegó, entre otros
conceptos de violación, la inconstitucio
nalidad del artículo 65 del Código Familiar.

Del juicio conoció el Tribunal Colegiado
en Materia Civil del Décimo Octavo Circuito,
quien resolvió negar el amparo a la mujer,
alegando que el concubinato no tenía los
mismos derechos.
Ya en 2018, la concubina interpuso otro

recurso de revisión que llego a la SCJN.
El presidente de la Suprema Corte admi

tió a trámite el recurso y ordenó turnarlo al
ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena.
Y es así como esta historia cambia de

rumbo, cuando la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación resolvió que una persona
puede ser reconocida legalmente, al mismo
tiempo, como integrante de un matrimonio
y de un concubinato.
Ahora la Primera Sala determinó devol

ver los autos al Tribunal Colegiado, para que
determine, partiendo de la inconstituciona
lidad de la porción contenida en el artículo
65 reclamado, "ambos libres de matrimonio
y sin impedimento para contraerlo"; y, con
base en ello, resuelva lo atinente a las cues
tiones de legalidad.
Es decir, ahora el Tribunal Colegiado

debe considerar que no es obligatorio el ma
trimonio para la configuración del concu
binato, y que una mujer que vivió años con
su pareja, aunque no se haya casado, puede
reclamar una pensión alimenticia.
Pero ahí no va a quedar este asunto. Si

hoy las concubinas pueden tener los mis
mos derechos que la esposa, ¿qué pasa con
las pensiones y el derecho a los servicios
médicos?

Un hombre que tiene dos familias, ¿paga
rá dos cuotas al IMSS? Debería.
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Relación pareja

EN MENOS de 10 años, se duplicó el número de personas que viven en unión libreen Méxi
co, al pasar de 8.3 a 16.4%, de acuerdo con la Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfi
ca. Según el Inegi, de quien decide vivir en pareja, 81.7% se casa y 18.3% vive en unión libre.
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•QUEBRADERO

Morena sigue siendo
su mejor enemigo

La obsesión y expectativa que provo
ca la elección del año que entra tiene

una buena cantidad de razones.

Para el Gobierno es la posibilidad de conservar el Legisla
tivo y, con ello, cumplir los objetivos que se ha propuesto, de
los cuales lleva menos de la mitad en medio de enormes difi

cultades y contradicciones, externas e internas.
El Presidente ha insistido en innumerables ocasiones en

la importancia de profundizar los cambios que hoy se están
llevando a cabo. La única manera es manteniendo el poder en
la Presidencia y el Congreso, porque si no se consiguen estos
objetivos, la 4T podría pasar a ser una anécdota más de las
muchas que han acompañado la atribulada vida política del
país.

Si nos atenemos a lo que dicen las encuestas, Morena y el
Presidente tienen grandes posibilidades de conservar la ma
yoría y no sólo eso, también se abren expectativas fundadas
de triunfar en las elecciones para gobernador en varios esta
dos del país.

En medio de escenarios que en el papel se ven francamen
te positivos para Morena, lo paradójico puede resultar que el
gran enemigo del partido del Presidente sea el propio partido.

La lucha por la presidencia va dar una idea de lo que puede
venirse, porque está visto que hay diferencias de fondo y hay
poca tolerancia, actitud muy propia de procesos internos de la
izquierda. Es de suponer que si no se ponen de acuerdo ven
drá la voz del Presidente para decirles qué hacer, lo cual todo
indica que va a acabar por suceder o que esperan que suceda
para decidir; lo que parece inevitable son los agarrones entre
candidatos.

LA POLARIZACIÓN
no necesariamente está

fortaleciendo a la opo
sición, más bien tiene
a cada uno en su lugar
en donde el Presidente

sigue dirigiendo el trán
sito casi por la libre
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Para Morena esto es sólo el preámbulo, porque cuando
venga la selección de candidatos a los cientos de cargos que
estarán en disputa, probablemente las confrontaciones serán
riesgosamente mayores. Hace tres años muchos candidatos
andaban en la incertidumbre del triunfo, pero ahora ya se die
ron cuenta que está a la mano ganar elecciones y ocupar un
cargo, con todo lo que esto implica.

La ventaja para Morena está en el escenario mismo, dicho
de otra manera, si no hay un cambio sustancial van a un pro
ceso electoral casi que por la libre. Sólo en algunos estados
enfrentarán oposiciones que pudiera quitarles el triunfo. En
el hoy no se aprecia que pueda haber alianzas, e incluso en al
gunos casos ni con éstas, según encuestas, lograrían quitarle
el triunfo a algunos candidatos de Morena.

A la oposición la va a terminar uniendo más su sentido anti
AMLO que su cohesión interna. No se ven elementos que pu
dieran fortalecer a los partidos de no ser su antigobiernismo,
llevan un buen rato en la división interna en medio de enco
nos interminables.

La división en el PAN y el evidente gusto interno por la ne
gativa a concederle el registro al partido de ZavalaCalderón
muestra el estado de las cosas. El gusto, por cierto, alcanzó al
Presidente en que una vez más se convirtió en militante más
que en el mandatario.

El futuro, por supuesto, también puede traer sorpresas;
sin embargo, lo que se vislumbra como una alternativa a un
mayor equilibrio en las cámaras y en posiciones desde el Le
gislativo de críticas y analíticas hacia el Presidente pasa por
lo que pueda ocurrir en Morena más que lo que pasa por los
partidos de oposición.

De cualquier manera hay camino por recorrer. Muchas va
riables están interviniendo entre los ciudadanos. La polariza
ción no necesariamente está fortaleciendo a la oposición, más
bien tiene a cada uno en su lugar en donde el Presidente sigue
dirigiendo el tránsito casi por la libre, mientras que sus críticos
viven buscando sus equivocaciones y sus tumbos.

No se ve por dónde, de no ser que Morena siga siendo su
mejor enemigo, pero hoy hasta con ello lleva ventaja.

• RESQUICIOS.
Sean o no "provocadores" o "conservadores", la toma de la
CNDH deja a la institución cerca del fin. Más allá de las de
nuncias de quienes la ocupan desde el Gobierno se mandó
un mensaje hace unos meses. Algo es definitivo, la CNDH no
puede seguir siendo lo que es ahora.
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// f 1 uídenos (a las mujeres) co
í mo cuidan a sus monumen
>—J tos, calles y... cuadros". Viene

al caso la cita frente a la vandalización
de las instalaciones de la Comisión Na

cional de los Derechos Humanos (CN
DH) sobre la calle República de Cuba,
en el Centro Histórico de la CDMX.

Hace más de una semana llegó, procedente de
San Luis Potosí, un grupo de madres huérfanas de
hijos unas, dolientes por agresiones sexuales a sus
niñas otras; juntas decidieron ya no tolerar más
nuevas citas, más discursos de barandilla, no más
papeleos estériles, promesas y burlas.

La señora Marcela Alemán exige justicia contra
el personal del colegio al que asistía su hija, violen
tada sexualmente hace tres años; también que a la
escuela le revoquen permisos de operación. Que
las amenazas de muerte en su contra y de su fami
lia se investiguen en serio; a Marcela la violencia
le ha mostrado su rostro más institucional. Ni la

justicia en San Luis Potosí ni la CNDH en la CDMX
han tutelado sus derechos ni su acceso a la justicia.

De acuerdo con la Asociación para el Desarro
llo Integral de Personas Violadas, A. C. (Adivac),
en México hay cerca de cinco millones de niñas y
niños víctimas de este delito del cual se denuncia

sólo uno de cada diez y acceden a la justicia menos
de dos por ciento de los casos.

Pero la CNDH se vuelve víctima y afirma que la

Comisión no es el enemigo a vencer. Quiere que
se le asuma como aliada del pueblo. Sin embargo,
el comunicado de la CNDH carece de sentido ante

la ausencia pública de su titular, Rosario Piedra
Ibarra.

Nada hace, nada dice la hija de doña Rosario
Ibarra que llegó a la presidencia de la CNDH gra
cias a la visión patrimonialista de Morena que, en
el Senado, eligió "premiar" la legítima lucha que
por décadas la excandidata presidencial encabezó
en contra de las desapariciones y la violencia del
Estado; pero la hija no es la madre y ese acto de
hacer de las instituciones autónomas, botín para
su usufructo ideológico, hoy pasa factura.

La CNDH no está tomada por furibundas acti
vistas entremezcladas con mujeres dolientes por
las desapariciones y violencia en contra de sus
hijas e hijos; no, la CNDH fue tomada el año pasa
do, el 12 de noviembre, por un movimiento político
que confundió la defensa de los derechos huma
nos con la lucha de clases.

Una CNDH que escucha impávida como el ac
tual Gobierno presume que ya no viola derechos
humanos, cuando por definición sólo es el Estado
y sus instituciones, en los tres niveles de gobier
no, los que violan derechos humanos; lo demás
se llama delincuencia. Pero la retórica ideológica
avasalla y en la CNDH enmudecen frente al poder
y también de cara a las víctimas.

La liberación de la CNDH no pasa por recuperar
un edificio; implica revisar el desempeño de una
ombudsperson incapaz y ausente, de obrar en con
secuencia con una institucionalidad extraviada en

el Senado de la República.
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Que el secretario de Hacien
da, Arturo Herrera, entregará es
ta tarde a la Cámara de Diputados el
paquete económico 2021 en un ac
to exprés de unos 35 minutos, con la
participación de Susana Distancia,
como lo establece el protocolo sanita
rio activado en el Palacio de San Láza
ro, y se prevé que acuda con tapaboca,
pues pese a que lo reconvino su j efe,
hay que recordar su sentencia de que
de ese accesorio depende mucho el
futuro de la economía. El funciona
rio volverá en los próximos días al re
cinto a comparecer ante el pleno para
exponerlos alcances del proyecto de
ingresos y egresos, aunque en un sa
lón de sesiones semivacío para redu
cir el riesgo de contagios de covid19.

Que en el contexto de la discu
sión presupuestaria, los empleados
de las universidades están preocu
pados por los posibles recortes a la

educación superior, en especial a los
recursos destinados para paliar el dé
ficit de por lo menos 10 instituciones
públicas de nivel superior. La Confe
deración Nacional de Trabajadores
del sector, que encabeza Enrique
Levet Gorozpe, busca por eso diálo
goconla Cámara de Diputados y fun
cionarios federales para exigir asi
mismo que se cumpla con los fondos
especialesdegratuidadyobligatorie
dad en el sector.

Que ya ve usted cómo son las ma
las lenguas que ahora dicen que "para
quedar bien con el Presidente", así co
mo usted lo oye, la Confederación de
Trabajadores de México, que lidera
Carlos Aceves del Olmo, invirtió 40
millonesdepesosenlacompradealgo
así como 80 milboletos de la rifa ligada
al avión presidencial, que se realizará
el próximo 15 de septiembre. Sifueran
de su bolsa, menos mal, pero...
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Las condiciones
de Ciudadanos

aturalmente que Ciudadanos debe
sentarse a negociar los presupuestos

—I— ^ con Sánchez. Así se llama el actual
presidente del Gobierno, el único que hay y el único
que puede haber según concluye cualquier escolari
zado en aritmética La pandemia se ceba con España,
nuestro horizonte económico es una nube chernobi
liana, el presidente gestiona los fondos europeos y
encastillarse en la santa indignación opositora por
más que el personaje lo merezca solo repercutiría
el castigo sobre los españoles. Porque si Cs adoptara
la misma cerrazón que PP y Vox, Sánchez tardaría
entre cinco y seis minutos en ponerse a negociar las
cuentas con ERC. Tardaría algunos minutos más en
aprobarlas, pero las terminaría aprobando después
de activar la mesa bilateral, la reforma del delito de
sedición al gusto amarillo o la entrega a Rufián de las
llaves de La Mareta. Para el roto del marco laboral o
para el descosido presupuestario, están también los

blanqueados amigos de Ternera.
Y cuando Sánchez saliera son
riente del Congreso con los pre
supuestos validados por ERC,
Bildu, Podemos y otros restos de
tejido frankensteiniano, todos
sabemos que la culpa sería del no

de Cs. El negocio mediático aquí
funciona así.

Pero que Cs se abra a negociar
no significa tragarse cualquier plato que le sirvan.
Unos dicen que Cs sejodióporirse demasiadoalade
rechay otros que por serunos rojos disfrazados. Arri
madas ha renunciado a entender la mente del espa
ñol binario y ha decidido explorar la utilidad racional
de sus diez escaños. Tiene derecho a ello y ni siquie
ra cuenta con que eso baste para salvar la marca del
centro en este pantano de secreciones biliosas que es
la política española. A lo que no tiene derecho Arri
madas es a vender barato su apoyo. Sánchez sabe que
lo tendrá más fácil en Bruselas de la mano de Cs. Por
eso Arrimadas debería estar ya aireando sus condi
ciones, que podrían resumirse en dos: oxígeno fiscal
para familias y empresas y asfixia institucional para
el separatismo. «Si quiere el sí de Cs, señor Sánchez,
lo tiene aprecio de patriota: este año usted va apensar
en todos los españoles, no solo en los supremacistas
a los que debe el poder. Pero si desea seguir con ellos,
yo me baj o». Y la firma de Sánchez al pie del papel. Si
luego traiciona el acuerdo según su alacránica natu
raleza, que se vea bien claro que lo hace.
Arrimadas tiene ocasión de depurar un poco la at

mósfera de la legislatura. O sea, de enrarecer el am
biente entre PSOE y Podemos. Todo lo que Cs haga
por aclarar la tonalidad marrón de la CoPro dará sen
tido al sacrificio. Nadié limpia sin mancharse.

Arrimadas
tiene ocasión de
depurar un poco
la atmósfera de la

legislatura
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Una entrevista, un país,
un Presidente

1 modelo de comunicación política del
i presidente AMLO descansa sobre un pe

_¦culiar instrumento: la famosa "mañane
ra". Tan exitosa como irrepetible; tan popular como
unipersonal; tan novedosa como atractiva para la ciu
dadanía en México, y para otros presidentes que han
buscado retomarla, sin éxito.
Junto con la mañanera, hay otros instrumentos y

medios colaterales, complementarios, como las giras
de fines de semana o entre semana, y los mensajes sa
batinos. Ninguno pasa desapercibido. Todo este con
junto de instrumentos o modalidades de comunicación
han permeado en todas las audiencias públicas, que
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hasta las y los niños saben de su existencia. Y, además
de comunicar la visión del gobierno, han servido en lo
personal al presidente de la República para transmitir
una cualidad de cercanía con la gente y de trabaj o infa
tigable, que la población ha sabido apreciar.
Buena parte del sostenimiento de la aprobación presi

dencial (si bien ha caído, no se ha desplomado ni se ve, por
lo pronto, que algo así suceda), se debe a ese tripié en el que
descansa la comunicación política presidencial (mañane
ra, giras, mensajes sabatinos).
Otros recursos complementarios

son las entrevistas que de vez en vez
concede a algunos medios. Las más
vistas por estos días son la realizada
por Epigmenio Ibarra, que se circuló
ampliamente en redes, y la de ayer, lu
nes, en el diario La Jornada.
Epigmenio Ibarra tal vez sea posee

dor del archivo en video más comple
to y puntual de la carrera política de AMLO. Su lente es
infaltable en los mítines y concentraciones convocados
por AMLO desde los años 90, por lo menos. Mientras
que La Jornada es el diario que, sin lugar a dudas, mejor
ha cubierto la trayectoria del ahora presidente de Mé
xico, a juzgar por las consultas en las hemerotecas y en
los buscadores de la red más visitados.
Compilo las frases que, a mi entender, reflejan mej or

las diversas facetas de quien ha sido luchador social, di
rigente político y Presidente de México.

"Sin base social, imposible transformación alguna".
"La epidemia es una gran tragedia, pero no variará la

ruta de manejo".
"El saldo de la pandemia es catastrófico, pero es co

rrecta la estrategia usada".
"Austeridad, no deudas, y remesas han permitido el

manejo de las crisis".
"Yo termino, si así lo decide la gente, en 2024, y no

vuelvo a participar en política, a ocupar ningún cargo ni
a aspirar a nada, porque siento que
contribuí y vendrán otros".
"Es un error pensar que uno se va

a sostener con relaciones públicas".
"ParaelEjecutivo,mantener supopu

laridad se debe al respaldo de lagente".
"La transformación que estamos lle

vando a la práctica es pacífica, sin vio
lencia, pero igual de profunda que las
otras tres transformaciones históricas:

la Independencia, la Reformay la Revolución".
"No descarto hacia adelante hacer un capítulo en la

Constitución que establezca el Estado de bienestar, y que
se trate en distintos artículos sobre los derechos sociales".
"El año pasado no aumentó la deuda yeso nos ayudó.

Es más, hasta marzo, en vez de aumentar, habíabajado".
"Nos interesa el caso del Señor Lozoya, porque por primera

vez se conoce el modus operandicon más detalle, con más clari
dad. Ahora eso es importante para que no haya repetición, pero
también es importante el recuperar todo lo que se pueda",

" No descarto hacer
un capítulo en la
Constitución que

establezca el Estado
de bienestar"
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¿Parí qué sirve
la prensa libre?

17̂
 sto es automático. Entre mas auto
J ritario es un régimen, menos prensa

—«Ji libre existe. Así de fácil. No hay que
darle vuelta, ni empezar con acusaciones. Simple y
sencillamente hay que referirnos a los resultados.
¿Cuáles son los países con los peores indicadores en
la materia? Según la organización "Reporteros sin
fronteras", que hahecho un extraordinario trabaj o
en la materia recopilando informacióny opiniones
de los propios medios, los países con menos prensa
libre son: Corea del Norte, Turkmenistán, Eritrea,
Chinay Yibuli.
Le siguen Vietnam, Siria, Irán, Laosy Cuba. Desa

fortunadamente, México no estálejos de los peores
lugares. Se encuentraen el siguiente grupo, junto con
países como Rusia, Rielorrusia, Camboya, Venezue
la, Suazilandia y la República Democrática del Con
go. Nada de qué enorgullecemos. No es una cuestión
regional, porque al mismo tiempo aparecen países
como Costa Rica o Jamaicaen los mej ores lugares del
mundo (5°y 6o) de respeto adichalibertad.
México, sin embargo, se muestra en el mapa

mundial elaborado por tan respetada organiza
ción como un país donde la libertad de prensa está
en peligro y con una "situación difícil". Esta realidad
no es nueva, aunque ha venido empeorando desde
hace por lo menos 15 años. La violenciaha golpeado
particularmente al gremio de periodistas.
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La extensión del crimen

organizado a las esferas de la
política, en todos los niveles, y
la confabulación de intereses
entre grupos políticos y de
lincuenciales ha conducido a

muchas muertes en el gremio
y a que el llamado "cuarto po
der" esté más bien a la defen

siva, en lugar de cumplir con
su papel de contrapeso político, contra los abusos de
otros poderes, sean estos formales o de facto.

Si la prensa no es libre para criticar y denunciar
los excesos o errores de quien detenta el poder po
lítico, económico, o social, dej a de cumplir una de
sus funciones primordiales. Por esa misma razón,
es preocupante observar cómo en México se han
normalizado los ataques de políticos ala prensa, co
menzando por los que hace ¡en conferencia de pren
sa! el propio Presidente de la República.
Anadie le gusta que lo critiquen. No creo que ha

ya habido algún presidente que recibieralas críticas
con los brazos abiertos. Vicente Foxllegó a decir que
él ya mejor no leíalos periódicos. Pero de ahí a ata
car a un medio directamente o, peor todavía, a un
periodista en particular, hay una distancia, que des
afortunadamente, se ha recorrido.
Ahora tenemos a un presidente de la República

que contribuye a debilitar la libertad de prensa de
manera directao permitiendo que sus esbirros (léa
se funcionarios públicos) lo hagan, usando incluso
artificios legales, como es el caso de Nexos o de Lo
ret de Molay Brozo.
Y así, nos deslizamos sin darnos cuenta, en esa

materia, hacia realidades que pensábamos inima
ginables para México, como la de Venezuela o Cu
ba. Y nos olvidamos de que la prensa libre es esen
cial para mantener un régimen democrático. Que
los gobiernos autoritarios o totalitarios, lo primero
que suprimen, son las voces disi dentes. Ahogan, o
de plano aplastan, a los medios independientes. Y
en su lugar, entra la propaganda,

México es un país
donde la libertad
de prensa está en
peligro y pasa por

una "situación difícil"
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Con el partido
se salva el Tribunal

Aderezados con alegatos que capitali
cen jurídicamente la burlona intro
misión presidencial en la negativa

de registro a México Libre, los razonamientos de la
propuesta que por unanimidad acordaron los cinco
integrantes de la Comisión de Prerrogativas y Par
tidos Políticos parecen bastar para que el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación eche

abaj o la negativa del Consejo General del INE al re
conocimiento legal de la agrupación que encabeza
Margarita Zavala
La impugnación judicial es no solo una oportu

nidad para el partido calderonista sino también, y
quizá sea lo más importante, para la recuperación
de la credibilidad en el Tribunal mismo. Como se re

cordará, esta inapelable instancia carga desde 2018
con el ominoso estigma de que sus magistrados,
también por unanimidad, alcahuetearon la multi
millonaria y descarada compra de votos por parte
de Morena jamás antes documentada, aquella que
disfrazó de fideicomiso de ayuda para los damnifi
cados del temblor del 19 de septiembre de 2017.
Enla opinión que suscribieron el día previo ala se

sión del Consejo General que negó el registro, los con
sejeros Claudia Zavala (presidenta), Adriana Favela,
Danía Ravcl.TTuckihF.snadasv Martin Fazcninci
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dieron en que la organización
Libertad y Responsabilidad De
mocrática (México Libre) cubre
los requisitos para sumarse a las
agrupaciones que el año próximo
disputarán el mayor número de
cargos de elección de la historia
La iniciativa de la Comisión in

cluyó que México Libre debe pa
gar lamultade 2 millones 700mil

pesos impuesta el 18 de agosto por el 1 AL, a causa de
aportaciones que totalizaron un millón600 mil pesos
a través de un dispositivo electrónico, no permitido
porlalegislación, de "personas no identificadas".
Ante la sorpresiva negativa, el ex presidente Fe

lipe Calderón afirma que "todos los donantes que
usaron esta aplicación están totalmente identifica
dos. Es falso que no lo estén. Si el INE dudara de su
identidad, tiene la atribución de corroborarla con
los bancos". De cada uno, asegura, se mostró el reci
bo respectivo con los cuatro últimos dígitos, como
lo establece la normatividad bancaria. "Se exhibió

además copiade la credencial para votarycartabajo
protesta de decir verdad que identifica al donante".
Pero según el consejero Ciro Murayama, desde

el año pasado el INE le advirtió a México Libre que
las aportaciones por ese conducto no eran válidas,
precisamente porque "no se conoce la identidad"
de los donadores.
Aunque no se lo propusiera, las opiniones de Ló

pez Obrador sobre la negativa tienen el peso de su
prominencia y pueden incidir en el criterio de los
magistrados electorales.
Julián Andrade, irreprochable conocedor del te

ma, escribió que el Presidente, "en los hechos, lo puso
del siguiente modo: ratificar el acuerdo del INE o ate
nerse a las consecuencias". Y todo porque el INE "pu
do aprobar el registro y continuar con las indagatorias
pertinentes, pero se optó por el manotazo..f. —

En 2018, los
magistrados del

TEPJF solaparon la
descarada compra
de votos de Morena
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QAnon

r
l4dediciembredel2016EdgarWelch

¦ J salió de su casa en Carolina del Norte
rumboaCometPingPong,unapopu

lar pizzería en Washington, DC, con un AR15 y dos
pistolas cargadas. Welch recorrió más de 300 millas
buscando liberar niños cautivos del sótano de ese
restaurante, la matriz de una red de pedófilos enca
bezada por Hillary Clinton.
Todo comenzó con los mails de la campaña de

mócrata que los hackers rusos le entregaron a Ju
lián Assange para que los distribuyera al público.
Comet es citado allí por ser un sitio popular pa
ra eventos de recaudación de fondos; de los cana
les clandestinos de la red el dato pasó a YouTube,
Reddit y Facebook, donde las referencias al pago y
consumo de "pizza" y "pasta" fueron prontamente
interpretadas como "niñosybebés".
Sobra decir que los únicos infantes allí fueron los

que tuvieron que salir despavoridos y a medio masti
car; Comet Ping Pong ni siquiera tiene sótano. Welch,
un cristiano practicante y bombero voluntario, admi
tió su errory se entregó de inmediato. Está por termi
nar una condena de 4 años de cárcel. ¿De dónde bebió
este hombre común, hasta entonces inofensivoy hasta
ejemplar, ese KoolAid endemoniado?

Hace pocos años una figura sin identificar más
que por su nombre de pantalla, Q, comenzó a pos
tear teorías conspiratorias y frases crípticas en uno
de los canales clandestinos de mensajes de inter
net, 4chan. Su primera contribución vaticinó el
inminente arresto de Hillary Clinton y la violenta
guerra civil que vendría después. Que nada de esto
haya efectivamente sucedido, igual que con el fiasco
11 amado pizziiga te, no detiene a sus adherentes, que
juran que Q es un alto mando militar, o de los ser
vicios de inteligencia, que habría descubierto una
red de líderes mundiales — Clinton, Obama, Soros,
Oprah Winfrey, Tom Hanks y, os lo j uro, el papa y
el Dalai Lama— que, en complicidad con los pode
res fácticos y la prensa, gustan de torturar y violar
niños, y que Donald Trump es el único que puede
detenerlos. Su destrucción, y la del mundo como lo
conocemos, es inminente, pero solo si los patriotas
seguidores de Q entiendeny descifran sus mensa
jes secretos y actúan en consecuencia. Como quiso
hacer Edgar Welch.
Su voceraenMéxicopodríaserPaty Navidad: el co

ronavirus es, ala vez, un engaño y un arma creada por
el poder profundo; las antenas de internet nos contro
lan; las vacunas dan cáncer y los señalados son, además
de pedófilos, caníbales. Todo esto no pasaría de un mal
chiste si no fuera porque el grupo incita abiertamente
ala violencia y porque más de 35 candidatos allegisla
tivo le son afines, comenzando por un Donald Trump
que, enredado en escándalosy desesperado ante unas
encuestas que no le favorecen, cada vez con más fre
cuencia suscribe sus mensajes. El nombre clave de
Trump en el grupo es Q+.
En franca expansión, aunque sin sede ni membre

síadefínida, su intenciónfinal esprecipitar loque ellos
llaman "el Gran Despertar", cuando caerán los Esta
dos y el mundo entero se purificará en llamas. QAnon,
cuyo método de operación recuerda al de un tempra
no Al Qaeda, ha sido señalado internamente por el FBI
como potencial grupo terrorista
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La pandemia
que viene
No quiere hacer justicia, quiere que

se la hagan a él
Florestán

/ I i yer hablé con el subsecretario Hu
f I go LópezGatell sobre las proyec

—¿— i . dones y plazos de la pandemia de
coronavirus y me reiteró que no se pueden hacer
las primeras ni establecer los segundos.
Y que lo único seguro es que se registre un alza

por el desconfinamiento y el inminente arribo de
la influenza estacional a partir de octubre.
En el incremento de casos se tiene la enseñan

za de Europa donde, tras el desconfinamiento y
la vuelta a clases, se ha dado un disparo de conta
gios con una fuerza superior a la primera oleada,
tras lograr disminuirlos en algunos lugares, y por
momentos a cero.

Pero se fueron a la playa, a los antros, a la fiesta,
dejaron atrás el quédate en casa, la sana distan
cia, el aseo personal, el cubrebocas, convencidos
arrogantemente que ya habían ganado, cuando
el virus, al que nadie ha derrotado, sigue invictoy
vino la segunda oleada.
El caso de México puede ser parecido, quizá

menor porque hay autoridades locales que man
tienen la norma sanitaria, por ejemplo, Ciudad
de México y el vecino estado, que siguen en se
máforo naranja, y la autoridad educativa con las
clases a distancia.
Haber mantenido las limitaciones en las dos en

tidades más pobladas del país y la SEP el no regreso
alas escuelas han sido vitales, nunca mejor dicho,
para contener el disparo aniveles de Brasil

El agravante es la temporada de influenza, don
de no se puede conocer la reacción que pueda pro
vocar la cohabitación de ese virus con el del SARS

CoV2, que sigue siendo muy poco conocido.
No importa que haya vacuna para la influen

za, no la hay para el covid19, y la convergencia de
ambos se traducirá, inevitablemente, en un au
mento de la pandemia sanitaria, a la que habrá
que añadir la económica por falta de programas,
escasez de recursos y obsesiones personales.
En lo sanitario, pues, no se pueden establecer

plazos fatales ni proyecciones; en lo económico
sí y ya las hay: un caída en el crecimiento para es
te año de 10 a 12 por ciento, ¡ah! y sin guardadi
tos, porque ya se los echaron.
RETALES

1. TEMPORADA. El doctor LópezGatell me
dijo ayer que ya llegaron 4 millones de vacunas
contra la influenza, que serán 35 millones y que
a principios de octubre comenzará la campaña
gratuita de vacunación a vulnerables;
2. ESPEJISMO. Ayer hubo quienes celebraron
desde el gobierno el aumento de la Inversión Fi
j a Bruta en junio, que comparada con la de mayo
creció 20.1 por ciento, pero si ese ejercicio se ha
ce con junio del año pasado la caída es de 25.2 por
ciento. Así que guarden las matracas; y
3. ABANDONO. A la directora de Notimex,
Sanjuana Martínez, que cuenta con todo el
apoyo del poder, se le sumaron ayer 200 días
de huelga y como si nada. Sigue cobrando su
sueldo. Y por ahí va la CNDH con una Rosario
Piedra igual de ausente,
Nos vemos mañana, pero en privado
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Los hispanos en
l a elección de EU

¦7
I ^ n una elección cerrada,

i los hispanos —ahora la
_J1— AI principal minoría electo
ral— podrían definir el resultado. Unos
cuantos puntos más de este grupo a fa
vor de Hillary Clinton en estados clave
le habrían hecho ganar la presidencia.
Después de casi cuatro años de políti
cas antiinmigrantes y frente a la crisis
del covid19, se asume naturalmente
que esta vez los hispanos darán la vic
toriaaJoe Biden.
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Lo cierto es que ni la migración es el
tema de mayor prioridad para todos los
hispanos ni todos ellos simpatizan con
los demócratas. Siempre ha habido la
tinos que apoyan a los republicanos.
Trump obtuvo aproximadamente 28
por ciento del voto de este segmento.
De acuerdo con estudios acadé

micos, una parte importante de los
hispanos que votaron por Trump
estaban a favor de la deportación de
inmigrantes ilegales. Pero incluso
para quienes se preocupan por la mi
gración, no siempre
es este el tema que
determina su voto.
Otros asuntos clave

tienen que ver con la
economía, la salud y
la educación.
El género, la edad, el nivel de ingre

sos, el país de procedencia y el núme
ro de generaciones que los separan de
sus países de origen, son factores que,
solos o combinados, marcan sus prefe
rencias electorales.

Con todo, es cierto que los hispanos
votan mayoritariamente por los de
mócratas; de ahí la insistencia en que

este partido atraiga y movilice a dichos
electores. El esfuerzo que se requiere
es mayor al que hizo Clinton, quien, si
bien ganó este voto, no igualó las tasas
de participación ni los porcentajes de
Obama en su momento.

La pandemia y su desproporciona
do impacto en los hispanos complica
cualquier estimación de participación
electoral, aunque tal vez el factor más
importante será su percepción del can
didato demócrata.
Aunque Biden ya presentó un pro

grama para la comu
nidad latina, no ha
logrado el entusias
mo que Bernie San
ders gener° en las
primarias. Hasta ha
ce poco, las encues

tas todavía mantenían al candidato

debajo de las preferencias electora
les que alcanzó Clinton.
Si en estos dos meses que faltan pa

ra la elección Biden no redobla sus es
fuerzos para movilizar a los hispanos,
podría perder, igual que Clinton, esta
dos cruciales para la victoria en caso de
una elección cerrada. ——

Si Biden no redobla

esfuerzos puede perder
estados clave
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ CVI

Lana sube, la navaja
Lunes 7 de septiembre del

2020. 7:05 am. Un extraño

amanecer pardo envuelve a
la ciudad sombría. Inolvida
ble año de Leona Vicario. La

redacción en pleno de su periódico La Jor
nada publicó una extensa entrevista con el
presidente Liópez Obrador con motivo de
su Segundo Informe de Gobierno.
La mirada de Gil se detuvo de inmedia

to en esta frase en llamas: "Yo termino, si
así lo decide la gente, en 2024, y no vuelvo
a participar en política, a ocupar ningún
cargo ni a aspirar a nada, porque siento que
contribuí y vendrán otros".
¿Y si la gente decide lo contrario? Ga

més pensaba que el periodo presiden
cial no lo decidía la gente sino el mandato
constitucional. ¡Nuunca me hagan esoo!,
gritó Gilga en el amplísimo estudio.
El Presidente: "Yo creo que valió la pena

todo el batallar para llegar aquí. La gente se
haportado muy generosa, muyfraterna Nos
dio su apoyo, su confianza, apesar de los pe
sares, y se consiguió el triunfo para transfor
mar al país. La transformación que estamos

llevando a la practica es pacifica, sin violen
cia, pero igual de profunda que las otras tres
transformaciones históricas: la Indepen
dencia, la Reformay la Revolución".

12:35 pm.
Gamés no se va a ir con la finta de la autode

nominada 4T, pero esto que dij o el Liópez
Obrador fue interesante: "Teníamos dos ca
minos: uno era el hacer una nueva Constitu

ción Después de la Independencia (se hizo),
la de 1824; tras la Reforma, la de 1857, y luego
de la Revolución, la de 1917. Si se busca una
nueva transformación, se tenía que ajustar
el marco legal a las nuevas circunstancias, y
lo que procedía era convocar aun Constitu
yente para aprobar una nueva ley de leyes,
una Carta Magna. El otro camino era utilizar
lo establecido legalmente, hacer modifica
ciones o reformas que nos permitieran llevar
acabo la transformación,los cambiosyeso lo
hicimos ya. Desde luego, optamos por el se
gundo camino, la segunda opción".
Más pan con lo mismo, caviló filosófi

co, Gilga: los programas, los pobres, todo va
viento en popa, en fon. "El que al presiden

te se le pueda juzgar como a cualquier otro
ciudadano, inclusive estando en funciones,
es un avance importantísimo, es quitar un
fuero. Entonces, sin necesidad de una nueva
Constitución se hanlogrado avances impor
tantes (...) No descarto hacia adelante hacer
un capítulo en la Constitución que establez
ca el Estado de bienestary que se trate en dis
tintos artículos sobre los derechos sociales".
Pues con la novedad de que esta inter

minable entrevista es la primera parte.
Dioses de la redacción, diría el clásico.

***

2:30 pm.
Gil tuvo que tomar una pequeña siesta des
pués de la lectura de la entrevista, larga co
mo el trayecto del Tren Maya.
Al despertar, Gamés recordó no el sue

ño que tal vez tuvo mientras dormía sino la
Rayuela, ese breve editorial de su periódi
co La Jornada publicado en la contrapor
tada del diario en alusión a los dos años de

gobierno de Liópez Obrador: "No fue ni es
fácil. Faltan cuatro años y las navaj as van y
vienen. Y esas navaj as son propiedad de los
de siempre". Gilga se llevó los dedos pulgar
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y cordial a las sienes, un gesto de nuestro
tiempo, y meditó: lana sube, lanabaj a, per
dón: la navaja.
Algunos seguidores del Presidente ne

cesitan un psiquiatra. Ellos, los feligreses,
están convencidos de que el Presidente
se encuentra agobiado por la crítica, en
torpecido por sus adversarios. Oigan es
to: "en contra del presidente Andrés Ma
nuel L(i)ópez Obrador se han alineado las
élites empresariales y políticas, partidos,
medios de información y periodistas de
México y del extranjero, comentaristas,
economistas, científicos y artistas, así co
mo organizaciones internacionales que
no han dejado de golpear ni inventar ni
insultar un solo día en los 21 meses que
lleva en el cargo, pero él es empecinado
y se le ve tranquilo". ¿Neta? Perdón: ¿de
verdad? ¿El jefe de la ofensa matutina se
siente ofendido? ¿Se le ve tranquilo? Cada
quien ve lo que quiere ver.
Santo llamando a Blue Demon, Santo

llamando a Blue Demon. Aquí Blue, San
to... Al Presidente de México lo atacan en el
mundo entero las momias conservadoras,
Blue. Debemos ayudar, Santo, llamemos a
Fernández Noroña, el sabe cómo hacerlo.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Séneca: "El que no quiera vivir sino entre
justos, viva en el desierto".

Gils'enva

¿De verdad? ¿El jefe de la
ofensa matutina se siente
ofendido? Cada quien ve

lo que quiere ver

Algunos seguidores del Presidente necesitan un psiquiatra. Ellos, los feligreses,
están convencidos de que el Presidente se encuentra agobiado por la crítica,

entorpecido por sus adversarios
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El país en que
estamos. Economía

y sociedad

I \j 1 año 2020 empezó mal
i para México. Las expec

_HL_^ tativas económicas eran
bajas. El Banco de México anticipaba
un crecimiento de 0.5 a 1.0 por ciento.
El Banco Mundial, de 2.0 por ciento. El
Fondo Monetario Internacional, de 1.3
por ciento. La OCDE, de 1.2 por ciento. Y
la secretaría de Hacienda, de 2porciento.
A mediados del año, la economía de

cifras bajas esperada había dejado su

lugar al cuadro de una economía rota,
de un país distinto.
Para ese momento, el decrecimiento

esperado de la economía era, según el
Banco de México, de entre 8.8 y 12.8
por ciento. Según el Banco Mundial, de
7.5. Según el Fondo Monetario Inter
nacional, de 10.5. Según la OCDE, de
entre 7.4 y 8.6 por ciento. Y según Ha
cienda, de 7.4 por ciento.
Al fin del primer semestre de 2020,

el valor del producto
interno bruto de Mé
xico había retrocedi

do 10 años. Era igual
al de finales de 2010.

Las expectativas de
recuperación mexica
na estaban entre las peores del mundo.
A mediados de agosto, la revista The
Economist hizo un cálculo compara
tivo de cuánto tardarían los países en
volver a su nivel económico de 2019.
México ocupaba uno de los últimos

lugares. Nuestra economía volverá a
2019 hasta mediados de 2025. Pemex,
la empresa que el gobierno quiere de
volver a su condición de gran produc

tora de petróleo, perdió en los primeros
seis meses del año 607 mil millones de

pesos, equivalentes al 3.3 por ciento del
producto interno bruto.
Las consecuencias sociales de la

contracción económica descrita dibu
jan un país radicalmente distinto al de
principios de año.
Para agosto, se habían perdido 945

mil empleos formales, pero el impac
to sobre el conjunto de la sociedad era

mucho más profundo.
La población en

pobreza extrema po
dría aumentar en lo

que resta del año en 10
millones 700 mil per
sonas. Y 2020 podría

hundir en la pobreza a 9 millones 800
personas que no tenían esa condición
El país de principios de año solo se

mantenía estable en su promedio de
homicidios: 27.8 por 100 mil habitan
tes, 56 mil 682 acumulados en año y
medio de gobierno.
El país maltrecho de principios de

2020 había dejado su lugar al país ca
tastrófico en que estamos.

Nuestra economía
volverá a 2019 hasta
mediados de 2025
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No parar la
economía... ¿Y
las víctimas?

Los gobiernos del mun
do marchan todos en
sintonía ante la ame

naza del nuevo coronavirus. Han ce

rrado las economías y han dispuesto
igualmente draconianas medidas de
separación entre los individuos, res
tricciones que tienen un gran impac
to social. Me vienen a la cabeza imá
genes de un viejo, en una residencia
para ancianos en Francia, al que se
le llenan los ojos de lágrimas delante
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de su hijo, sentado a varios metros de
distancia durante una visita familiar

apenas autorizada, luego de semanas
enteras de duro apartamiento.
Es por la seguridad misma de los

mayores, nos dicen, pero la soledad,
vivida como una condena impues
ta por las autoridades, parece más
bien una desaforada intromisión del

poder en la vida personal. Tampoco
pueden los deudos de una víctima de
la epidemia despedirse siquiera de su
ser querido ni acompañarlo en sus
momentos postre
ros. ¿Éstadebe serla
nueva normalidad?

Y, en efecto, los paí
ses que han imple
mentado las más es

trictas providencias
sonlosquemáshan logrado controlar
los contagios y los que menos muertes
registran. Pero han pagado también un
precio altísimo: paralización de secto
res enteros de la economía, desempleo
y cierres de empresas sin garantía algu
na de que las cosas retomen su curso de
siempre porque la amenaza de una se
gunda oleada de contagios, ahora que

se acerca el invierno septentrional, si
gue estando ahí. Podríamos decir, en
tonces, que estamos frente aun colosal
dilema: proseguir con el confinamien
to y las restricciones en brutal detri
mento de la actividad económica o, por
el contrario, afrontarlas consecuencias
de retornar a la normalidad de siempre
sabiendo que el camino quedará sem
brado de víctimas. ¿Cuántas? Pues, al
go así como 76 millones de personas
muertas en todo el planeta, suponien
do que la tasa de mortalidad provocada

por el SARS CoV 2 no
supere un punto por"
Centual y partiendo
de la cantidad total de

habitantes (7 mil 625
millones, según las úl
timas estimaciones).

Es una cuestión moral, antes que
nada, pero también un asunto estric
tamente económico. Desde este últi
mo punto de vista, ¿qué hubiera sido
menoscostoso? ¿Pararlas economías
o destinar recursos extraordinarios

para la atención sanitaria de esos 76
millones de seres humanos?
Ustedes dirán..

Podemos decir entonces

que estamos frente a un
colosal (1 i lema
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La trágica meseta
de LópezGatell

Dice la RAE que una me
seta es la planicie ex
tensa situada a consi

derable altura

Dijo LópezGatell desde hace mu
cho que debíamos prepararnos para
una epi demia larga, porque así se había
decidido la estrategia de este gobierno
y dio sus argumentos basados, sobre
todo, en el estado del sistema de salud
y la voluntad de que no se saturaran
hospitales. Y dijo también que tendría
que ser larga porque las medidas de mi
tigación serían, en su mayoría, volun

tarias para la poblacion y menos estric
tas que en otros países por dos razones:
la económica —la gente no podía que
darse en su casa por necesidad de tener
ingreso—, y según él por la posibilidad
de violaciones alos derechos humanos.
Todo eso ha traído a un país medio

paralizado por ya casi seis meses, con
un número nacional de contagios y
muertes que nomás se ha estancado en
los mismos promedios semanales des
de hace algunas sema
nas, como el mismo
López Gatell dijo el
viernes pasado en la
conferencia de pren
sa Yno,nosonrebro
tes, porque el brote
inicial se ha quedado atorado, la curvase
volvió plana.. No quiero ver qué pasará
cuando algunos semáforos en ciudades
grandes pasen a amarillo o verde; será
por eso por lo que el subsecretario ya
comenzó ainsinuar lo del mes de abril
¿Se saturaron los hospitales? Pues

no, o no como en otros países. Pero el
trágico número de muertes (el de aque
llos que tuvieron prueba covid19 y

aquellos que no tuvieron prueba de con
firmación) pareciera indicar que miles
han muerto en casa o han llegado muy
tarde al centro de salud. Y que cada vez
que hablábamos de espacios libres enun
hospital alguien sufría en su cama

El número récord de profesionales de la
salud que han caído como héroes y el bru
tal ¿igotamiento de los que siguen dando la
batalla en la meseta interminable antici

pan malas semanas para todos y los con
tagios que no ceden o
cedenapasodetortuga"
¿Yla economía? El

otro objfiüvo deJa ef:
trategia López Gatell.
L0S datos del Inegi pa
ra junio (nueva norma

lidad) de consumo e inversiónfijabru
ta confirman lo que otros han dicho. La
crisis es de magnitud no vista
AI final, cuando esto tenga final, la

evaluación de la estrategia tendrá que
medirse, sí con saturación hospitalaria,
pero sobre todo conmuertes, contagiosy
su control y consecuencias económicas.
No tengo claro que esta meseta eter

na ayude.

¿Se saturaron los
hospitales? Pues no, o no
como en otros países
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PEPE GRILLO

CONAGO ZOMBI
La Conferencia Nacional de Gobernadores fue resultado cíe la

primera transición democrática, cuando Vicente Fox y e! PAN
llegaron a Los Pinos.
Los gobernadores del PRiy del PRD, intimidados, confundidos,
pensaron que La unión hace la tuerza y crearon la Conago.
I 'no de los fundadores fue López Obrador, que entonces era
¡efe de Gobierno del Distrito Federal.
Nunca ha tenido mucha fuerza política, aunque llegó a ser. todavía
lo es en parte, un interlocutor válido con el gobierno federal en tumo,
t.'n importante grupo de 10 gobernadores, la ma vori a de ellos
del norte del país, anunció su salida de ta Conferencia ante
su falta de eficacia para defender sus intereses, solire todo en
materia liscai.

La Conago seguirá un tiempo adelante, acaso en calidad de muerto
viviente, y el quehacer político pierde un amortiguador cuando más
hace falta contener el golpeteo.

Dosis de ^certidumbre

Mario Delgado llevó a su registro ante el ENE como aspirante a la
dirigencia nacional de Morena una porra pequeña pero ruidosa.
El diputado quiere transmitir el mensaje de que tiene arrastre
popular, y que no solo es un cuadro más en la burocracia morenista
formado en la ventanilla de! canciller Ebrard.
Hasta hace unas horas, era claro favorito para ganarla
encuesta hasta que apareció en el horizonte Porfirio Muñoz
Ledo, cuyo apellido lia circulado en lasabas esferas del poder
desde hace medio siglo y como es una encuesta abierta todo
puede pasar,
Este maltes se cierran los registros. Es factible alguna sorpresa de
última hora. Para la población mayoritaria los nombres que se
barajan son. salvo excepciones, muy poco conocidos. Los ciudadanos
encuestados pueden contestar cualquier cosa. Hay una alta dosis de
incertidumbre,

Reconocí miento capitalino
Son contados los encuentros efectuados entre los mandos de la

Sedeña y las autoridades capitalinas.
E¡ encuentro de ayer en Chapultepec entre el general Luis Crestudo
Sandovaf y la doctora Claudia Sheiribaum se debe anotaren el
calendario.

La jefa de Gobierno déla CDMX fue cuidadosa en su discurso, pero
dijo lo que tenia que decir.
Dijo que para ella y otros luchadores por Ja democracia
en México es un orgullo que aflora el Ejército, a diferencia
de lo que sucedía en otras épocas, abandere tos ideales de
la transparencia, la paridad de género y el respeto a tos
derechos huma nos.

Sheínbaum agradeció el apoyo de las fuerzas armadas en la
seguridad en la ciudad, a través de la Guardia Nacional y de ios
trabajadores de la salud de la Sedeña para combatiré! coronavirus.

Macuspana empantanada

La alcaldía de Macuspana desapareció del mapa político. Así como lo
oye.
El Congreso ¡ocal deTabasco decidió borrar al ayuntamiento
morenista y a sus integrantes entre ellos parientes, amigos y
paisanos de la familia López Obrador oriunda de esas tierras.
La alcaldía de Macuspana se empantanó en problemas de
corrupción de los que no pudo salir. Ante la ingohernabilidad
campante el Congreso del estado cortó por lo sano y tos
mandó a volar a todos.

Mientras le encuentran la cuadratura al círculo, el Congreso nombró
a tres concejales que se harán cargo de los asuntos administrativos.
Hay 200 millones de pesos en el aire. Nadie sabe nadie supo donde
terminaron y mientras aparecen pues la alcaldía se esfumó.

Fecha: 08/09/2020

Página: 32

Area cm2: 283

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 28,300

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


EL CRiSTALAZO

La "okupa" y el despojo

H' asta ahora nadie sa

be bien a bien por qué
los invasores de pre
dios. casas o edificios
públicos le llaman

i "Okupa" (con "K") a
su fórmula para el despojo vil.

La palabra proviene de España
donde con motivo de la inmensa

crisis inmobiliaria de hace algu
nos años, los sin techo, sin casa,
desposeídos o simples vivales del
arribismo y la corrección políti
ca de todos los derechos para to
dos, comenzaron con un grafito
en forma de rayo ¡lechado en me
dio de un círculo, y se dispusie
ron a ocupar viviendas, edilicios
o predios para su beneficio, pro
tegidos por la demagogia del mé
rito de ni tener., en una sociedad
donde los demás tienen de más.

Total, un camelo, muy a la
manera de la ilegal Asamblea de
Barrios promovida por el Partido
de la Revolución Democrática,
cuyos genes le fueron transmiti
dos a Morena y a muchas de es
tas organizaciones como las ac
tuales cuyo ilegal aposento en
la calle Cuba, tiene contra la pa
red a la inexperta señora Rosa

rio Piedra quien —como en otras
muchas cosas—, no sabe cómo
reaccionar.

Pero no esta sola; en la Subse
cretaría de Derechos Humanos,
tampoco nadie sabe cómo reac
cionar ante esta amarga sopa de
sus propio chocolate.

Sea como sea esta es la más
severa circunstancia contra la

CNDH {física y políticamente \ en
los treinta años de esta institu

ción cuyos tropiezos recientes la
han llevado a esta paradójica cir
cunstancia: nacida para defen
der a las victimas ahora ella es
una víctima de la sacralización
de causas inatacables, las cua
les se pretende justifica por los
pecados e la carne: un refrigera
dor con varios kilos de pescado y
unos cuántos cortes de "rib eye",
son suficientes para probar la va
lidez moral del despojo.
Ya ponerle carmín a Don

Francisco I. Madero, como si fue
ra un De la Torre cualquiera—, lo
iguala involuntariamente, qui
zá—, con el Zapata en ecuestres
cueros de Bellas Artes, cuyos pi
cudos tacones tanto ofendieron a
los herederos del Ejército Liberta
dor del Sur.

1.a CND11 está en un problema
serio. Su edificio de Cuba, no tie

ne para cuando volver a su esta
do anterior, y hasta el Señor Pre
sidente lia externado su molestia

por el ultraje a Madero y la acti
tud violenta de las "ocupantas"
I el femenino de elelánte, es ele
fanta. Así, un varón es ocupan
te. y una señora es "ocupania".

vámonos entendiendo, colecti

vos y colectivas).
"Entiendo ha dicho el SP—

,que hay mucho dolor y que las
víctimas de la violencia tienen

derecho a manifestarse, pero no
creo que esa sea la mejor forma
de hacerlo, no creo que eso sea lo
más adecuado, o sea . la violen
cia no es el camino, no se puede
enfrentar la violencia con la vio
lencia. y ojalá se proteste de otra
forma, con la no violencia. Gran

des luchadores sociales no han
utilizado la violencia, ni Gandhi,
ni M andel a, ni Luther King usa
ron la violencia..."

Pues si. pero con lodo respeto,
estas señoras no son "Gandha",
ni Mándela, ni Luther a Queen.

Además. no se crea si le dicen,
la CNDH no ha hecho nada.

Si, sí ha hecho: divulgó este
comunicado:

"...El pasado miércoles 2 de sep
tiembre fueron ocupadas ¡as ofici
nas de la Comisión Nacional de De

rechos Humanos (CNDH j en ¡a ca
lle de Cuba 60. El desarrollo de es
te suceso ha tenido como uno de ¡as

resultados no deseados. la falta de
seguimiento a ta atención de casos
de víctimas de distintas violaciones
de Derechos Humanos. de las cuales
sus expedientes se encuentran en di
chas instalaciones.

"...Espor ello que hacemos u/i
llamado respetuoso a las mujeres
de los colectivos que se encuentran
dentro de las instalaciones para
acordar en breve una mesa de tra

bajo y establecer el protocolo de res
guardo de ¡os mismos, ya que son

expedientes que contienen
infomiación sensible y ba
se para ¡as investigacio
nes por presuntas viola
ciones a derechos huma
nos. que es el mandato de
esta institución, acompa
ñando los procesos de ¡as
victimas, la reparación
de! daño y en Ííi inciden
cia de medidas de no re
petición".

Mientras tanto la se
ñora "Yesenia Zamudio,
madre de urn joven victi
ma de Jemhúcidio en enero
de 2016, subrayó que "se
trata de una toma definiti
va, no ¡o vamos íi entregar,
es un okupa para las victi
mas. Aquí van a vivir ma
dres de víctimas que tienen
niños huérfanos (de padre)
y que na tienen dónde vi
vir. esta será su coso. No lo
vamos a entregar, no fraij1
negociación, y que le ha
gan cano quieran".

RafaeF Cardona
Twitter: § Cardón afí a fael

rafael.Cardona.$andoval®gmail.com
elcristalazounoOtiotma it. com
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EMPEDRADO

Los dilemas de la oposición mexicana
De parte de la mayoría de los opositores a AMLO hay un deseo ferviente de que los partidos busquen

mecanismos para evitar una nueva mayoría absoluta del bloque morenista, pero también hay obstáculos
reales que tienen que ver con el perfl y las aspiraciones de cada una de las organizaciones partidistas

francisco Báez Rodríguez
taba ez@gmail.com
www.panchobaez.blogspot.com
Twitter: @franc¡scobaezr

Dejemos por un momento las tra
( gedias que vive el país en mate
1 ría de salud y de economía, re
I cordemos que ya ha dado for
mal inicio el proceso electoral
federal para 2021. y pongámo

nos a hacer unas reflexiones al respecto.
En estos años. Andrés Manuel López

Obrador ha dominado de manera absoluta
la escena política y. en muchas ocasiones,
ha dictado también la agenda. El principal
punto político de esta agenda ha sido la po
larización del país entre quienes lo apoyan
incondicionalmente y el resto de los ciuda
danos. ya que cada critica es calificada de
"maniobra de los conservadores".

Puede decirse que esa parte de la agen
da ha sido exitosa. Por un lado, la mayo
ría de los simpatizantes de AMLO se cuida
de no hacer la menor critica al líder "para
no hacerle el juego a la oposición" y. por el
otro, el Presidente ha generado, con sus po
líticas y con sus actitudes un amplio grupa
de abiertos animadversores. El mejor ejem
plo de ello es el epíteto, bastante significati
vo. de "Corea del Centro" que los dos ban
dos aplican a quienes ven como tibios en su
apoyo o en sus críticas.

Eso significa que las elecciones federa
les de 2021 serán vistas como una suer
te de referéndum sobre el personaje López
Obrador, aunque no esté en la boleta. Y to
dos están de acuerdo en su importancia: del
resultado depende que el bloque morenista
mantenga o pierda la mayoría en la Cáma
ra de Diputados, como elemento crucial pa
ra definir si la agenda legislativa podrá ser
impuesta por la mayoría o si. horror, ha
brá que negociar las siguientes reformas.

De parte de la mayoría de los opositores
a AMLO hay un deseo ferviente de que los
partidos busquen mecanismos para evi
tar una nueva mayoría absoluta del blo
que morenista. pero también hay obstá
culos reales, que tienen que ver con el per
fil y las aspiraciones de cada una de las or
ganizaciones partidistas (que. sabemos,
piensan primero en sus propios intereses).
Otros obstáculos tienen que ver con la ima
gen desgastada de los partidos, que no es
poca cosa.

Tanto el PRI como el PAN tienen proble
mas para la realización de una gran alianza
opositora. El sanbenitodel"PRlAN" ha sido
exitosísimo: está en las mentes y los corazo
nes de millones. Verlos participar aliados en
las elecciones simplemente corroboraría la
idea de que. en realidad, eran dos versio

nes de la misma cosa. Cualquier acuerdo
entre ellos sólo puede ser local y condicio
nado. Adicionalmente. el PRI está pasando
a ser visto como oposición dócil, y no falta
quien califique al otrora Invencible como
"el nuevo PARM" (en relación al partido
satélite del tricolor durante la segunda mi
tad del siglo XX).

El PAN tiene otro problema para las
alianzas: al ser el partido de oposición más
fuerte por el momento, los demás parti
dos —salvo el PRI. pero ya dijimos que esa
alianza es perdedora— tienen un miedo
justificado a ser fagocitados por Acción Na
cional. La idea de "pongamos en cada dis
trito al candidato opositor más fuerte" no
funciona cuando el vehículo suele ser más
importante que el conductor: el partido
más importante que el candidato.

Además, la experiencia de 2018 de
muestra que muchos electores no aceptan,
a la hora de la verdad, alianzas que perci
ban como oportunistas o de coyuntura i pe
rredistas que no votaron por Anay a: panis

tas que no lo hicieron por Bárrales I. Tal vez
ahora se entenderían mejor esas mezclas,
ya que la prioridad es evitar el avance del
bloque morenista. pero igualmente es ries
goso. En cualquier caso, el PRD está tan de
bilitado. que muy probablemente buscará
una alianza con quien se deje.

Todo esto explica, de entrada, la deci
sión de Movimiento Ciudadano, apresura
damente anunciada, de ir solo a las urnas

el próximo verano, "en alianza con organi
zaciones de la sociedad civil". Lo que quie
re hacer MC es. por una parte, desmarcarse
del "FRIAN", aprovechando que es un par
tido pequeño y que en dos ocasiones apoyó
a López Obrador, y. por la otra, proteger sus
bastiones locales, principalmente el de Ja
lisco. que son suficientes como para permi
tirles mantener el registro, la voz en el Con
greso y posibilidades para 2C24.

Un problema adicional para MC es el de
la autodefinirión política e ideológica. En
sus bancadas y en su entorno hay un gru
po de izquierda moderada pero bien planta

da, otros que giran en torno al gobernador
de Jalisco y uno más. sobre todo en Nuevo
León, que parece hecho por tránsfugas del
PAN o del PVEM. Tiene que haber una de
finición en ese arroz con mango. Mientras
no la haya, lo que veremos serán generali
dades y no la apuesta por llevarse consigo
a los muchos que se están decepcionando
del gobierno de López Obrador.

Queda por definirse el futuro de México
Libre. Por ley los partidos de nuevo registro
no pueden ir en alianza en la primera elec
ción en la que compiten. En ese sentido, es
tá claro que su papel primordial en 2021
sería el de pulverizar el voto opositor pero,
en la estrategia de sus creadores, eso es me
nos importante que crear un polo de dere
cha pura y dura para enfrentar desde ahora
al lopezobradorismo y derrotarlo en 2024,

Las reacciones desmedidas, cuando no
histéricas, de sus líderes y simpatizantes
ante la decisión del INE de no dar registro a
México Libre, dan cuenta de que también
en esa parte de la población ha cundido la
idea de que la democracia existe cuando
mi partido es favorecido y se muere cuan
do no. Igualito que en los morenistas más
fanatizados. Mal signo.

En los hechos, el INE deja en manos del
TEPJF el veredicto final. Por lo que se ha vis
to. el Tribunal ha sido más dúctil respec
to al gobierno que el Instituto, pero eso no
debe interpretarse como que obedece a las
consignas de Presidencia. Creo que. depen
diendo de la decisión final y definitiva, ha
brá un corrimiento del PAN hacia su dere

cha... que será mayor, para recuperar sim
patizantes perdidos, si el Tribunal ratifica la
decisión del Instituto.

Los partidos de oposición pueden hacer
todas las maniobras que quieran, pero una
de las claves para la definición de la próxi
ma legislatura federal está en las reglas de
juego. La coalición Juntos Haremos Histo
ria se aprovechó de ellas en 2018 para ha
cer pasar como candidatos de otros partidos
a militantes de Morena, para así dar espacio
al principal partido de la coalición a tener
diputados plurinominales. y una sobrerre
presentación mayor a la que permite la ley.

Ahora esas reglas deben ser más cla
ras. Si se considera como ganador del dis
trito uninominal al partido más votado de
la coalic ión ganadora —y no al partido que
la coalición diga—, no será fácil que con
menos del 42% de los votos se pueda tener
más de la mitad de las diputaciones. Y eso
tal vez acabe pesando más que las conside
raciones partidistas sobre quién debe aliar
se con quién.

Dejaremos para otra ocasión el tema de
la composición lopezobradorista y sus pro
blemas de gestión políticoelectoral.
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Gobernanza global
y coronavirus

miUcUmente se puede argumentar
que la agresiva propagación del
virus S AESCoV2 es una causal

de violencia, pues es ante todo un proble
ma de salud pública. Sin embargo, es mu
cho más obvio que su transformación en
pandemia y la carencia de herramientas
para su erradicación definitiva, al menos
por el momento, sí contribuye a exacerbar
los problemas políticos, económicos y so
ciales que ya existían en el mundo, y a de
tonar otros nuevos como, por ejemplo, las
manifestaciones en varías países en contra
del uso de mascarillas sanitarias. Ello se ha
hecho evidente en el mantenimiento de la

paz y ¡a segundad internacionales y ha
obligado a instancias como el Consejo de
Seguridad de la ONU (CS) a involucrarse
más decisivamente en su tratamiento.
En las primeras etapas de la transmisión
generalizada de la COVTD19, cuando la
OMS se decidió por fin a considerarla co
mo una pandemia global, el 11 de mar
so. el secretario general de la ONU, Anto
nio Guterres, fue de los primeros en adver
tir ta magnitud del problema más allá de
la esfera de la salud pública. Antes de fi
nalizar ese mes. formuló un llamado a es
tablecer un alto al fuego en todos los paí
ses afectados por conflictos, a fin de permi
tir la asistencia humanitaria y la adopción
de medidas preventivas de contención del
nuevo coronavirus. como una contribu
ción que impidiera el agravamiento de los
conflictos y el padecimiento más agudo de
sus poblaciones, en especial de los secto
res más vulnerables. Más adelante, exhib
ió a evaluar el efecto de las sanciones eco

nómicas impuestas a ciertos países, con
el objetivo de evitar profundizar los efec
tos negativos de la pandemia entre sus po
blaciones y ayudar a los gobiernos™ sus
esfuerzos de mitigación y contención del
nuevo virus. Entre varios ejemplos posi
bles. cabe pensar en las dimensiones dan
tescas del problema de la pandemia en
países tan deteriorados como Yemen, in
merso en una cruenta guerra interna des
de 2015, transformando a un país pobre
en una catástrofe humanitaria. La tra

gedia existente se profundiza por el agra
vamiento del hambre, los crecientes des
plazamientos y flujos de refugiados, y los
muertos, Y ése es solamente un ejemplo
posible de entre varios.
Aunque con mucho retraso, ei CS res
pondió al llamado del secretario general
y acordó una pausa humanitaria de 90
días en los conflictos internacionales que
son parte de su agenda global de paz y se
guridad, con base en la resolución2532,
adoptada por sus miembros el 1 de Julio
de 2020. La intensa negociación de va
rios meses, encabezada por las delegacio
nes francesa y tunecina, para lograr es
te compromiso hubo de sortear las dificul
tades imperantes, ya bien conocidas, en
las relaciones entre Estados Unidos y Chi
na en materia de la COVTD19, así como de
la oposición estadounidense a cualquier
mención en la resolución 2 5 3 2 del papel
de Ja OMS, pero también las reticencias de
otras delegaciones como la sudafricana o
la rusa deque el CS se inmiscuya en temas
económicos, sanitarios u otros que corres
ponden a otras organizaciones del sistema

de la ONU, y que en su óptica no constitu
yen propiamente amenazas a las paz y a
seguridad. El compromiso final que permi
tió la adopción de la resolución 2532 fus
evitar mencionar a la OMS, recurriendo a
la resolución de la 74/2 7D adoptada por la
Asamblea General de la ONU (AG] el 2 de
abril de 2020 sobre la solidaridad global
en el combate a la COVID19, en laque por
cierto, México tuvo una labor muy desta
cada en su adopción. Ello constituirá sin
duda, un antecedente de relevancia de ca
ra a la participación mexicana en el CS a
partir del 1 de enero de 2021.
Allanada esa parte de las dificultades, el CS
ha logrado reunirse en tres ocasiones pa
ra evaluar el impacto del coronavirus. Lo
más destacado es que ha progra mado para
finales de septiembre, en coincidencia con
la semana virtual de Alto Nivel de la AG.
una cumbre sobre la gobernanza global
post COVID 19,0 contexto alrededor de la
pandemia y el estado de cosas en el sistema
internacional no abonan a la esperanza
de que ese encuentro pueda ser un partea
guas, Probablemente sea más sensato es
perar que sea una primera reflexión colec
tiva sobre la necesidad de adaptar la agen
da tradicional de paz y seguridad a los re
tos que plantea una pandemia como la ac
tual hacia futuro, así como otras amena
zas como el cambio climático, los desastres
medioambientales y las crisis económicas,
que en principio parecían ajenas al man
tenimiento de ía paz y ia seguridad en el
mundo, como el SAflSCoV2.
ii«i Jtrflií.í'wn
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La maestra y doctora en Ciencias
y' , ¦ X pasará a la historia de la UNAM,

J \ n n i K ¡\ ^ por ser la primera mujer en dirigir
rH\4\ I Lítt e| instituto de Ciencias Nucleares
(ICNJ. La catedrática estará al frente del impor
tante instituto para el periodo 20202024, pues
así lo anunció ia Junta de Gobieno de la UNAM.

Pésima es la forma de atontar los

problemas por parte de la diri
gente de la CNDH, pues no asu
me sus responsabilidades al

frente de la institución. La funcionaría ha píete ri
do no molestar al Gobierno que la puso en ese
puesto, por encima de su obligación de velar por
los derechos humanos de la población. Está cla
ro Que su obligación es privilegiar a las víctimas
y no subordinarse al poder deí Ejecutivo.
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"Yo no voy a permitir que esto sea un
conflicto político", dijo Sheinbaum, de
58 años, a The New York Times. El dia
rio estadounidense sugiere que si se
aleja demasiado, por su postura ante
la pandemia, corre el riesgo de perder
el apoyo de López Obrador, quien "se
dice" la está considerando como la pr
óxima candidata presidencial de su
partido.

*«*

Nos cuentan que, a pesar de la desapa
rición de la Subsecretaría de Minería de
la Secretaría de Economía, las inversio
nes en el sector continúan, porque se
trata de proyectos de largo plazo que
mantienen su confianza en el país, co
mo lo había avizorado Francisco Quiro
ga, último funcionario que se desempe
ñó en ese cargo.

Lo cierto es que hay mucha presión, so
bre todo en Guerrero, donde ya se ade
lanta el cierre de minas y el despido de
trabajadores, por la falta de apoyos y
acuerdos. Además, se espera que des
pués de la pérdida económica combina
da de la industria minera de casi cuatro
mil 800 millones de dólares, por la baja
en la producción y en las exportaciones
durante los dos meses que se mantuvie
ron cerradas las minas (abril y mayo), el
cierre del año podría esperarse gris.

***

"Yo no voy a entrar en contradicción
con el gobierno de México", dijo la
jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, CLAUDIA SHBNBAUM, a
The New York Times. El texto

publicado este fin de semana,
firmado por Natalte KKroeff, dice
que la distancia —física y política—
que ponga entre ella y el hombre
más poderoso de México, definirá su
legado. "Su futuro político y el
destino de millones de personas
que viven en la quinta ciudad más
grande del mundo". En resumen, el
Times dice que López Obnider
minimizó la pandemia, pero que
ShdnbMim está haciendo muy bien
su trabajo y no ha roto con su
protector. Las lecturas son de varios
tonos, pero el que queda mal parado
es Marcelo Ebranf, nos cuentan.

Precisamente fue Quiioga quien impul
só que la minería fuera declarada sector
esencial en la estrategia sanitaria, para
que pudiera reactivarse a partir de junio
pasado. Ojalá que estos esfuerzos no se
pierdan, dicen los que saben. Porque el
escenario de la minería en este país pa
rece que está a punto de generar varios
escándalos y golpes a gobiernos alejados
de la capital, en donde parece no se to
man en serio la crisis que se puede deto
nar. Además, parece que ya no hay res
ponsable del tema. ¿O le preguntarán a
Napoleón Gómez Umstia qué hacer? Es
pregunta.

Que a diferencia de otros ejercicios pro
movidos desde la más alta esfera del
Movimiento de Regeneración Nacional,
la consulta pública que realizó apenas
hace unos días el titular de la alcaldía
Cuauhtémoc, Néstor Núñez, alcanzó un
alto grado de participación ciudadana.

***

En específico, el morenista convocó a
sus gobernados a decidir mediante vo
tación electrónica la construcción de
áreas caninas en el Parque España y en
el íardín "Médicos por la Paz", un son
deo que, aunque usted no lo crea, supe
ró el 10 por ciento del padrón total de la
demarcación.
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Los migrantes se han convertido en uno de los grupos
más vulnerables en los últimos años a nivel mundial.
Desde el momento del tránsito se enfrentan a terri

bles dificultades que incluyen asaltos, violencia y
abusos que, en ocasiones, llegan a poner en riesgo o a
terminar con su vida. En caso de arribar con éxito al

lugar de destino, pronto se adhieren a las filas de per
sonas con mayor precariedad laboral, menores opor
tunidades y más bajos salarios. Pero, a pesar de ello,
la migración persiste alrededor del mundo por múlti
ples motivos, como la falta de oportunidades labora
les, los círculos de pobreza y la violencia endémica en
los lugares de origen, por mencionar tan solo algunos.

En la nueva normalidad, la situación no es muy
distinta. Si bien el Covid19 es una amenaza para toda
la humanidad, los grupos migrantes son quienes se
llevan la peor parte, pues ellos reciben menores apo
yos gubernamentales y de la sociedad civil, que en
este momento se enfoca en resolver nuevas necesi

dades. Esta situación se replica en los diferentes co
rredores migrantes del mundo.

La realidad para los migrantes en los diferentes al
bergues, campamentos y centros de detención es ca
da vez peor. En el centro de la Palma de Eloy, en Ari
zona, se han presentado más de 350 casos de corona
virus en un entorno donde confluyen alrededor de 21
mil personas detenidas, sin distinción entre grupos de
mayor susceptibilidad de contraer la enfermedad. En
los albergues de la ciudad de Tijuana los hijos de mi
grantes de diferentes nacionalidades han comenzado
a tomar clases a distancia en espacios reducidos, sin
las medidas sanitarias necesarias para protegerlos.

En el caso europeo la situación no es muy distinta.
En el corredor del Mediterráneo, en el campo de refu
giados de Moira, se registró el primer caso de Co
vid19, poniendo en riesgo a más de B mil personas,
incluidos niños, mujeres embarazadas y personas
con comorbilidades que se encuentran en el campa
mento viviendo en condiciones precarias de salubri
dad. Este lugar se estableció originalmente para aten
der a menos de 3 mil personas, por lo que es evidente
la imposibilidad de evitar las conglomeraciones entre
los refugiados.

El escenario actual no frenará las migraciones. Por
el contrario, los efectos de la pandemia detonarán un
mayor número de desplazamientos provocados por el
agravamiento de la pobreza en las regiones más afec
tadas. Apenas se levanten las restricciones hacia la
movilización se observará que las migraciones conti
nuarán su curso. Esto representa un enorme reto para
los gobiernos, pues aún no se perciben estrategias
claras tendientes a garantizar la atención adecuada
hacia los migrantes que contraigan la enfermedad. El
principal desafío consistirá en evitar la propagación
de contagios, pero, sobre todo, brindar la atención
médica para atender los casos de mayor riesgo.

La estrategia de debe centrarse en la sensibiliza
ción de las poblaciones para promover la empatia ha
cia las personas migrantes, pues si bien la atención a
pacientes con Covid19 ha resultado difícil en distin
tos entornos, el caso para los migrantes representa
aún mayor dificultad.
Coordinadora Académica de la Facultad de Estudios

Globales, Universidad Anáhuac México
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ASI LO DICE
LA M O NT

FEDERICO LA MONT

Derrumba PRI el Senado
Sheinbaum 20242028: "Mientras AMLO saludaba a

los pequeños y comparaba al Coronavirus con un res
friado, la señora Sheinbaum se preparó para una pro
longada pandemia y demandó que todos emplearán
cubrebocas en el transporte público y mismos que en
tregó en sus conferencias de prensa", publicó Natalie
Kitroeff en el New York Times.

Diferencias: En lo interno discute con Hugo López
Gatell, designado por AMLO como responsable en la
lucha contra el Covid19 pero su personal fue instrui
do a señalar de manera pública cómo están alineados
CDMX y el gobierno federal. A las 5:00 am, envía su
primer mensaje de texto al equipo que evalúa avances
en la domadura de la epidemia en CDMX, la más afec
tada a nivel nacional con 9 millones de habitantes y la
mitad de ellos pobres. Realiza 40 pruebas por cada 100
mil habitantes, inferior a las 322 en Nueva York y 130
en Los Ángeles. El porcentaje de contagios CDMX ca
yó a 30% lo cual, según la OMS, es seis veces mayor
para una reapertura.

Primaria Morena: El 24 de agosto 2017, Claudia
Sheinbaum hija de dos
judíos izquierdistas
quien creció como atea

Mientras AMLOen un país católico y co
saludaba a los penoció a AMLO cuando

este visitó a su ex mari queños y comparaba
do Carlos Imaz mien al coronavirus con un
tras preparaba el café y resfriado, la señora
las galletas, ganó el pro

Sheinbaum se prepaceso interno vía en
ró para una prolongacuesta ordenada por la
da pandemiaNomenclatura de

Morena que llevaría a la
actual inquilina del Antiguo Palacio del Ayuntamien
to a mudarse ¿en 2024 al Nacional? Al final funcionó
su estrategia de reunirse con grupos en asambleas y
conferencias pero más, su relación con AMLO que
asemeja a "padre e hija" según su asesora de campaña
Marta Llamas.

¿Una Nomenclatura? Su origen se remonta a la ex
Unión Soviética, como fue Morena 2017, consistente
en nombrar a sus dirigentes en la burocracia estatal
que ocupaban los principales cargos administrativos
políticos. Bajo ese esquema, aseguró el senador su
plente Alejandro Rojas Díaz se entregó la Coordina
ción Territorial de la CDMX en la que resultó ganadora
Sheinbaum.

Inició Hgo: Avanza campañas por la Huasteca,
Huejutla PESDaniel Andrade quien junto con Ricar
do Pedraza internacionalizaron el Festival Xantolo en

Calnali; PANLuis Alberto Villegas... Odebrecht: Vía
Tzitapia Construcciones, alcanzará a un senador hi
dalguense de minoría a quien se vincula con la ex Co
misión Nacional de Seguridad. Las pruebas de la FGE
de Chihuahua, por presunto peculado asociado con el
abogado Juan Collado, involucran al ex presidente
Salinas a quien el ex gobernador César Duarte requi
rió cabildeo para la presidencia del PRI... SMSEM: En la
entrega del Fondo de Retiro y Fallecimiento a 243 pro
fesores y devoluciones del Fondo de Ahorro para la
Jubilación y Apoyo Múltiple (FAJAM) por 12 millones
de pesos su líder José Manuel Uribe, ratificó su com
promiso con el magisterio estatal.

Sheinbaum 20242028: "Mientras AMLO saludaba a

los pequeños y comparaba al Coronavirus con un res
friado, la señora Sheinbaum se preparó para una pro
longada pandemia y demandó que todos emplearán
cubrebocas en el transporte público y mismos que en
tregó en sus conferencias de prensa", publicó Natalie
Kitroeff en el New York Times.

Diferencias: En lo interno discute con Hugo López
Gatell, designado por AMLO como responsable en la
lucha contra el Covid19 pero su personal fue instrui
do a señalar de manera pública cómo están alineados
CDMX y el gobierno federal. A las 5:00 am, envía su
primer mensaje de texto al equipo que evalúa avances
en la domadura de la epidemia en CDMX, la más afec
tada a nivel nacional con 9 millones de habitantes y la
mitad de ellos pobres. Realiza 40 pruebas por cada 100
mil habitantes, inferior a las 322 en Nueva York y 130
en Los Ángeles. El porcentaje de contagios CDMX ca
yó a 30% lo cual, según la OMS, es seis veces mayor
para una reapertura.

Primaria Morena: El 24 de agosto 2017, Claudia
Sheinbaum hija de dos
judíos izquierdistas
quien creció como atea

Mientras AMLOen un país católico y co
saludaba a los penoció a AMLO cuando

este visitó a su ex mari queños y comparaba
do Carlos Imaz mien al coronavirus con un
tras preparaba el café y resfriado, la señora
las galletas, ganó el pro

Sheinbaum se prepaceso interno vía en
ró para una prolongacuesta ordenada por la
da pandemiaNomenclatura de

Morena que llevaría a la
actual inquilina del Antiguo Palacio del Ayuntamien
to a mudarse ¿en 2024 al Nacional? Al final funcionó
su estrategia de reunirse con grupos en asambleas y
conferencias pero más, su relación con AMLO que
asemeja a "padre e hija" según su asesora de campaña
Marta Llamas.

¿Una Nomenclatura? Su origen se remonta a la ex
Unión Soviética, como fue Morena 2017, consistente
en nombrar a sus dirigentes en la burocracia estatal
que ocupaban los principales cargos administrativos
políticos. Bajo ese esquema, aseguró el senador su
plente Alejandro Rojas Díaz se entregó la Coordina
ción Territorial de la CDMX en la que resultó ganadora
Sheinbaum.

Inició Hgo: Avanza campañas por la Huasteca,
Huejutla PESDaniel Andrade quien junto con Ricar
do Pedraza internacionalizaron el Festival Xantolo en

Calnali; PANLuis Alberto Villegas... Odebrecht: Vía
Tzitapia Construcciones, alcanzará a un senador hi
dalguense de minoría a quien se vincula con la ex Co
misión Nacional de Seguridad. Las pruebas de la FGE
de Chihuahua, por presunto peculado asociado con el
abogado Juan Collado, involucran al ex presidente
Salinas a quien el ex gobernador César Duarte requi
rió cabildeo para la presidencia del PRI... SMSEM: En la
entrega del Fondo de Retiro y Fallecimiento a 243 pro
fesores y devoluciones del Fondo de Ahorro para la
Jubilación y Apoyo Múltiple (FAJAM) por 12 millones
de pesos su líder José Manuel Uribe, ratificó su com
promiso con el magisterio estatal.
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SALA DE ESPERA

GERARDO GALARZA

Gamitas antipatrióticas
El sábado pasado, como miles de mexicanos, el escri
bidor se deleitó con unos tacos de camitas, con dos
cervezas. Y ¿eso qué?, preguntará usted con razón.

Pues que luego de engullirlos el escribidor tuvo un
sentimiento de culpa por haberle fallado al país, aun
que no pudo dilucidar qué fue más grave: ¿haber cele
brado la caída de Tenochtitlan o agasajar a su paladar
colonizado por el neoliberalismo?, según dos de los
ideólogos del actual gobierno, una senadora de la Re
pública (Jesusa Rodríguez) y el subsecretario de Auto
suficiencia Alimentaria (Víctor Suárez Carrera).

Y no, no pudo decidir cuál fue su mayor falta: ¿los
españoles conquistadores que trajeron los cerdos eran
neoliberales? Pos'como que no, más bien eran monár
quicos; bueno, pero entonces de ahí se puede deducir
que eran conservadores, aunque no tenían pinta de fifís.
O ¿su paladar está colonizado por las exquisiteces pe
queño burguesas del neoliberalismo? Pos' otra vez no,
porque los cerdos y el maíz (originalmente domesticado
por los incas) ya existían antes del neoliberalismo.

Entonces, ¿el origen de la culpa fue la cerveza? El
escribidor recordó que en ¡os tiempos de Luis Echeve
rría Álvarez las bebidas con más alta graduación al
cohólica en Palacio Nacional eran las aguas de hor
chata, chía y limón, aunque éste es originario de Asia y
los antiguos griegos y romanos ni lo conocían; la de

horchata proviene de España a donde llegó a través de
los moros y su ingrediente principal, el arroz, es asiáti
co; y bueno la chía sí cumple con el requisito de ser de
origen mesoamericano.

La cerveza ya existía por ahí el siglo IV antes de Cristo
y se la bebían, debe suponerse que con igual placer que
hoy, los elamitas, egipcios y sumerios, aunque —¡claro!—
llegó a estas tierras a través de los colonizadores.

Peor aún, el escribidor se dio cuenta que a lo largo de
su vida ha sido un mal mexicano, que ha traicionado a la
gran Tenochtitlan, y que su paladar está colonizado.

La culpa lo hizo recordar que, sólo gracias a su acti
vidad reporteril, ha comido canapés de caviar en San
Petersburgo; papas fritas de carrito abajo del Puente
de la Torre effi Londres; paella y fabada en Madrid,
churrasco y choripán en Buenos Aires; moros y cris
tianos en La Habana; sopa georgiana en Moscú; cevi
ches en Cusco, o lo que se deseé en Bruselas, de la cual
se dice que ahí están todos los mejores segundos res
taurantes del mundo de cualquier especialidad. Y de
cenas más.

Pero, en aras de una redención nacionalista, el es
cribidor también a comido sopa de lima en Mérida;
tlayudas en Oaxaca; enchiladas mineras en Guana
juato; "vacas", "gorditas" (de maíz, de queso o de miga
jas) y patas de cerdo en vinagre en Apaseo el Grande,
su pueblo, o quesadillas de chicharrón prensado en La
Marquesa, carne asada en Monterrey, discada en
Chihuahua o mariscos en Culiacán, churipos en More
lia, coyotas en Hermosillo, pozole, chicharrón en salsa
verde y mil más, pero puesto a pensar (es un decir),
éstos también significan, por sus ingredientes, una ce
lebración del colonialismo.

Así que no siga el mal ejemplo "patriótico" del es
cribidor y sin ninguna culpa coma lo que pueda en
donde quiera. El paladar no sabe de "ideologías" ni de
"colonizaciones"; son tonterías, en buenas palabras.
No eche a perder su gusto. Es en serio.
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El contrapeso
Va se veía vente mandatarios de 10 estados

anunc iaron su separación cíe la Conago. Después cíe i!)
años, esta instancia dejó de c umplir con sus funciones
\ dio paso a la Vlianza f ederalista, conformada pol
los gobernadores de Chihuahua. Jalisco. i>urango
Tamaulipas, \ue\o I eón. (¡uanajuato. (Colima,
<;oahuila. Aguascalientes y Michoacá».

Sigue el caso Odebrecht
i i e\ director de Pemev. Emilio Lozoya, intentó ¡Venar
la investigación que realizaen su contra la fiscalía
Especializada en Delitos iJectoraios íñíDE} por el caso
Odebrecht \ los supuestos sobornos recibidos en 2015.
pero un tribuna) colegiado confirmó la semencia de
un juez {fue le negó el amparo ai evfuncionario. IAto
sigiiiíica que Lozoya sigue bajo investigación.

Por la reactivación económica
FJ presidente del ( ( I . Carlos Salazary el coordinador
del Gabinete Económico, Alfonso Romo, son

los promotores de la reactivación del plan de
infraestructura en materia energética, y nos dicen
que afinan detalles con la II' para que antes de! (.rito
de independencia den a conocer los montos y las
repercusiones que esperan en la economía mexicana.

Defienden a la ombudsperson
V pesar de que la < \I)H enfrenta la peor crisis de su
historia, todo indica que la petición de comparecencia
de su titular, Rosario Piedra, se esfumó con la defensa

que asumió Morena para respaldar su labor al frente
del organismo autónomo. El freno se dará este martes
en la sesión del Senado de la República, aunque eso no
impedirá una acalorada discusión en el pleno.

Padrino de candidatura
8 ex subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta
Saucedo, reapareció en el registro de Mario Delgado
Carrillo como aspirante a presidir Morena. Peralta
respaldó a Delgado desde cjue era funcionario de
Gobernación y se pronunció en favor de una encuesta
abierta a toda la población para elegir al nuevo
dirigente del partido.
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EL |
BUENO r

• A partir de este martes,
e! Museo del Palacio de

Bellas Artes, a cargo de
Miguel Fernández Félix,
abre sus puertas para
la expo "El París de
Modigliani y sus
contemporáneos".

• Marcela Luqué Rangel,
senadora suplente de MC
por NL, se negó a ofrecer
disculpas públicas por
llamar "mi esclava y mi
muchacha" a su trabaja
dora doméstica, ya que,
dice, fue sarcasmo.

EL
FEO

• El tenista serbio,
número uno del mundo,
Novak Djokovic, fue des
calificado del US Open
2020 al golpear con una
pelota a una juez de línea.
Fue multado y perderá los
puntos acumulados.
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CALDERON:
DEL JOLGORIO CON
TEQUILA A LA FURIA
La discusión se ha centrado en el

ALVARO
Jinanciamiento irregular de 8.2 DELGADO

por ciento de México Libre

esde la una de la tarde todo era jolgorio
en la casa de Margarita Zavala y Felipe
Calderón, en Las Águilas: tequila, ron,
güisqui y vino tinto poblaban las mesas
de mantelería azul y rosa, con sillas de
moños de los mismos tonos, dispuestas
en la canchita de basquetbol de la resi

dencia, bajo un toldo blanco.
Frente a la mesa principal, debajo de un cobertizo de

tejas rojas, una pantalla gigante transmitía la sesión del
INE del viernes 4, que acompañó las libaciones de medio
centenar de personas cuya euforia, a las 22:38, se trans
formó en cólera. Los rostros se descompusieron y con
palabra altisonantes repudiaron el rechazo, por siete votos
contra cuatro, del Consejo General del INE al proyecto de
partido de Calderón, quien la víspera acariciaba, otra vez
con fraude, su regreso al poder.
"Si querían negarle el registro a México Libre, señoras

y señores consejeros, al menos se hubieran ahorrado el
ridículo de sus argumentos", dijo Calderón al mandar al
diablo al INE e insultar a su presidente.
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"Mientes, Lorenzo Córdova. Nuestros donantes están
todos y cada uno identificados. Lo sabes, lo ocultaste. Es un

día de vergüenza para ti y para
la memoria del gran Arnaldo, al
que avergonzaría tu decisión",
escribió en Twitter, de madruga
da, un mensaje que luego borró.
La iracundia de Calderón

contagió a sus prosélitos: "Con
sejeros infames", acusó Johanna
Asaín, representante de ante

INE, y "cobardes" los llamó Juan Carlos Cal y Mayor, encar
gados de elaborar la impugnación ante el TEPJF que, justo
ayer, hace 14 años entregó la constancia de mayoría a aquél.
La discusión se ha centrado en el financiamiento irre

gular de 8.2 por ciento del partido de Calderón, que junto
con otras trampas, mereció una multa de 3.7 millones, pero
hubo otras prácticas congruentes con su biografía: uso
de recursos públicos, compra de votos, intervención de
curas, acarreo... todo consignado en el dictamen del INE.

Un ejemplo: en la asamblea del Distrito 6 de León, Gua
najuato, se comprobó que 45.9 por ciento de las personas
"manifestaron que les fue ofrecida o entregada algún tipo
de dádiva". ¿Qué era? Despensas miserables con un jabón
de baño, medio kilo de azúcar, medio kilo de frijol, un
Knorr Suiza, una bolsa de palomitas y dos sopas Maruchan.
Tambien hubo intervención de ministros de culto y uso

de instalaciones religiosas:
"Se identificó el presunto uso de instalaciones religio

sas para la captación de afiliaciones, pues en 25 casos se
encontró más de una afiliación captada en algún lugar de
culto. Destacan los casos en la Parroquia Madre de Dios
de Czestochowa (430), en el Estado de México; y en la
Parroquia de la Esperanza de María en la Resurrección
del Señor (127), en la Ciudad de México".

El informe del INE también consigna el uso de recursos
públicos "en la captación de afiliaciones" en el palacio mu
nicipal y auditorio del ayuntamiento deMecatlán, Veracruz.
"En dichas instalaciones se captaron 557 afiliaciones, de
las cuales 98 por ciento fue captado en un solo día".

Ni modo que los magistrados sí avalen las trampas...

ACARREO Y

COMPRA DE

VOTOS, EN EL
DICTAMEN: INE
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PANORAMA
INTERNACIONAL ANÁHUAC

GUERRA GEOPOLITICA
POR LAS VACUNAS

YOANNA
SHUBICH
CREEN*

En las últimas semanas se ha observado una

vertiginosa carrera entre las principales po
tencias mundiales Estados Unidos (EEUU),
China, Reino Unido y Rusia por desarrollar
una vacuna segura y efectiva contra el coro
navirus. Lo anterior tiene implicaciones políti
cas, económicas, geopolíticas, diplomáticas y
sanitarias, ya que, quien desarrolle la vacuna
tendrá un gran poder de influencia y ganancias
económicas. También actores transnacionales
están en ésta contienda, desde fundaciones
hasta las farmacéuticas.
Esta competencia ha derivado en un "na

cionalismo de las vacunas": los líderes tienen
una inmensa presión por proveer a su propia
población de las vacunas necesarias, por lo
que los gobiernos han firmado multimillona
rios contratos con diferentes laboratorios para
garantizar el abastecimiento de dosis, dejando
a millones de personas en una situación de vul
nerabilidad. ya que debido a la globalización e
interconexión de todo el mundo, la enfermedad
continuará propagándose si sólo unos cuantos
se inmunizan. Lejos quedaron las posiciones
cooperativas y solidarias para en conjunto
avanzar hacia un mismo objetivo.

Quien más ha acelerado el proceso es Rusia,
hace un mes anunció la fabricación de la vacuna

Sputnik V, en alusión a la victoria por la carrera
espacial durante la Guerra Fría, otorgándole
prestigio y posicionamiento mundial al presi
dente Vladimir Putin.
Por otro lado, China declaró que será un

bien público, es más bien un movimiento para
limpiar su imagen, después de comunicar tar
díamente sobre la enfermedad.

El gobierno de Estados Unidos ha invertido
más de nueve mil400millones de dólares para
el desarrollo de la vacuna, más de una tercera
parte del total, ya que le urge tenerla antes de
las próximas elecciones presidenciales del 3
de noviembre.

Otro importante reto será su producción y
distribución, por ello, México ha promovido
en las Naciones Unidas que la vacuna debe
ser un bien público global. Por tal motivo, se
creó Covax para garantizar un acceso global,
equitativo yjusto. Así, las naciones participantes
crearon un fondo global de financiamiento,
invertirán en la fabricación por adelantado de
vacunas y un compromiso de compra de dosis.
Se busca también distribuirlas de manera

proporcional a las poblaciones de cada país,
"priorizando a los trabajadores de la salud
y luego expandiéndose para cubrir 20 por
ciento de la población, y habría una 'reserva
humanitaria'".
Será esencial que exista una patente libre

para no reducir su producción, distribución y
opciones genéricas para aumentar la capaci
dad de aplicación y poder dar una solución a
esta crisis.

En conclusión, se necesita un acuerdo global,
donde se pacte un mecanismo para compar
tirla, sólo un esfuerzo coordinado y solidario
mundial eliminará el COVID19.

En las últimas semanas se ha observado una

vertiginosa carrera entre las principales po
tencias mundiales Estados Unidos (EEUU),
China, Reino Unido y Rusia por desarrollar
una vacuna segura y efectiva contra el coro
navirus. Lo anterior tiene implicaciones políti
cas, económicas, geopolíticas, diplomáticas y
sanitarias, ya que, quien desarrolle la vacuna
tendrá un gran poder de influencia y ganancias
económicas. También actores transnacionales
están en ésta contienda, desde fundaciones
hasta las farmacéuticas.

Esta competencia ha derivado en un "na
cionalismo de las vacunas": los líderes tienen
una inmensa presión por proveer a su propia
población de las vacunas necesarias, por lo
que los gobiernos han firmado multimillona
rios contratos con diferentes laboratorios para
garantizar el abastecimiento de dosis, dejando
a millones de personas en una situación de vul
nerabilidad. ya que debido a la globalización e
interconexión de todo el mundo, la enfermedad
continuará propagándose si sólo unos cuantos
se inmunizan. Lejos quedaron las posiciones
cooperativas y solidarias para en conjunto
avanzar hacia un mismo objetivo.

Quien más ha acelerado el proceso es Rusia,
hace un mes anunció la fabricación de la vacuna

Sputnik V, en alusión a la victoria por la carrera
espacial durante la Guerra Fría, otorgándole
prestigio y posicionamiento mundial al presi
dente Vladimir Putin.

Por otro lado, China declaró que será un
bien público, es más bien un movimiento para
limpiar su imagen, después de comunicar tar
díamente sobre la enfermedad.

El gobierno de Estados Unidos ha invertido
más de nueve mil400millones de dólares para
el desarrollo de la vacuna, más de una tercera
parte del total, ya que le urge tenerla antes de
las próximas elecciones presidenciales del 3
de noviembre.
Otro importante reto será su producción y

distribución, por ello, México ha promovido
en las Naciones Unidas que la vacuna debe
ser un bien público global. Por tal motivo, se
creó Covax para garantizar un acceso global,
equitativo yjusto. Así, las naciones participantes
crearon un fondo global de financiamiento,
invertirán en la fabricación por adelantado de
vacunas y un compromiso de compra de dosis.
Se busca también distribuirlas de manera

proporcional a las poblaciones de cada país,
"priorizando a los trabajadores de la salud
y luego expandiéndose para cubrir 20 por
ciento de la población, y habría una 'reserva
humanitaria'".
Será esencial que exista una patente libre

para no reducir su producción, distribución y
opciones genéricas para aumentar la capaci
dad de aplicación y poder dar una solución a
esta crisis.

En conclusión, se necesita un acuerdo global,
donde se pacte un mecanismo para compar
tirla, sólo un esfuerzo coordinado y solidario
mundial eliminará el COVID19.

"Coordinadora académica de la

Facultad de Estudios Globales,
Universidad Anáhuac México
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EL INE A NADIE
DA GUSTO

VERONICA Lo tunden por igual López
MALO Obrador, Felipe CalderónCUZMÁN

y Margarita Zavala

in embargo no hay mejor ár
Sbitro que el que con nadie

queda bien. Esa es la verdad.
Ayer y hoy todavía se trae
un pleito casado con Marga
rita Zavala, Felipe Calderón
y todos los que participaron

para intentar obtener el registro de Méxi
co Libre como partido político. Basta ver la
conversación en redes sociales entre el ex
presidente y Ciro Murayama.
Y los contrincantes, como

en el fútbol, celebran las tar
jetas amarillas, pero más las
rojas del rival. Así, el primer
mandatario se congratulaba
este fin de semana pasado de
la decisión del INE, con siete votos a favor y
cuatro en contra, de no conceder el registro
al mencionado partido.
Pero ayer la actitud del titular del Ejecu

tivo ya era otra cosa. Criticaba que el órgano
electoral le haya impedido hacer referencia al
Papa Francisco en uno de los promocionales
de su segundo Informe.

No faltó tampoco, como lo hacen los depor
tistas, que recordara movidas de jugadores
rivales en ese mismo encuentro o en pasadas
ocasiones, donde el réferi juzgó distinto una

acción igual o similar. De esta manera, nuestro
Presidente recriminó al INE el haber perdo
nado a Felipe Calderón cuando comulgó en
una iglesia en público siendo jefe de Estado.

"Ayer retuitea Calderón un mensaje donde
se celebra que me hayan impedido hablar del
Papa Francisco, cuando él siendo presidente
va a una misa que tiene un Papa y comulga
siendo jefe del Estado mexicano", comentó
en su conferencia matutina.

Total, que AMLO, Felipe y Margarita tienen
algo en común: no están de acuerdo con las
decisiones del INE. Y si bien sería bueno que
sí lo estuviesen, lo ideal y principal es
que el arbitraje sea lo más justo, adecuado,
profesional y apegado a la norma; para eso
son autoridad.

El criterio para respetar sus decisiones
también nunca debe ser si le favorecen a
uno, al equipo favorito en cuestión o a la voz
de un lado u otro la tribuna. Las leyes son
universales y, como tal, deben aplicarse sin
distingos a todos los ciudadanos.

En el caso del juego democrático, la regla
mentación debe ser pareja y no responder a
presiones y exigencias. Algunas veces, no
estaremos de acuerdo con el árbitro, especial
mente si consideramos que no apoya nuestros
intereses. Pero esa es la cuestión: ningún
árbitro debe apoyar o ayudar a los intereses
de uno u otro por el solo hecho de hacerlo.

Su labor es marcar las fal
tas, errores y abonar al juego
limpio.

El INE ha sido vilipendiado
y sobajado por todos aquellos
quienes no están de acuerdo
con sus determinaciones.

Largo y tortuoso ha sido el camino a la
democracia en nuestro país. No se puede ni
debe volver al pasado, donde no había quien
cuidara todo el proceso democrático, y no
solo las elecciones. Se requiere mantener
la autonomía del INE y que su cuidado de la
democracia sea fortalecido, no debilitado por
los caprichos y visceras de quienes no
saben jugar en igualdad de circunstancias.

EL INSTITUTO NO

PUEDE VOLVER

A UN PASADO DE

INCERTIDUMBRE
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EL PRESIDENTE 46

Los estilos de ambos candidatos

se contraponen y veremos el ánimo
de los votantes estadounidenses

stamos a pocas semanas para la elección
E presidencial en Estados Unidosy en todas

las encuestas Joe Biden encabeza las

preferencias de las y los estadounidenses
para convertirse en el presidente número

==^ 46, sin embargo, lo mismo pasaba en
2016 cuando parecía que Hillary Clinton

sería la primera mujer en ocupar la Casa Blanca y al final
Donald Trump, en contra de los pronósticos, ganó aquellas
elecciones. Los demócratas lo saben y han apretado el
paso y reunido a todas y todos los miembros del partido
para arropar a quien fuer a vicepresidente en la era Obama.
Biden, quien ha estado en confinamiento desde que

comenzó la pandemia en su casa en Delaware, tiene una
larga trayectoria en la vida pública, fue Senador a los 29
años, uno de los miembros más jóvenes en la historia en
llegar a la Cámara alta y si llega a la presidencia, será el
inquilino de la Casa Blanca con mayor edad, con 77 años,
él lo sabe y ha dicho que por estos motivos sólo estaría
un periodo y no buscaría la reelección. En la convención
demócrata se observó un partido unido y con el objetivo
claro de no permitir que Trumn continúe como presidente.
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Se pudo escuchar a Barack Obama haciendo unos
señalamientos muy fuertes en
contra del republicano, diciendo
(jiio "Donald Trump no ha hecho
el trabajo porque no puede, y las
consecuencias de ese fracaso

son graves". De igual manera,
Joe Biden, comento que desde
la presidencia: "Aquí y ahora les
doy mi palabra: si me confían

la presidencia, sacaré lo mejor de nosotros mismos, no
lo peor. Seré un aliado de la luz, no de la oscuridad. Es el
momento de que nosotros, el pueblo, nos unamos. No se
equivoquen, unidos podemos superar esta temporada
de oscuridad. Elegiremos la esperanza frente al miedo".
Y es que no nos podemos olvidar que Estados Unidos

es el país que tiene el mayor número de infectados por
COVID19, con más de seis millones de casos y casi con
200 mil fallecidos, aunado a la crisis económica de mayor
intensidad desde la Gran Depresión, con el desempleo
más alto desde que existe medición al respecto. Otro de
los señalamientos es el mal manejo ante las revueltas
ocasionadas por la brutalidad policial en contra de la
comunidad afrodescendiente, que se ha extendido por
todo el territorio nacional y en donde Trump® ha puesto
del lado de los cuerpos policiacos y no de las víctimas.
Ante estas adversidades, parecería que el camino está

puesto para que Biden llegue a la presidencia de EU, pero
el Partido Demócrata no deberá confiarse, puesto que
después de cuatro años en la presidencia, Trump ha acu
mulado experiencia y generado nuevas habilidades para
mantener adeptos y sumar a algunos más. Esta será una
contienda sin precedentes y esto puede ser aprovechado
por el magnate, quien ha estado en campaña todo este
tiempo. Los estilos de ambos candidatos se contraponen
y veremos el ánimo de los votantes, ya que ante las crisis
se desea a un líder de "mano dura" como lo es Trump y
no alguien más cercano al centro del cartesiano político.
Veremos si el 3 de noviembre todo sigue como marcan
las encuestas o Trump vuelve a dar una sorpresa.

ESTA SERA

UNA CONTIENDA

SIN

PRECEDENTES
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El rechazo del registro al partido de Fulip® Sakfartei y su esposa,
margarita Zavala, puso eufóricos a los seguidores de Andrés Manuel
Lápsz Obrador1 y a éste.

¡Y cómo nor si lo consideran una dulce venganza, justicia divina!
Va querían ir al Angel de la Independencia, donde se han celebrado los

escasos y mediocres triunfos cíe la selección mexicana de fútbol, a dar
rienda suelta a su júbilo y felicidad.

Esa obsesión por cobrarle al ex integrante del Partido Acción Nacional
(PAN) el robo de la elección presidencial de 2006 cotí su insostenible 0,56
por ciento y aquel aíga s/do como arga sido no los deja ver que, en realidad,
otorgar el registro a México Libre,, el partido de Calderón y Margarita
habría facilitado el proceso 2021, donde mantener la mayoría calificada en
la Cámara de Diputados y sumar gubennaturas es la prioridad.

La participación de México Libre, aún posible si el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación [Vulgo Trife) considera que el argumento
de los consejeros de que no se comprueba el origen de al menos S.18 por
ciento, cf& las donaciones hechas vía la aplicación CDp ¦ es iVálido  habría
dividido a la oposición.

Ciertamente no a toda, pero principalmente al Partido Acción Nacional
(PAN), organización en la que militó el expresidente y de donde habría
jalado a miles de seguidores.

Se calcula que el partido calderonista habría obtenido entre í y 10 por
ciento de los votos en la elección de 2021, lo que, a todas luces, habría
afectado al panismo como primera fuerza opositora, y beneficiado a
Movimiento Regeneración Nacional (Morena), como partido oficial.

Pero, insisto, a los seguidores de Andrés Manual, y a él mismo, eso no
les importó.

Sólo querían saborear, extasiarse con el dulce sabor de la venganza,
Y por eso celebraron.
LApaz Obrador no debió publicar el video del sábado, un día después

del fallo del INE, en el que no sólo dice celebrar el rechazo acaldarán sino
hasta se burla de éste cuando le recomienda, le sugiere, tomar las calles y
movilizarse para protestar, tal como él lo hizo por años,

? ira Was hingto n, aja GEA, pero no a Nu eva York, sede de la O N U,
porque ahí está Ganara Garete. Luna.

Lo que no le recomendó, porque no le conviene, obvio, fue que cerrara
Paseo de la Reforma, como él hizo, con el grave daño económico que
provocó a negocios y trabajadores de la zona.

López Obrador no actuó como un presidente, sino como un dirigente
partidista.

Y es algo que no entiende o que entiende, pero no le importa,
Ya la historia dará cuenta de ello.
Mientras, aunque lo niegue, interviene, manipula, presiona a las

instituciones, esas a las que mandó al diablo ahora dice, de hecho
lo señala en ese video del sábado, que su dicho fue "al diablo con sus
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instituciones , no 'con las instituciones  todo a favor de su gobierno.
¿Y por qué no?
Si para eso es el presidente.
Mientras, a seguirse burlando de Caltfarén.
Total, para eso es el poder.

Vémonos:
¿Y la airs terrcfá en la CND H ?

Bisarlo Piedra Jtorra, hija efe Rosarle 'barra, quien jamás ha
encontrado al hijo que desapareció, lia sido un rotundo fracaso como
defensora de los Derechos Humanos.

Los alimentos hallados en la cocina del edificio del centro histórico no
representan un a fortuna, ciertamente, pero contradicen el discurso de
austeridad y de! llamado a comer frióles y maíz.

LaCNDH reconoció ya que ahí estaban los cortes que, sin llegar a valer,
insisto, una fortuna, sí representan una ofensa para millones, sí, millones,
de mexicanos que no tienen ni para tortillas.

Y todavía dicen que eran para un mes.
Que aclaren.
¿Por qué deben comer de los impuestos?
¿0 pagan por la comida?
Porque, con todo y el tope salaria] para que nadie gane más que el

presidente, no recibe menos de 50 mil pesos mensuales... que no gana el
90 por ciento de los mexicanos.

Queremos ¡a explicación.
altemofitmaxtiyalmes daJbsr'niMtmax
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Empieza el jaloneo
El Paquete Económico que
presentará hoy el secretario de Ha
cienda, Arturo Herrera, segu
ramente dejará muchos inconfor
mes, pero en donde se espera un
ajuste a la baja es en el presupuesto
solicitado por el Instituto Nacio
nal Electoral, que para 2021, con

el proceso electoral más grande
de su historia, aprobó un ante
proyecto por un monto de 20 mil
464 millones de pesos, cifra que
difícilmente pasará por la aduana
de Hacienda, ni de una Cámara

de Diputados con mayoría de
Morena El tema presupuestario
será sin duda un nuevo punto de

conflicto entre el presidente López
Obrador y el INE, y eso sin contar
que sigue abierta la pugna por la
consulta ciudadana que Morena
solicitará para el siguiente año.

Coalición de papel
Una cosa es que Gerardo Fernán
dez Noroña asegure que el PT man
tendrá su coalición con Morena en

el Legislativo y otra que realmente
la unión permanezca después de
que el partido guinda no apoyara
a su aliado en la búsqueda de la
presidencia de la Mesa Directiva en
San Lázaro. Es en los estados, nos

comentan, donde esta alianza po
dría empezar a desmoronarse. Este

último "desaire" se sumaría a una

serie de agravios de los cuales los
petistas se han sentido objeto por
parte de Morena, desde la falta de
respaldo a sus proyectos e iniciati
vas, hasta los pocos espacios que se
les ha venido dando al PT tras ganar
elecciones en coalición desde

2018. Por ello, en los próximos días,
algunas dirigencias estatales del
PT podrían anunciar formalmente
que al menos en sus entidades irán
solos en las próximas elecciones.
Atentos.

Récord en autorizaciones

A pesar de la contingencia sani
taria, nos comentan, en el Estado

de México, entidad más poblada
del país, las autorizaciones para
vivienda han alcanzado cifras

récord, gracias al trabajo conjunto
entre desarrolladores y la Secre
taría de Desarrollo Urbano

y Metropolitano mexiquense
a cargo de Andrés Massieu, y
sobre todo a la actualización de

reglamentos y procedimientos
impulsados por la administra
ción de Alfredo del Mazo que
simplifican algunos trámites
administrativos. Además del

componente social y de desarro
llo, los proyectos inmobiliarios y
la construcción podrían ser clave
para la reactivación económica.
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NUEVO ROSTRO TRICOLOR
Y VIENEN MÁS AJUSTES
César Garza Arredondo, hijo del
alcalde de Apodaca, César Garza,
se convirtió en el nuevo líder de

la Dirigencia Estatal de la Red
de Jóvenes del PRI Nuevo León,
posición desde donde tendrá que
redoblar esfuerzos para conven
cer a los jóvenes para que apoyen
las cartas de candidatos tricolor

para la elección de 2021. No la
tiene fácil, pero con el apoyo de la
estructura podría ser factor para
resaltar como dirigente.

Garza Arredondo sustituirá

a David de la Peña, quien dejó
el cargo y que ahora, nos dicen,
tiene el objetivo de convertirse en
candidato para la alcaldía de San
tiago por el tricolor y, además, sus
aspiraciones estarían respaldadas
por la alcaldesa de Guadalupe,
Cristina Díaz.

El hijo del alcalde Garza, nos
dicen, podría tener complicacio
nes para convencer a la milítancia
joven priista, pues el partido está
muy desgastado y muchos lo ven

como una posición política de su
padre y su grupo. Lo que llama la
atención es que en realidad no
tuvo competencia interna.

Veremos cuáles serán sus

principales acciones al frente de
la dirigencia de jóvenes, si será
proactivo, si decide mantener
la base que heredó de David de
la Peña o buscará incorporar a
sus más allegados. Llega en un
momento clave para el priismo en
Nuevo León, de cara a la sucesión

en la gubernatura y de inmedia
to se verá de qué está hecho el
nuevo dirigente juvenil.

VIENEN MÁS AJUSTES

No sólo las dependencias del
Ejecutivo del estado tendrán
que ajustar su gasto, también los
poderes Legislativo y Judicial y
los órganos autónomos ten
drán que apretarse el cinturón
debido a la caída de los ingresos
estatales.

Así lo dio a conocer la

Secretaría de Finanzas y
Tesorería General, encabezada
por Carlos Garza Ibarra en un
reporte publicado apenas el día
de ayer.

En el informe se detalla que
las arcas estatales dejaron de
ingresar 8.2 por ciento menos
de lo presupuestado para el mes
de agosto, lo que obliga a que
todos entes públicos tengan que
realizar ajustes en sus gastos, ya
que de no hacerlo no se podría
compensar el desplome en los
impuestos.

Entre los rubros más

afectados en materia de

impuestos, en el mes anterior,
está el sector de hospedaje, que
quedó 68 por ciento por debajo
de lo proyectado y los juegos con
apuestas y obtención de premios
con 100 por ciento, pues han
permanecido cerrados durante
la contingencia.

César Garza Arredondo dirigirá la Red de Jóvenes del PRI Nuevo León.
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Salida de
y|ffl Emergencia REPORTE

Quiúbole con... Mj , ' I
El neoliberalismo,
los conservadores I n. ,'nfV)®

y los fifís
El momento de hablarle a la chaviza *1f*ífS3i0^
ha llegado y qué mejor que explicar
los términos del momento para que ¡¡SSiMImL.
pueda haber mejor entendimiento
entre los jóvenes y los viejitos de la
casa.

Orgullo y juicio
¡Un novelón! Es la historia ficticia
de un presidente de un país que no %
existe y que vive empecinado en %
llevar a juicios a sus antecesores, 5/
pero necesita de aprobación
popular y para ello trama un
absurdo sondeo. °RGníkírP Y )

jfljRvideito habla VIDEITO
Desde selfies hasta conversaciones
privadas y fiestas entre amigos,
en este volumen, el exfuncionario
David León te enseña técnicas
de audio y video para grabar a i
tus amistades. Prólogo de Carlos
Ahumada. ÜÉ 1
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¿Recuerdan la propuesta del diputado more
nista Eleazar Rubio para que la difamación
volviera a ser castigada con cárcel —sí, sí, la
Ley Mordaza 2.0—?

Pues dicen que tan mal le fue a la fracción
con el tema, que lo obligaron... bueno, bue
no... que lo convencieron para que retirara la
iniciativa.

Una más que se turna a la comisión de...
¡puntadas que no vieron la luz!

Entre muchos otros aprendizajes, el 2020 ha
dejado claro que hay que cuidar mucho más
las amistades para que la miel de las campa
ñas... no acabe siendo la hiél en el Gobierno.

Cosa de ver lo que pasó en Huixquilucan
con el Alcalde Enrique Vargas y el Sindicato
Libertad.

En junio de 2018, el todavía candidato del
PAN tuiteó una flor a esta agrupación (diz
que) gremial. Sin más, agradeció a los agre
miados y sus familias por el apoyo que recibió
su campaña.

Después, ya como Presidente Municipal,
se rompió la relación y —¡obvio!— el mensaje
en la red social fue borrado.

Justo a tiempo, porque ahora el (ques
que) dirigente sindical, Hugo Bello Valenzo,
está detenido por secuestro y sus cuentas
congeladas por operaciones irregulares.

¿No será un espejo lo suficientemente
grande para ecatepec, que sigue tan herma
nado con esta agrupación?

Es pregunta que nomás no sabe mirarse.
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LA CUÑADA DE AMLO
Nunca he entendido esa manía que tene
mos los mexicanos por hablar con refranes.
Generalmente quien los usa cree que está
hablando con la sabiduría de Buda y que lo
que está diciendo es una verdad deslum
brante. Sí, lo sé: odio los refranes... pero no
pude evitar pensar en uno cuando vi la no
ticia de la cuñada de AMLO: lo que en otros
no puedes ver, en tu casa lo has de tener.

O lo que es lo mismo: dime de qué pre
sumes como honesto y te diré quién eres
como corrupto. Y es que resulta que allá
en Tabasco están tratando de ocultar un

gran escándalo de corrupción en el que, su
puestamente, está involucrada la cuñada de
AMLO, llamada Concepción Falcón, quien
está casada con Ramiro López Obrador.

Según lo que se conoce hasta ahora, a
la señora la acusan de haberse transado
¡¡¡200 millones de pesos!!!

Y ni modo de que ahora salga Andrés
Manuel a decir que no fueron sobornos, si
no aportaciones para el movimiento. Sería
demasiado cínico de su parte, inclusive vi
niendo de él mismo. Tal vez nos diga que
era una vaquita para comprar cachitos de la
rifa del avión. O, simple y sencillamente, tal
vez el presidente haga lo mismo que cuan
do balconearon a su hermano y no diga... ¡ni
Pío! Lo dicho: cae más pronto un hablador
que un cojo.
UNA PIEDRA EN LA CNDH
Ya sabíamos que Rosario Piedra no es
taba capacitada ni preparada para ser
presidenta de la Comisión Nacional de
Derechos Humanos. Lo que nunca nos
imaginamos es que le daría en la torre a
la CNDH en tan solo un año. Al momento

que lees esto, las oficinas de la comisión
están tomadas por familiares de vícti
mas de la violencia y grupos feministas
que han convertido el lugar en su cuartel
general. Ellas le llaman "refugio", pero la
realidad es que tomaron prácticamen
te por la fuerza el lugar. Y lo peor es que
lo hicieron porque doña Piedra ni pitcha,
ni cacha, ni deja batear. Cuentan que su
labor al frente de la CNDH ha sido un
auténtico desastre, que no atiende a las
víctimas, que sólo privilegia a sus cuates

y que, para colmo, se está despachando
con la cuchara grande no sólo con suel
dos y prestaciones, sino con lujos que se
supone que ya no están permitidos en el
gobierno. Apenas el fin de semana, las mu
jeres que ocuparon su oficina dieron a co
nocer unos videos en los que se ve cómo la
presidenta dé la CNDH goza de servicio de
chef particular y tiene a su disposición unos
jugosos filetotes que serían la envidia de Pe
dro Picapiedra.

Ahora lo único que falta ver es si Rosario

Piedra podrá resolver la crisis en la que me
tió a la CNDH o si, por el contrario, se con
vertirá en la piedra al cuello de la comisión
para que se hunda en el total descrédito.

LA BUENA NOTICIA
En medio de todas las malas noticias por la
crisis económica y las grandes pérdidas que
han registrado la mayoría de las empresas,
el fin de semana hubo una buena noticia.

Resulta que después de que el INE le negó
el registro al partido político de Margarita
Zavala y Felipe Calderón, las acciones de Ba
cardí subieron hasta el cielo. ¡Salud!

¡Nos vemos el jueves!
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PLAZA DE ALMAS
Si yo fuera diputado, Armando ¡Dios me
libre!, presentaría una iniciativa tendiente
a aplicar pena de prisión perpetua a cual
quier hombre que obtuviera el favor de
una mujer con una falsa promesa de matri
monio. Entiéndeme bien, tú que tantas ve
ces me has entendido mal: no estoy contra
los seductores. Estoy, sí, contra los burla
dores. Quien enamora a una mujer de igual
a igual, valido de su galantería, de su habi
lidad para el cortejo, ese hombre merece
mi admiración y hasta un poco vergon
zante mi envidia. Pero aquél que consigue
que una mujer se le entregue porque le ha
prometido casarse con ella, y luego de ob
tenida la presa la abandona, ese hombre
pertenece, en mi opinión, al ínfimo pel
daño de la escalera humana. Te digo esto
porque en uno de mis viajes escuché una
historia. Sucede que un distinguido señor,
pilar de su comunidad, fue a la cárcel acu
sado de un fraude millonario. Todos sabían

el fondo verdadero del asunto, y el hecho
se contaba como se cuenta una novela o,
más interesante todavía, una serie de Net
flix. Resulta que en los lejanos tiempos de
su juventud ese sujeto dio palabra de ma
trimonio a una muchacha, y valido de ese
antiquísimo artificio obtuvo de ella que se
le entregara. A consecuencia de tal entre
ga la chica quedó embarazada. A veces los
casados tardan en encargar familia, pero
los novios nunca: la cosa pega de Inmedia
to cuando las cosas se hacen al margen de
los convencionalismos. Y pasó lo de siem
pre: tan pronto supo que la muchacha es
taba esperando el hombre no esperó. Des
conoció al punto la palabra dada. Ella le
pidió, llorando, que le cumpliera la prome
sa que le había hecho. Él se negó. Le dijo:
"Así es la vida, nena", y se largó sin más. La
joven madre tuvo que afrontar sola el duro
trance, que cosas de aquellos tiempos la
avergonzó hasta el punto en que se fue de

la ciudad para ir a vivir en Estados Unidos.
Allá conoció a un buen hombre, se casó
con él, y con el tiempo lo ayudó a elevar
se de simple comerciante a dueño de una
empresa poderosa. Cuando después de
más de 30 años de matrimonio murió el
señor ella se dispuso a cumplir el propósito
que en secreto había alimentado toda su
vida: vengarse. Cambiada totalmente por
los años y hay que decirlo por la cirugía,
volvió a su ciudad de origen y estableció
un negocio con elevada inversión. Sin que
él la reconociera contrató a su antiguo bur
lador, ahora desde luego hombre maduro,
jubilado ya de cierto banco, y lo nombró
director general de la compañía. Luego le
puso cerca a una mujer joven y guapa que
buscó especialmente para el efecto. La
damisela le voló el seso al tipo y lo indujo
a distraer cuantiosos fondos de la empresa.
Una vez que el delito estuvo consumado la
dueña de la compañía denunció el fraude.

y el hombre fue a la cárcel. Ella lo visitó en
la prisión. El reo supuso, esperanzado, que
iba a obtener clemencia de su empleadora.
Entre lágrimas le suplicó que lo perdonara:
le habló del sufrimiento de su esposa y sus
hijos; se arrodilló ante ella rogándole que
retirara la acusación. "No puedo" le res
pondió fríamente la mujer. Y luego, claván
dole una mirada penetrante, le dijo: "Así es
la vida, nene. ¿Te acuerdas?". Entonces el
hombre se acordó. Ese mismo día la prota
gonista de esta verdadera historia arregló
la venta de su empresa y volvió a Estados
Unidos. El relato que acabo de hacerte no
tiene moraleja, Armando. Líbreme Dios de
impartir una lección moral. Soy el menos
indicado para andar por ahí moralizando.
Diosito se reiría de mí, y su competencia
más. Lo que quiero decir es que nadie se
va de este mundo sin pagar sus cuentas.
Así es la vida, nenes... FIN.

a facaton<ayahoo com.mx
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RED
COMPARTIDA
LAS "OCURRENCIAS
PARLAMENTARIAS"

El presidente de la Junta de
Coordinación Política Oucopo)
del Congreso de la CDMX, Víc
tor Hugo 1 abo, quiere mejorar
la calidad de las leyes y evitar

3as llamadas "ocurrenciasparlamentarias"
y así rechazar las iniciativas con fines elec
toreros, ya que el Congreso arrastra un re
zago de más de mil dictámenes Necesitan
un marco normativo actualizado, objetivo
y realista para garantizar viabilidad finan
ciera, asistencia!, educativa y seguridad
pública en la capital, además del bienestar
de los capitalinos. Hoy está pendiente la
actualización del marco normativo para
dar viabilidad a la CDMX.
Por cierto, están en la recta final

de la Legislatura y siguen sin
ponerse de acuerdo los coor
dinadores y vicecoordínado
res parlamentarios. Están en

problemas financieros y de organización,
con cargos acétalos y problemas impor
tantes en la gestión de los recursos, más
allá de la desconfianza mutua. ¿No hay
forma de que el Congreso local asuma el
compromiso y la responsabilidad a largo
plazo7 Ojo, les toca el análisis del informe
de la jefa ele Gobierno y la aprobación del
paquete presupuestal 2021.
Ojalá no se venga abajo la me

sa de seguridad minera, esta
blecida entre las secretarías

de Economía, Seguridad y
Protección Ciudadana, el

Servicio de Protección Federal, la Guardia

Nacional y los gobernadores, porque sirve
para prevenir y combatir los delitos cometi
dos contra las minas del país. Esa mesa la
dejó puesta Francisco Quiroga. exsubsecre
tarLo de Minería, porque se consideraba que
debía abordarse la inseguridad, especial
mente en las minas ubicadas en zonas leja
nas. Los que no saben que pasará con esa
mesa de seguridad sori los industriales y es
tán más que preocupados por ello.
Durante su cuarto Informe de

Gobierno, el mandatario de

Quintana Roo. Carlos Joa
quín. presentará los resulta
dos de sus acciones contra la

tormenla tropical "Cristóbal", Para apoyar
a los afectados por el desastre natural, se
otorgaron apoyos a 7 mil 800 familias de
88 comunidades, entregaron 11 mil 600
despensas, 3 mil paquetes de ropa más kits
de limpieza y aseo personal. Con la Sedeña
y la Semar establecieron puentes aéreos y
planes para sortear las afectaciones a más
de 329 kilómetros de caminos y puentes
dañados en el Caribe.
PD: La Industria Mexicana de Be

bidas (ANPRAC) sigue pelean
do contra la Llamada ley chata
rra. promovida por el vocero de
la pandemia, el subsecretario de

Salud. Hugo LópezGalell, hay argumentos
legales para la pelea. ¿Se van al amparo?
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DOBLE EFECTO
FUERA BARTLETT DE LA CFE
PATRICIA CARRASCO

En agosto de 2018, Martín Es
parza, líder del SME, celebró
la designación de Manuel
Bartletí al frente de la Comi
sión Federal de Electricidad.

Dos años después pide su salida, por re
presión en centros de trabajos.

El enojo es por muchas cosas. Vamos
a tocar el más reciente. La CFE presentó
tres denuncias penales contra el Comité
Central y miembros de! SME por robo y
despojo de centros de trabajo. Esparza
dice que esos bienes y muebles son de
ellos, pues los han recuperado en su lu
cha de resistencia.

El SME acusa que con policías estata
les, Guardia Nacional y policías privados
de la Comisión, en un "asalto armado y
militar", sin presentar orden judicial, to
maron las instalaciones del predio Li
neas Aéreas Norte en Tacuba; otro in
mueble en Toluca el 30 de julio y otro de
Lago Zúrích, en marzo pasado.

Esparza citó: "Si Bartlett está recla
mando esos inmuebles... se los regresa
mos, pero que la CFE firme el CCT con el
SME y se respete el derecho de antigüe
dad. Exigen su reinserción laboral". Peti
ción que parece imposible.

Alerta que se puede dar un conflicto
integremial entre la CFE y el SME, si no

se respeta el Convenio de Delimitación
de Zonas, Otra de sus demandas es la re

cuperación de la zona y material de tra
bajo, pues afirman que fueron despoja
dos por el SUTERM. que en 2009 violen
tó el convenio de limitación de zonas que
ambos sindicatos suscribieron en 2015.

En diciembre de 2016, el SME promo
vió una demanda contra el SUTERM en la

Junta Federal de Conciliación y Arbitraje
con número de expediente IV449/2016,
reclamando la vigencia del Convenio de
Delimitación de Zonas con el fin de lograr
la reinsercíón laboral de todos sus agre
miados en resistencia.

El pasado 4 de septiembre en el mitin
frente a la SPTS solicitaron la intervención

de la dependencia para exhortar a la 1FCA
a que dictamine, conforme a derecho, el
laudo correspondiente una vez que ésta
última dio por cerradas las instrucciones
procesales el 12 de agosto de 2020.

De acuerdo a los electricistas, el Conve
nio de Delimitación de Zonas representa pa
ra el SME la posibilidad de restituir el dere
cho al trabajo de sus agremiados, que fueron
víctimas de Felipe Calderón Hinojosa.

Tras diversas protestas en la JFCA y la
STPS, ahora sí, este lunes 7 a las 10 am se
reunirán con la titular de la STPS, Luisa
María Alcalde.
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Del Sanado, mayoría de
posibles gobernadores
Con el Imut dentro gue dio el Instituto

Nacional Electoral (1NE) al inicia del
proceso electoral para 2021, en

desde estarán en la roleta política algo asi
como 21 mil puestas de sleeeíán popular,
arranca una de las elecciones mis concurrí'
das é iitfeféíddteí dfe ta historia reciente de

nuestro querido México.
Del Senado de la República, saldrán la. ma

yoría de candidatos de Morena a las 18 gu
bernaturas que estarán en juego, y si quieren,
le apostamos una lana...
Pero antes déjeme platicarle de un tema

muy relevante que sucedió ayer.
En una reunión que ya se hizo habitual casi

cada quincena, como parte de la colabora
ción de los poderes de la timón, entre el jefe
del Poder Ejecutivo, Andrés Manuel López
Obrador, y el presidente de la Junta de
Coordinación Política, el senador Ricardo
Monreal Ávila, analizaron los temas de
coyuntura y que tienen que ver con el bienes
tar de la población.
Este tipo de reuniones generalmente son

para revisar la agenda legislativa y los avan
ces en la llamada Cuarta Transformación que
impulsa el piopio Presidente con el apoyo de
Morena en las Cámaras de Diputados y
Senadores.

Con esto quedan demostradas varias
cosas, corno lo señal a el propio Monreal

Matías Pascal

Ávila, que pese a la adversidad, la sensibili
dad y honestidad del Ejecutivo lograrán que
México salga adelante.
Vamos a retomar el tema iníciaL Les decía

que el Senado de la República siempre ha
sido un semillero natural de candidatos a

gobiernos de los estados, y asi lo ha señalado
en repetidas veces el senador líder de la

mayoría, Ricardo Monreal Ávila.
Por eso comenzamos por decirles que con

el banderado que dio el INE al inicio del pro
ceso electoral para 2021, arranca una de las
elecciones más concurridas e interesantes de

la historia reciente con 21 mil puestos de
elección en juego.
rodos esos puestos son importantes, pero

los más destacados son las 15 gubematuras
y del Senado saldrán cuando menos siete
candidatos de Morena.

Pero todo está en supongando, ¿eh? No lo
dé por hecho. Mire usted si no.
Por Chihuahua iría el senador Cruz Pérez

Cuéllar, quien ra por segunda ves;.
Por Guerrero iría el senador Félix Salgado

Macedonio, quien ya fue alcalde de Acá
pulso y sería su tercera búsqueda.
Por Michoacán, el senador Cristóbal

Arias, quien ya la buscó des veces y la terce
ra es la vencida, dicen.
Por Nayaril, estaría apuntado el senador

Miguel Ángel Navarro, quien también
haría sa tercer intento.

Por Sínaloa, el senador Rubén Rocha,
quien también va por sil tercera vez.
Por San Luis Potosí, está ya más que apunta

do el senador Primo Dcrthé, muy cercano a
las principales fuerzas de Morena.
Por Querétaro, la quiere el senador Juan

fosé Jiménez, pero se ha hablado mucho
de Santiago Nieto, titular de la U1F.
Por Huevo León, estaría, la diputada TatLma

Clonthier, pero tendrá que competir con el jefe
de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo.
Por Sonora, se habla mucho de HUtansc
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Oertes» secreta no de Segundad Pública
Federal, quien lleva años tratando de llegar.
Por Ti apeala, sería la diputada Loreaa

Cnéllar, quien ya fue alcaldesa de
TLaxcala, capital.
Por Zacatecas, ni mandado a hacer, iría

David Maaceal Ávila, quien ya fue alcalde de
Fíesiullo y es actual subsecretario en SADEÍL
Por Bajja California Sur, iría Víctor Manuel

Castro, exalcalde de La Paz.
Por Campeche, juflf! la eterna aspirante

Layda Sauaorea, actual alcaldesa de Alvaro
Obregón en la CdMx, en donde casi nunca
está, dicen los vecinos.
Por Colima, pues está muy cantado que iría

el diputado Mario Delgado, pero ahorita
üatá mny entretenido faaseaaáo ser presi
dente de Morena.
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Ayer Les comentamos que Los coor
dinadores deL PRD Ornar Ortega y
deL Partido Verde José Couttolenc

en La 60 LegisLatura deL Estado de
México no estuvieron presentes en
La toma de protesta de La Junta de
coordinación PoLítica, ni tampoco
en eL informe deL diputado Mau
rilio Hernández González Bueno

en eL informe tampoco estuvo eL
panista Anuar Azar, quien aseguró
que tuvo que atender un asunto
urgente, pero sí estuvo en La toma
de protesta. Estas ausencia fueron
muy criticadas por Los morenistas,
por Lo que eL coordinador de La
bancada perredista Ornar Ortega
saLió a acLarar (aunque más bien
a atizar eL fuego) que su saLida de
La sesión fue aLgo casuaL, que no
hubo doLo, aunque, comentó: creo
que tampoco me perdí de mucho,
ya que aL interior hay oídos sordos
a Las iniciativas presentadas por Los
demás grupos. De hecho Cristian
Campuzano Martínez, presidente
deL PRD en eL Estado de México,
giró instrucciones a su grupo par
Lamentario para que, en La discu
sión LegisLativa reLacionada con eL
proceso eLectoraL a verificarse en eL

2021, se impuLse eL estabLecimiento
de Lineamientos precisos y cLaros
a Los que se deberán sujetar todos
aqueLLos que aspiren a reeLegirse
como presidentes municipaLes o di
putados LocaLes, o aspiren a aLguna
regiduría o sindicatura, pero sobre
todo, que estarán vigiLantes de que
no se desvíen recursos.

Vaya vaya, todo parece indicar que
con eL inicio de Los tiempos eLecto
raLes, que arrancaron este Lunes a
niveL nacionaL, Los goLpes estarán
muy duros en La 60 LegisLatura,
pues parece que a La oposición eso
de reducir Las sindicaturas y regidu
rías no Los trae muy contentos que
digamos. Pero eL mensaje deL tituLar
de La Jucopo fue cLaro: Tienen
mayoría.

EL tituLar de La Secretaría de Sa

Lud deL Estado de México Gabriel

O'Shea Cuevas informó que se reto
marán Las consuLtas presenciaLes
de seguimiento en Las unidades deL
primer niveL de atención, primero en
Ecatepec, NezahuaLcóyotL y ToLuca,
y en Las próximas semanas se incre
mentarán de manera pauLatina, con
Las medidas de higiene requeridas.
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¡Que conste... son reflexiones!
* La moneda está en el aire
Sócrates A. Campos Lemus

OAXACA. MUCHOS NOS HEMOS IM PACTAD O POR LA VALIENTE ACCIÓN DE
AMLO. Pelear en contra de muchos años de corruptelas y poner en el banquillo de los
acusados, sea como sea, a cinco expresidente del país: Carlos Salinas, Ernesto Zedillo,
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, tendrá un impacto brutal en el país.
No es poca cosa eliminar a toda una época y terminar, porque sus acciones a eso les con
dujeron, a tener una fuerza en el país. Ellos cavaron la tumba del neoliberalismo, nadie les
obligó. Sus acciones dejaron que el pueblo encabronado y molesto por su entreguismo y
cinismo, condujera en un magistral golpe electoral el cambio que ha sorprendido a todos
los mexicanos, incluyendo al mismo presidente AMLO.

Pero ni tardo ni perezoso si algo tiene el presidente es una enorme experiencia en
la manipulación y manejo de las bases políticas y logra, antes incluso de que su organización
que él creo y controla: MORENA se consolide, poner las bases de lo que ha señalado como
el verdadero objetivo: EL CAMBIO DE SISTEMA y para allá va que vuela.

Sacar los trapitos al Sol de los altos niveles de corrupción y de los miles de millones
despilfarrados, robados o escamoteados de los fondos y bienes públicos pondrá en guardia
a la vieja guardia de la política nacional que de una u otra forma está relacionada con este
proceso y con su enriquecimiento. El mismo sector privado debe estar en serios conflictos
de poder y en extremar los lazos de poder con el actual gobierno, porque al conocerse
los hilos conductores de la corrupción y el saqueo todos, sin duda alguna, conducen a sus
centros, y si quieren guardar su equilibrio, lo mejor que deben hacer es mantenerse quie
tos y en silencio, tal como lo vienen haciendo, y ahora podremos entender las razones por
las que AMLO mantuvo esa relación con los que anteriormente eran considerados LOS
MAFIOSOS DEL PODER y ahora son considerados LOS ALIADOS DEL PODER, porque
si sabemos operar el cambio en paz, efectivamente será un ejemplo a nivel mundial de que
se pueden lograr cambios que se requiere en el mundo y sobre todo se puede fortalecer
el camino del desarrollo y la fuerza del país. Este sería el camino del cambio en paz y sin
las convulsiones y confrontaciones armadas en un pueblo, por ello la facción radicalizada
de Morena debe estar muy confundida y tendrá que entender que lo que busca AMLO es
un cambio en paz, y para ello, si es necesario, ellos, se pueden quedar en el camino, pero
es vital que la experiencia y el buen tacto de AMLO y todo el equipo de operación logren
realizar este proceso en paz y sin violencia. Si se logra será como lo hemos dicho, un gran
ejemplo mundial y esto impactará a muchos sitios.

Mantener las buenas relaciones con los poseedores de los medios de producción,
del comercio y las finanzas garantiza, sin duda, el buen camino y poder establecer un buen
equilibrio entre los factores de producción que sean la base para un nuevo modelo eco
nómico, político y social, y ahora sí, claro, que se requerirá de los teóricos que den forma
al proyecto y a la nueva ideología que no será sencillo de lograr. Si los grandes capitalistas,
empresarios, financieros y comerciantes quieren sobrevivir en un mundo que está a punto
de estallar y donde la violencia no resolvería nada y terminaría con su poder, el mejor
camino es el propuesto por AMLO, de una forma sensible y sin confrontaciones violentas,
con eficiencia y dentro de una soledad increíble pero que le brinda mayor fuerza en su
pensamiento y acción por ello, cuando habla de su valor moral no anda perdido, sabe que
ahora los mexicanos solamente confían en él y por ello su fuerza y poder pero no para
establecer una dictadura sino para modelar un nuevo sistema que garantice el bienestar
social y la mejor distribución de la riqueza. Esto es una revolución pacífica y no está en
los niveles de la violencia en que se dan normalmente los movimientos sociales, de ahí su
fuerza, poder y valor.

Cuando este proceso inicia, seguramente, despertará mucho enojo y confusión
en algunos sectores que reaccionan en un gran sentido visceral y por ello confunden y se
confrontan a lo tonto, manteniendo un desgaste de sus gentes y de los proceso del cambio,
por esa razón, cuando entran los factores de denuncia de los grandes saqueos, corrupcio
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nes y complicidades no están ajenos, muchos, de sus relaciones y complicidades y esto lo
deben entender porque si no, lo seguro es que la simple aplicación de la ley sin tener que
establecer venganzas inútiles, les podría llevar a la cárcel, sin duda alguna.

La cloaca y la mierda es tan grande que o sirve para hundir a muchos o sirve para
que sea el abono de un nuevo país y cambio, y en eso debemos reflexionar todos, lo que
también debemos evitar es el mantener una postura de adoración y culto de personalidad
para el presidente, hay que respetarlo y quererlo, hay que valorar su gran fuerza y valor y
empeño para el cambio, pero sin llegar al culto como en muchos países que llevaron a los
dirigentes a la ruina cuando perdieron el piso y creyeron que eran dioses. No olvidar que
el poder marea a los inteligentes pero a los pentontos los enloquece.Aquí no debe existir
el culto a la personalidad que distinguieron a muchos gobiernos que tuvieron buenas inten
ciones y que terminaron mal, con dictadorzuelos que al paso del tiempo también cayeron
y generaron conflictos.

Entender que un cambio pacífico, que mantenga a todos en paz es el mejor camino
para un cambio real, dejemos que la buena conducción sea base para la transformación y
que el esfuerzo de todos rinda pronto los resultados necesarios para salir del fondo y de
la enorme crisis que vivimos, para el bien de todos. Estamos ante una gran transformación
y en ella, todos salimos o todos perdemos, la moneda está en el aire...
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¿Guevarazo a la vista?
Dicen que, de acuerdo a como se observa el conflicto en la
CNDH, todo pinta a que la toma de las instalaciones del Cen
tro Histórico se alargará. Desde el primer día, las autorida
des capitalinas replegaron a la Policía para evitar cualquier
enfrentarniento conlas manifestantes. Y aunque no auguran
una réplica de la situación del auditorio de la UN AM, cono
cido como el Che Guevara, pero cuyo nombre oficial es Justo
Sierra, el cual fue tomado desde hace varios años, sí prevén
que se alargue. Así que a buscar otras oficinas para seguir
trabajando y que no los acusen de no hacer nada. ¿Será?

El pleito sigue...
Y a propósito de temas añejos, el pleito del presidente López
Obrador conFelipe Calderón, que tiene su origen en 2006,
aún está vivo y ha ganado terreno en la agenda nacional, a
pesar de la pandemia y la cantidad de fallecidos y contagios
por Covid19. Oj alá y las diferencias trasciendan pronto para
que el foco apunte a lo prioritario... aunque aún falta el fallo
del Tribunal Electoral sobre la resolución del INE de negarle
el registro a México Libre, y eso que es inapelable. ¿Será?

Por un presupuesto responsable
Hoy se entrega e proyecto de paquete presupuestal en la
Cámara de Diputados. Hay expectativa por los retos que se
enfrentan en 2021. Según algunos especialistas debe ser
re alista y tomar en cuenta el impulso a la economía, los retos
en salud y educación. ¿Será?

¿Un "falzati" en la Sader?
Alguien en el Gobierno federal debería avisarle al subse

cretario de Alimentacióny Competitividad, Víctor Suárez
Carrera, que es muy adecuado que, por cualquier vía, haga
público el título profesional que lo acredita como Ingeniero
Agrónomo por la Universidad Autónoma de Chapingo.
Lo anterior porque, según el curriculum que entregó en
su último encargo público —como diputado federal en la
LIX Legislatura—, el ahora funcionario federal tendría sus
estudios de ingeniería truncos desde 1975. No existenregis
tros abiertos de que el funcionario haya acreditado el grado
en los últimos años; por lo que, o Suarez Carrera ha sido
muy discreto con sus documentos de titulación o en la Sader
se pretende recrear el famoso caso de Fausto Alzati, mejor
conocido como "Falzati". ¿Será?

Cuarto informe en el Caribe
Este martes, el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joa
quín González, presentará su cuarto informe de Gobierno.
Como se adelantó en este espacio, el ejercicio se realizará a
través de plataformas digitales por la pandemia de Covid19,
yse destacarán temas relacionados conla reactivación
turística, la seguridad, los apoyos económicos y sociales para
enfrentar la pandemiay las acciones para remediar las afecta
ciones que dejó la tormenta tropical "Cristóbal". Nos cuentan
que el mandatario estatal presentará también los resultados
del Pacto de Unidad, con el que se lograron salvar más de
400mil empleos, así como del Plan Reactivemos Quintana
Roo, para el retorno gradual de las actividades productivas.
Seguro, uno auno se unirán otros mandatarios a este formato
de informe, por la seguridad de todos. ¿Será?
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Ordena el INAI transparentar información del paso exprés de Cuernavaca

El polémico Paso Exprés de Cuernavaca
vuelve a estar en el ojo del huracán, y
es que, tres años después de su inau
guración, la Comisionada del Instituto

Nacional de Transparencia, Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos Personale s (INAI)
Blanca Lilia Ibarra determinó que la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes (SCT) debe
entregar la versión pública de toda la documen
tación sobre las mesas de trabajo con vecinos de
las zonas afectadas por las obras de esta vialidad.
La construcción de este libramiento, de más

de 14 kilómetros de longitud, estuvo enmar

cada por múltiples irregularidades; lo mismo
hubo contratiempos con los propietarios de las
casas situadas a los lados de la autopista quienes,
entre otras cosas, denunciaron el rompimiento
constante de tuberías de agua potable; así como
el sobre costo de 73% que tuvo la obra, y que
ascendió a más de 2 mil 200 millones de pesos.
Aunque la puesta en marcha del Paso Exprés

estaba proyectada para 2016, esta se alargó por
espacio de un año, tiempo en el que se registra 
ron más de 80 accidentes viales que cobraron la
vida a 21 personas; uno de los accidentes más so
nados fue el ocurrido en julio de 2017, tres me
ses después de que el entonces Presidente Enri
que Peña Nieto diera el banderazo de arranque,
y en el que murieron Juan Mena López y Juan
Mena Romero, padre e hijo, al caer su automóvil
en un socavón de 12 metros de profundid ad.
Para la Comisionada Ibarra, garantizar la pu

blicidad de la información solicitada e s una condi 

ción necesaria para tener certeza de que el Estado
mexicano ha respondido por los d años que causó

el desarrollo de este proyectode infraestructura.
Tres años después y luego de la entrega de

documentos e información incorrectos, el INAI
ha instruido a la SCT a que haga pública la in
formación solicitada por un particular, de esta
forma las personas podrán determinar si han
sido efectivas las actividades que se instrumen
taron para reparar las violaciones a los derechos
humanos que derivaron de la construcción del
cue stionado Paso Exprés.

MÉXICO EVALÚAPRESENTAMAPA
DE VIGILANCIA DE LAS EPE

Este martes, México Evalúa, que dirige Edna Jai
me, presentará el Mapa de vigilancia del Estado
sobre sus empresas productivas (EPE); un diag
nóstico de las entidades del Estado mexicano que
tienen una función de vigilancia en Pemexy CFE.
Como es público estas dos empresas son consi

deradas porel Gobierno federal como "las nuevas
palancas de desarrollo" del país, las cuales reci
ben 20% del gasto público total. Sin embargo,

ambas sumaron pérdidas por más de 700 mil mi
llones de pesos al primer semestre del 2020y se
guirán igual si el Estado no mejora su vigilancia.
Nos dicen que este documento se centra en

tres debilidades del Gobierno corporativo de
las EPE: 1 política de propiedad, 2 tratamien
to que se le da a las empresas estatales como
jugadoras en el mercado y 3 responsabilidad
empresarial, particularmente las políticas para
prevenir corrupción e impacto socio ambiental.
Si consideramos la relevancia que estas em

presas tienen para el Gobierno, es todavía más
pertinente conocer el nuevo entramado de ren
dición de cuentasyqué tanefectivoes.
Habrá que estar atentos a lo que se presente

el día de hoy.
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¿Cuanto medirá el triunfo de Morena en 2021?

Discrepo de Ja idea de que a Morena
le favorece la negativa de registro
a México Libre.

Por el contrario, la competencia
que aportaría el partido en debate de Marga
rita Zavala y el expresidente Felipe Calderón
permitiría que la democracia cristiana reen
contrara una identidad. Y, necesariamente,
pasaría por la división del voto conservador
convencional católico y el más o menos liberal
que habita todavía en el PAN.
Si hubiera de pensarse en un beneficiario

de la ausencia de registro a México Libre sería
el PAN. Ha existido unabuena relación de ese
partido con un segmento de los consejeros
delINE.
Así que, primer punto: a Morena no le des

favorece que haya más competidores.
En lo que respecta a Morena, me parece que

haymuy pocas dudas íundadasysustentadas
con percepción aprobatoria y demostrable
por encuestas en las que se observe una pérdi
da catastrófica de opinión.
Nada esencial ha trastocado la hegemonía

del partido en el Gobierno pese a las docu
mentadas sutilezas de que "hay contradiccio
nes" o "desencanto". Cuando éstas se indican,
no son acompañadas de alguna referencia
ética o programática importante representa
da por una dirección política alternativa.
El Gobierno carece de adversario creíble

incluso para el presunto "frente" contra el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor y suponiendo que los gobernadores
que salieron ayer de la Conago tuvieran
influencia y representatividad nacional
considerable.

Por lo tanto, podemos apostar libremente
a favor de la confirmación del predominio
morenista. En lo que respecta ala vida interna
de Morena es donde existe el más interesante

proceso de confrontación y reconstitución de
alianzas.
Es ahí donde debería observarse cómo den

tro del partido en el poder se está procesando
la configuración del proyecto político que
seguirá al de AMLO y que tiene frente a sí las
dos grandes opciones inclinadas en diversa
proporción hacia izquierdas convencionales
o más revolucionadas en consonancia con el

comportamiento de la política global, progre
sistay de innovación.
Ayer inició el mayor proceso electoral en la

historia de nuestro país. Culminará el próxi
mo 6 de junio de 2021. Se renovará laintegra
ción de la Cámara de Diputados del Congreso
de la Unión, concurrirán elecciones locales en

las 32 entidades del país. Además de las 300
diputaciones de mayoría relativa y200 de re
presentación proporcional anivelfederal, el 6
de junio de 2021 estarán en disputa electoral
15 gubernaturas, mil 63 diputaciones locales,
mil 926 presidencias municipales, dos mil
122 sindicaturas, 15 mil 107 regidurías y 635
juntas municipales, que implican un total de
21 mil 368 cargos de elección popular.
Cabe entonces destacar que, dadalaausen

cia de liderazgos adversariales conreputación
nacionales, la elección del 2021 será históri
ca, para irritación previsible de los adversa
rios semicoaligados del partido gobernante,
específicamente porque se verificará en qué
medida ratifica al grupo en el poder.
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Turbulencia
en la elección
2021
La carrera electoral intermedia, co

menzó formalmente ayer, serán
ocho partidos políticos los que po
drán postular candidatos. Siete ins

titutos políticos que ya contaban con registro
(PAN, PRI, PRD, PT, PVEM, MC y Morena) y
se suma reestrenando registro que el Conse
jo General del INE le dio con una cerrada vo
tación de seis votos a favor y cinco en contra
el Partido Encuentro Solidario.

El viernes cuatro de septiembre, en sesión
virtual, elConsejoGeneraldelINE, sólootor
gó un registro, con seis votos a favor y cinco
en contra, a la organización Encuentro Solí
dario (PES) que recupera su status de parti
do político. En esa sesión, Lorenzo Córdova,
consejero Presidente, cuestionó 18.8% de
los recursos empleados por las organizacio
nes que pretendían obtener registro de par
tido político, convocó a defender el Estado
Laicoy precisó que la autoridad electoral "no
re gala registros a nadie".
La resolución del INE lo llevará a otra pis

ta, las impugnaciones ante el TEPJF que de
inmediato anunciaron Felipe Calderón de
México Libre, quien en Twitter señaló que
el prestigio del INE está enjuego y con ello la
democracia; Fernando González Sánchez
de Redes sociales progresistas, vía mitin di
gital defendió a su organización y señaló
que no aceptan intrigas disfrazadas de de
bate públicoy Gerardo Islas de Fuerza Social,
acusó a Lorenzo Córdova de atrepellar la
Democracia en México.

El INE enfrenta el reto de organizar la
elección más importante de los tiempos mo
dernos, al mismo tiempo la elección de la

dirigencia de Morena y ahora la defensa
ante el Tribunal Electoral sobre la certeza del

procedimiento para otorgar o no registros de
partidos políticos.
SUSURROS

1. Hoy Arturo Herrera, Secretario de Ha
cienda entregará a la Presidenta de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce
María Sauri el Paquete Económico 2021. No
habrá sorpresas, tanto el titular del Ejecuti
vo como sus funcionarios de Hacienda han

reiterado que será un presupuesto austero
y que los principales rubros a atender serán
salud, protección social e inversión pública.
Y ya nos precisaron que para el próximo año
no hay "guardaditos". Ahora queda en el
campo de los legisladores para su discusióny
aprobación. El reto que vivimos es enfrentar
las emergencias sanitariay económica.

2. La empresa APP ArriagaTapachula,
fue designada por la SCT, para la rehabilita
ción y conservación de la carretera costera
No.200, en el tramo de Arriaga a Tapachula,
en Chiapas, que gobierna Rutilio Escandón,
la cual es la principal vía de comunicación
entre México y Centroamérica. Específica
mente se rehabilitarán487 km equivalentes
en dos carriles de circulación por sentido, se
sustituirán aproximadamente 1,400 obras
de drenaje, colocación del señalamiento
vertical, defensa metálica, dispositivos de se
guridad, la conservación de 200 estructuras,
la limpieza de la superficie de rodamiento y
deshierbe del derecho de vía. Asimismo, la
obra ha generado 1,760 empleos directos y
más de 3,500 indirectos.
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La CNDH, una Piedra en el camino de López Obrador
El Senado se ofreció a mediar entre

los grupos de mujeres que tienen
tomada la sede de la Comisión Na

cional de Derechos Humanos y la
presidenta del organismo, María del Rosario
Piedra Ibarra.

Los senadores de oposición quieren que
comparezca a la brevedad para que explique
cómo es que la situación escaló a tal punto.
Morena, hasta ayer, no había firmado la

petición para que la señora Piedra acudiera
a rendir cuentas pero entre los miembros de
la fracción mayoritaria reconocían que su
nombramiento "había sido un error".

Y es que la presidenta de la CNDH no ha sido
empática con las víctimas de algún delito y ha
guardado silencio en los casos de abusos co

metidos por servidores públicos cuando tenía
que haber salido a defender a los ofendidos.
El colmo fue que las mujeres que tienen

tomas las instalaciones exhibieran un re

frigerador cuyo contenido es digno (o era)
de cualquier funcionario o empresario fifí
cuando su discurso ha sido el de la "austeridá

republicana".
Mantener a la señora en el cargo le costará

al Gobierno mucho más que darle las gracias
y reponer el proceso, tan impugnado ya se ve
que conjusta razón.
Porque como están las cosas, ni siquiera

Alejandro Encinas podrá resolver el pro

blema que se ha dejado crecer por la falta de
resultados enla protección de los derechos de
las víctimas, a pesar de que este Gobierno se
presume como humanista.
¿Se va o no se va?

Nada malleiráalresucitado Partido Encuentro

Social (PES) bajo su nuevo nombre Partido En
cuentro Solidario (PES2) enloquerestadelaño.
Ayer el INE le asignó un presupuesto, para

lo que resta del año, por 32 millones 168 mil
638 pesos para su financimiento ordinario

más 1 millón 809 mil 478 pesos de financia
miento para actividades específicas.
Poco más de 33 millones de pesos que ser

virán para comprar, perdón, para buscar aso
ciarse nuevamente con Morena de cara a la

próxima elección.
Para el debate quedó el registro de la dis

cusión sobre si un partido con origen con
fencional debe o no poder participar en las
elecciones.

Ahora esperemos que sí de verdad sus líde
res son evangélicos y siguen las enseñanzas
de Jesucristo, el dinero lo ocupen para ayudar
a los necesitados y no para ayudar a sus millo
narios dirigentes.
En las redes sociales circula desde el domingo
por la tarde la versión de que el presidente
municipal de Macuspana, Tabasco, renun
ció al cargo no por enfermedad sino porque

se le investiga por un posible desvio de 200
millones de pesos que habría realizado en
contubernio con la síndico de la hacienda

municipal, Concepción Falcón.
La nota es que la señora Falcón es cuñada del

presidente López Obrador, esposa de Ramiro

López Obrador, hermano del mandatario.
Por divesos medios se trató de confirmar la

información que huele a fake, porque no cree
mos que, dadas las circuntancias en las que se
ha visto envuelta la familia presidencial, se
cometiera un error de semejante magnitud.
Ojalá seafake.

Diez gobernadores dejaron la Conferencia
Nacional de Gobernadores como se había pre
visto; uno del MC (Jalisco), un independiente
(N.León), dos del PRI (Coahuila y Colima),
uno del PRD (Michoacán) y cinco del PAN
(Chihuahua, Tamaulipas, Durango, Aguas
calientes y Guanajuato).
Todos, de la llamada Alianza Federalista.
Falta conocer la decisión de los panistas

Carlos Joaquín González, de Quintana Roo,
y de Francisco Domíguez, de Querétaro,
que si bien no forman parte de esta Alianza,
sí forman parte del GOAN, el grupo de go
berandores del PAN, que tienen los mismo
propósitos que ahora mandatarios estatales
independientes.
La Conago se desintegrará.
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Venganza contra Elba y Calderón... 14 anos despues
E ¡mensaje presidencial es claro.

Catorce años después del supues
to fraude de 2006, han caído dos
enemigos de ya saben quién:

Felipe CalderónHinojosa, beneficiario de
aquella elección cuya manipulación nadie ha
demostrado.

YElbaEsther Gordillo, quienfue exhibida
en una plática con el gobernador tamaulipe
co Eugenio Hernández.
Es la principal demostración de aque

lla burla electoral (¿?) por la cual pagaron
muchos.

El país con una toma del principal corredor
económicoy comercial del país, ZócaloFuen
te de Petróleos.

El entonces consejero del Instituto Federal
Electoral (IFE), Luis Carlos Ugalde, por ce
ñirse a la ley y los acuerdos votados con apoyo
de los partidos.
No se daría el triunfo a ningún presunto

ganador si la diferencia era menor a un punto
porcentual, se convino entonces.
Y el sistema político mexicano con aquella

declaración revivida el sábado pasado en un
momento crítico:

\Al diablo consus instituciones!
PAZ SEXENAL ALIÑE

El sábado, desde su rancho La Chingada an

tes San Judas Tadeo porvoluntad de Andrés
López Ramón y Manuela Obrador Gonzá
lez recomendó a Felipe Calderón acudir a
quienes lo acompañaron en 2006:
"Que le ayudeny que salgan a la calle aprotes
tar pacíficamentey que sino hayjusticia en Mé
xico que vayan al extranjero allá a Washington,
donde está la OEA.
"Que no vayan a Nueva York porque allá está
la ONUy (Genaro) GarcíaLuna.
"Pero que sigan luchando como lo hicimos
nosotros, no hay que rendirse cuando se lu
cha por una causa justay se tiene la conciencia
tiwiquila".
El video es público y ya saben:
En votaciones separadas, están vengados

dos personajes de aquella historia: Felipe
Calderón y Elba Esther Gordillo... ¡ Maños
después!
Lo demás lo debe tener asimilado el Ins

tituto Nacional Electoral (INE) de Lorenzo
Córdova:

".. .imagínense los comentarios en la sentida
redes sociales: ¿ cómo iba el INE a otorgar el re
gistro del partido (México Libre)... ¡Se acaba
elINF.r.

Tal vez así ganó paz sexenal ese instituto.

ESTADOS AL GARETE

Ayer se consumó lo advertido aquí:

La decena de mandatarios aglutinados en
la autoallamada Alianza federalista deci
dieron abandonar la Conferencia Nacional de

Gobernadores (Conago).
Lo hacen en momentos críticos, cuando se

necesita unidad para arrancar a lafederación

un cacho más de comprensión, de recursos y
de apoyo ante la crisis económica.
Más federalismo, pues.
Al margen de la decisión de ellos José Ro

sas Aispuro, Enrique Alfaro, Silvano Au
reoles, Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, José Ignacio Peralta, Miguel Ángel
Riquelme, Jaime Rodríguez y Diego Sin
nue, seguirá el esfuerzo en pos de la Conven
ción Nacional Hacendaría (CNH).
Es la única vía para quitar centralismo y

discreción al Gobierno federal en el reparto
del erario, pues sólo convida 20% a estados
ymunicipios.
La primera cita será el jueves y la convo

catoria del presidente de la Conago, Juan
Manuel Carreras, es universal.
Asistirán quienes acepten, pero los acuer

dos serán institucionales con la Secretaría de

Hacienday Crédito Público (SHCP).
O sea, los potenciales beneficios pueden

no llegar a los estados de aquéllos: Duran
go, Jalisco, Michoacán, Tamaulipas, Colima,
Coahuila, Nuevo LeónyGuanajuato.
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• Cubernatura de NL, enjuego. Tras el destape de
Ildefonso Guajardo quien busca arrebatar la candidatura
del PRI al alcalde de Monterrey, Adrián de la Garza, ya
hay quien ve más que ganador al tándem formado por el
senador panista Víctor Fuentes y Luis Donaldo Colosio,
de MC, quien iría por la alcaldía regia. Aún falta por de
cidir los candidatos, pero la unión de panistas y naranjas
podría prender una campaña en la que aún está por ver
qué carta juega la ex priista Clara Luz Flores.

• Zoé Robledo está ajustando la atención a los derecho
habientes del IMSS, sobre todo ahora que la pandemia
modificó todo el esquema del sector salud. Sin embargo,
es necesario hacer ajustes en la materia, porque muchos
pacientes registraron rezagos en la atención. Este martes
se conocerá el plan.

• Rosario Piedra sigue sin poder solucionar la protesta de
familiares de víctimas. Nos cuentan que incluso podría
entrarle al quite otro actor político porque nomás ven
que la presidenta de la CNDH no da una.

• Irma Erendira Sandoval encabezóun foro en la SFP

donde hablaron de neoliberalismo, de "periodismo mi
litante" (aunque usted no lo crea) y otros "temas" como
la llamada "infodemia", con el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell Jenaro Villamil, la directora del
Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla... en esas andan. ¿Y
la cienciay la pandemia por Covid? Bien, gracias.
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El novio tóxico
de Felipe
¿EN VERDAD CALDERQNZAVAU
CREERÁN QUE SON OPOSICIÓN?

Escuchar a Margarita Zavala asegurar
que #MeximLibre es la verdadera oposi
ción de este país me hizo soltar tremen
da carcajada al ver su video exponiendo el
"maltrato" que le ocasionó el INE al 110 re
gistrar su partido,
No me puedo imaginar la cantidad de

hipocresía que destila su familia hacién
dole creer a sus allegados que son "hones
tos" y que su manera de gobernar siempre
fue transparente cuando la realidad es
completamente distinta.
Me pregunto si en estos andares de la

vida, aún existen militantes del clan Cal
deronZavala que crean en sus mentiras
bien estructuradas para hacerle creer a

unos cuantos incautos que ellos son el
verdadero cambio de este país.

¿Acaso ya se le olvidó a Margarita que
su esposo ocasionó el peor bache de vio
lencia y muertes en el 2008?
Un Felipe Calderón carente de senti

mientos que buscó en el alcohol su mejor
compañero en vez de procurar sanar esa
salud emocional que lastimó de manera
constante a nuestra nación.

Una Margarita Zavala que fue cómpli
ce de muchas decisiones de su marido y en
vez de marcarle el paso como bien lo hizo
durante años sacándolo de diversas canti

nas entre burla de meseros; permitió que
manchara su sexenio con diversos pasajes
nada decorosos para ambos.
Quién los lastimó tanto en su ado

lescencia para hacerles creer semejante
mentira hacié radoles creerquesu relación
tóxica con México es lo mejor que pudie
ron tener en sus vidas.

México se ha convertido en la novia

maltratada, masoquista, insegura que ca
da seis años cambia de relación; a veces se
encuentra una pareja que la quiera; otras
se enfrenta con el novio tóxico, alcohóli
co y machista que solo la usará durante
unos días donde después de terminar la
relación regresará rogando para volver
lo a enamorar pero México ya no lo quie
re de vuelta!
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Iü TV nunca podra
sustituir al maestro

EL INGENIO Y EL AMOR A LA

DOCENCIA SON INDISPENSABLES

Dando tumbos al por mayor y bajo una la 
mentable improvisación, hace un par de
semanas, inició un complicado ciclo esco
lar en condiciones para todos desfavora
bles. Las clases se han impartido a través
de la televisión ¿te manera preferente, pe
ro con gran decepción hay que reconocer
su absoluto fracaso.

La tv no ha sido el vehículo adecuado

para desarrollar el trabajo escolar, pues
to que se le ubicó como el fin y nunca co
mo lo que debe de ser, un medio, jamás
podrá sustituir aun maestro, podrá con
vertirse en un buen apoyo, pero ha sido un

error marginar la actividad de los docen
tes, quienes no han sido tomados en cuen
ta y mantienen un sinnúmero de dudas
puesto que muchos de ellos, no han teni
do contacto con sus alumnos y en ese te
nor, el año escolarha tenido un mal inicio.
Son los profesores quienes deben mar

car la pauta, considerando las condicio
nes particulares de cada escuela, de cada
familia y de cada estudiante; en algunos
planteles se pueden tener herramientas
electrónicas apropiadas para intentar dar
las clases de manera virtual, pero es claro
que en la mayoría de escuelas y hogares,
no hay condiciones adecuadas, por lo que
deberían operar otros mecanismos didác
ticos, sobre los cuales, solo tos educadores
los podrían considerar,
Es urgente, insistimos, que los maes

tros tomen el papel protagónieo que les
corresponde; en cada institución edu
cativa, en reuniones de planeación ade
cuadas, deben ser quienes propongan y
decidan que hacer para que sus pupilos
obtengan el mejor conocimiento y acredi
ten plenamente cada materia, a pesar de
las difíciles condiciones que enfrentamos.
Que sean los formados en la Escuela

Normal, quienes retomen el control y el
manejo de la educación de México.
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¿Felipe de Jesús,
« de San Genaro?
MAESTRO, ELJNE PIDE RESPETAR REGLAS EN
EL PROCESO ELECTORAL 2G202021

Pero que ya no se deje sorprender por los vivales
de la política que robaron y pretenden seguir vi
viendo pegados indefinidamente a la ubre estatal.
Calderón acusa injusticia a México Lilire con
video de firmas y aportaciones.
Haiga sido como haiga s ido, el INE votó y a Felin
fle lo sacó (y esperemos que el Tribunal Electoral
ratifique la decisión).
AMlil recordó que FOI comulgó gn misa an
te Benedicto XVI, y afirmo que "basta de hi
pocresías"
Hasta su nombre delata su beatitud: Felipe de Je
sús, que más bien debería ser de San Genaro»
Obrador celebró la cancelación de más de SO
cuentas de Facdboob que con fake news ata
caban asa gobierno.
Son noticias falsas, pero ideadas por delincuen
tes cibernéticos muy reales, amparados en el
cobarde anonimato y con capital de oscura pro
cedencia.

Muñoz Ledo dijo tjue dirigirá a Morena si hay
una candidatura de unidad.

Que don Porfis espere sentado: si de algo adole
cen los aspirantes a la dirigencia desde hace casi
dos años, es de unidad.
La Universidad de Washington prevé para
enero hasta 157 ™il muertos por Covid19 en
México.

¿Y de su país no dijo nada?,. Ver la paja en el ojo
ajeno, cuando se tiene una enorme astilla en el
propio
Gurú, ¿la frase del día?
Sana sana toda la semana, con cubrebocas hoyy
mañana...
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Doctrina de la derecha
es la hipocresía

El que se paso de "rosca", fue el Ricardo
Sheffield Padilla, al decir que el presidente
Andrés Manuel López Obrador (AMLO), que
trae la agenda al día. Y es que, los invitados
de Palacio Nacional deben de saber que al
mandatario no se le va nada, como lo dijo el
mismo hace uno días, a diario tiene revisiones
con su gabinete de salud, seguridad,
programas de bienestar, con todas las áreas,
Hoy el Ejecutivo Federal le pidió al titular

de Quién es quién en los precios de los
combustibles, informar sobre la nueva norma
para que se den los litros completos; Sheffield
se quedó parado a lado de su silla, mientras
el presidente daba toda la explicación sobre
la nueva norma, él solo movía la cabeza,
afirmando lo que su jefe decía a los medios de
comunicación.

También es el caso, que ni los tuits de
los expresidentes se le olvida. Este lunes
criticó que Felipe Calderón celebrara que se
le impidiera al act ual Gobierno hablar del
Papa en un spot del Segundo Informe de su
administración, cuando el exmandatario

comulgo siendo jefe de Estado.
"Ayer retuitea Calderón un mensaje

donde se celebra que me hayan impedido
hablar del Papa Francisco, cuando él
siendo presidente va a una misa que tiene
un Papa y comulga siendo jefe del Estado
mexicano", comentó.
El presidente recalcó que a esto se le puede

considerar como hipocresía, lo cual, dijo, es
una característica del conservadurismo.

"Eso es lo que caracteriza al
conservadurismo. Por eso hablo de la

hipocresía del conservadurismo, es
un distintivo. Decía Monsiváis que la
verdadera doctrina de la derecha era la

hipocresía", agregó.
Andrés Manuel López Obrador aseguró

que no le preocupan las críticas de los
conservadores pues tiene su conciencia
tranquila, además, dijo, está acostumbrado
a los ataques pues se formó en la lucha
social.

Así que ni un tuit, ni una frase se le va al
Ejecutivo Federal.
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RADICALES DE LA LINAM AHORA EMBISTEN
CONTRA LA CNDH
*Cosas de la "casualidad". Nos comentan que
l11. i el el cc >]ccti\í) íie i i i l i jeres ra«I k^lcs ci VA^_k_
JT^tviN ic it )n} as íns la la ck'iies de la y!tad ele r_i"lf_> ^ f"> íí¿?_
11 ílra s. deja L\ 9 seis Meses. se encuentran
ahora haciendo de las suyas entre quienes han
ocupado la sedeJaCojpisiónJ^
Humanos (CNDH), que preside Rosario Piedra ¿barra

ítA Aí k i ^111 ( j ^ j y p! í". kl «íl ^ t"Í\ ¡/Ui t i es el e l a
Cormsióñjjye.depor sí.se .veía poco,^

1c>'1 s! ^ ah_ kA i a
al diálogo y al acuerdo, y juegan con d tiempo para
entorpecer^ .empantónar8_OTa^r._._.

¡LA BUENA NOTICIA ES QUE YA HAY ACTAS
DE DEFUNCIÓN!: LÓPEZGATELL
•l '.n qué nivel nos encontramos en la tragedia de
I§.PMdemla.por Covid19en.Mfeíeo eon casi 68
mil..muertos; oficialesy oy^QS M
e*per u >s de la l "^M^yuc el. suteee re lar io d eSa lud,
Hugo ¿ojpe^Gatdlt consife
1 1 í?_ . A: ?_r^ T' '!) ' Á r'11.'' _í f j _l_ . _C_! 5i'_

california, Estado de Mij&dco y CDMX. Leíalo más d
í^odo sepulujreroL^ueelcientíncq.
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HAY VIENE EL LOBO... NOS CUENTA
SHEFFIELD
•Azuzado por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, el titular de la.Procuradurm^
Consumidor (Profeco), Ricardo SheíTield Padilla,
advirtió que no habrá otra prórroga —luego de
dospareeequ.e la .tercera aún muchos la esperan—.
PAÍS.^y.e entren, en vigor lasl.d^nue\§s.£ormas.
Oficiales Mexicanas CNDM) para garantizar que a
los consumidores de gasoiinas Íes despachen iitros
de a. litro en todos. semeios del pafe
Procuradorlos^.gasolmeros haii dicho qu
pueden cambiar sus bombas para que funcione ei
nuevo software, pero él afirma que el tiempo va pasó y
el cambio"ya.se.logró"..No máSj.en octubre
expendedores deberán cumplir con jas nuevas NOM.
Buenoíaltai un .mes,..espereinos, en el úk
siempre llega. una.."ka.qeüta"y.la baja
combustibjes por la inacUyidad

LA IGLESIA LAVA SUS TRAPOS SUCIOS
EN CASA
•Apenas el domingo el papa Francisco aseguraba que "el
chismeesunapestepeor £ue el cqrqnayi^
A.?^9Íysr.Í9AProbÍemas de laIglesia.católica apunas
cerra tía s. V ayer, el poní í [ice aceptó la di misión de
Michel Mulloy, un obispo estadounidense que acababa

recibir a.principios de: agosto una.m^
supuestos abusos sexuales a un menor perpetrados i?or
e!.sacerdqle;.á principios dejos años 80.
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NUEVAS CARAS
•Quien apareció nuevamente en el legislativo
local fue Femando Cuéllar, ahora como nuevo
Secretario.Técnico> deJa junte cíe Coo
PolMca.del.Congreso deJa Ciudad. Callar
Reyes fue djgjutado por la entonces Asamblea
Legislativa "de 2ÓÓ9 a 2012 y también legislador
federal entre 2012 y 2015, en ambas ocasiones
por Azcapotzalco; sin embargo, su experiencia
legislativa no fue suficiente para evitar que
cometiera su primera pifia al pedir que en
su primera votación solicitara que todos los
integrantes de la Junta emitieran su voto,
cuando solamente lo hacen los coordinadores.

SOLICITAN DEFINICIÓN
* lp d i p.uta tía. del PYJ ;.NjA les sandra Roj o,
spi|citó a la Jucopo que la.Coimstón de Medio
Ambien te sea asignada n ueya m en Le al partido
del Tucán,. esto debido a_gue "e^_comsiónha_
.?Ídppresidida_Mstóricam^te^or_el jfórtido_
Ye!íie'.'.yse encuentrai anualmente ocupada
legalmenteporuna.diputada sin parteo.
Además, solicitó que se pronuncie sobre el
estatus del PVEM en el.Congresoya que la
Ley no prevé el caso de un partido que sigue
existiendo y que tiene representación, flero que
no alcanza el número de instadores requeridos.
Esto después de la salida de la diputada Teresa
Ramos.

DEFIENDEN AL VERDE
•Aunque el Partido Verde tuvo un reconocimiento
como fracción parlamentaria al inicio de la
legislatura, después de perder el número de
lc.tt!.sl^[°.r.c.s. estaí>jecidos: en la 1 ;ev pa ra ser

' A I A'_1 K !í?_
sido disuelto; sin embargo "al no realizarse la
disolución, la fracción sigue existiendo; ya que
no existe un acto jurídico que atente contra la
existencia de esa bancada", señaló el diputado
Joige Gaviño, por lo que la .lucopo analiza
poner a consideración del Pleno del Congreso
de la Ciudad, quesejeperniita eniitir un
posicionamiento durante el Informe de la jefa de
Gobierno.

GLOSA INCOMPLETA
*í^ara.laElp^.deU.nformedel .segundo año del
CpWerno de ja .Ciudad,.en.el.Congfesolocal
se considera para comparecer ante el pleno
L! feamente al secreLark) de (;pbi tpnpJosé
Alfonso Suárez del Real y al secretario
de Seguridad Ciudadana. No obstante, el
djPP tad< > .de'. Gayiñ<>h sol ici tó
flue.se ineprporaraa .lasSearetan^
Economía, la Fiscalía General de Justicia,
además de la de Finanzas, ya que ésta última ni
siquiera estaba considerada para comparecer
en comisiones. Al final, la solicitud no fue
aprobada por la junta y solo con
origina Imente propuestos.
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La consulta. El derecho
colectivo a la memoria
Nos eiiseñciron que la democracia és el ejercicio de salir un día cada 6

o 3 añosa volar y que en el momento desollar la papelera en la urna
lermina él irabajo del ciudadano. Después dé eso, él ganador de la
elección era libre, investido de la impunidad del poder, de hacer
lodo lo posible para enriquecersey enriquecer a Su grupo político.
La: consulla popular planleadapor el presidente Andrés Manuel

López Obrador tiene Como objelivO saber qué opina.el pueblo sobre
la posibilidad di enjuiciar a ex presidentes de México; además, de que es un ejer
cicio para empodérar a los ciudadanos y hacerles saber que 'no tienen qué esperar
a que los poderes públicos decidan proceder penalmente o no, ya que cuenten con
los mecanismos para hacer valer su voz y exigir qué se haga justicia. Vivimos el
tiempo fié crear una nueva democracia, de informar que el papel fiel Ciudadano sé
extiende a la vida cotidiana y que sus decisiones darán sentido al país.

L! Consulta Ciudadana sirve para que las autoridades sometan á consideración
de la ciudadanía (por medio de preguntas directas, loros o algún otro instrumento
de consulta), cualquier tema con un gran impacto én los distintos ámbitos temáticos,
sectorial y territorial en la capital.

Por esto, para la democracia mexicana es Vital qué sé realice una. consulta ciu
dadana para enjuiciar a los: expresiden les que hubieran cometido algún delito
durante sus administraciones.

Los mexicanos tenemos qué salir a exigir el derecho a la verdad, a la justicia y
a la reparación, pues liemos sido víctimas dé la violencia fie la desigualdad, de la
miseria y Ja violencia que nos heredaron los regímenes anteriores, y Ift consulla,
hoy es el paso fundamental en el camino hacia la reconciliación y la. reconstrucción
del tejido social.

La memoria se ha convertido en una categoría .éticofilosófica,poli tica y jurídica,
conviniendo él recuerdo en un autentico deber moral, en un antídoto contra la
barbarie y el olvido en que han caído muchas veces las víctimas fie las violaciones
de los derechos humanos más básicos.

NO podemos llamara una cólisuliaa un pueblo que no sépa lóseoslos del neo
liberalismo. La eonsulla es recordar fie forma consciente y melódica a quién y por
qué los debémoS enjuiciar. Repito, no es un acto de venganza, es un acto fié justicia,
de sanación y reconciliación con el pasado y ful uro que nos robaron.

Dice Anonimus: No perdonamos. No olvidamos. Kspéfanos.
« Senador, presidente de la Comisión de Agricultura,

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República / @NarroJose

..11 a, 11< > es u iia reyaiiclia, es V*!fr'5.>1 í?.
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laniemoiiadeun^
una dase política t]iielle¿*<) para cni iqiiccerse a hase tlc

.1.3 BQb?c??.vDerecho a la memoria de recordar
ac^néiipnípicHíqiieniiestnípaissehayacíHiALTticlíjen
referente de corrupción y de violencia en el rirnodo.
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Filosofar
Al empezar a leer ¿Por qué filosofar?, deJeanLraiicois Lyolard, me

surgió la pregunta ''¿sirve para algo la filosofía? O, todavía mejor,
"¿sirve para algo filosofar? * a lo cual, desde mi ignorancia, me
respondí que primero debería analizar qué significa servir, ese
verbo qué Sé refiere a poner un contenido en un recipiente y,
por extensión, realizar alguna cosa para olro, etcétera. De ahí
sé derivó qué no, que filosofar no sirve para las cosas prácticas.

Puede ser que no utilicemos todos los recursos y conceptos de la filosofía, pe
ro filosofar es algo qué hacemos lodos los días y que no aplicamos directamente
No filosofamos de manera deliberada, sino como una práctica resultante de
una duda. Dudas todos las tenemos, y filosofar es sobre lodo plantearse dudas,
Seguramente, én algún momenlo del día, nos ponemos a pensar en por qué

hacemos tal o cual cosa, o en por qué ocurre tal o cual olra, o por qué algunas
circunstancias son del modo en qué se presénlan; y así, aunque iio tengamos
un mélodo, un sistema, estamos deliberando con nosotros mismos, y a veces
con oíros, sobre diversas cuestiones de la vida diaria.
Es cierto que filosofar no ayuda a resolver las tareas.cotidianas de manera

directa:; entonces podemos decir que no sirve para nada; pero indirectamente,
lo que reflexionamos con nosotros mismos o con otros, nos permite colocarnos:
én un estado de ánimo propicio para hallar soluciones para cosas de Ja vida
práctica.

La pandemia ha provocado en muchos de,nosotros qué tengamos qué resolver
situaciones de angustia, depresión, incertidumbre y, según me he enterado, lo
que algunas personas han hecho es preguntarse cómo salir deesas circunstan
cias o cuando menos cómo enfrentarlas sin perder la posibilidad de resolverlas
en el corto o en el largo plazo.

Tal vez alguien me diría qué estoy Iriviaüzaiido la filosofía y su papel en la
historia de la humanidad, y yo le contestaría que de esa manera discurren los
famosos Diálogos dé Platón, hacer preguntas es un buen método para saber
es mejor presentarse como ignorante y aprender; que avergonzarse de ello y
seguir en la ignorancia^; reflexionar nos hace evaluar nuestra relación con los
demás, hallar solución a la manera de actuar en determinadas cirucunslancias,
explicarnos por qué ocurre tal o cual Cosa. Siempre nos estamos preguntando
cosas, aunque no sean trascendentales, y en eso consiste filosofar.
¿Quién no se ha preguntado alguna vez si un determinado hecho es juslo o

no? Por ejemplo, cuando se ha presentado a un individuo ante el juez cívico
porque orinó en la vía pública y se le impuso una multa que lio puede pagar,
por lo cual es arrestado por un lapso de 48 horas; nos preguntamos sí esto es
justo y, según yo, si el ciudadano en cuestión se orinó en la calle porque si no lo
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hacía corría el riesgo fie mojar los pantalones, va que 110 había encontrado algún
lugar donde le permitieran hacer sus necesidades, y si se aguamaba las ganas de
orillar podía además enfermarse, etcétera, entonces diríamos que no fue jUSto,
Pero habrá que distinguir entre lo legal y lo justo, porque algo puede ser legar

péro desde algún punto de vista no es justo.
Olro caso es aquel donde 1111 presunto asaltante es golpeado por las que

iban a ser sus víctimas, Eso, claramente, 110 es legal, ¿pero és justo? Habrá que
reflexionarlo.
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Clases pendientes
Tras el regreso a clases fiel

nivel básico, nr> l orlos los

niños y las ñiflas han
lenido la posibilidad fie
seguir estudiando, debi
do a la falla de recursos

para tener una lelevisión
o una computadas.
Izlapalapa, una fie las alcaldías con

más pobreza, 110 es la excepción. Ahí
los pequeños sortean su suerte para
compartir el aparalo lelevisivo con va
rios fie sus hermanos o simplemenle se
resignan a detener sus esl udios por 110
lener dónde''.ver las lecciones.

Anle esle contexto, la ex diputada y
activista social, Rebeca Peralta, está do
nando tabletas electrónicas a los niños

y niñas de escasos recursos; esto, con
el objetivo fie impulsarlos a continuar
con sus estudios y que la falta fie estas
herramientas 110 sea un obstáculo.

Hasta él momento, nos dicen, ha
donado más fie 150 tabletas a niños

que viven én pobic/a. pero además
de apoyarlos con esto, les enseñan a
conectarse a Internet con el ÜM que
está en los postes fiel Gobierno de la
Ciudad de México, logrando así qué los
estudiantes puedan tener acceso a la
educación.

Sí, no son muchas las tabletas que,
ha obsequiarlo compararlo con la po
breza que enfrenta Izlapalapa y la ca

pital; sin embargo, gracias a esos gestos
act ualmente hay 150 niños que por un
momento pensaron en abandonar sus
estudios y que ahora siguen dandi» la
batalla para lener un futuro mejor fiel

que llenen.
Peralta también ha colaborado en

otras causas, como cuando cuando va

rias escuelas se vieron afectadas por el
sismo fiel 19 dé septiembre. Mientras
los diputados y militantes fie Morena
se manifestaban en el Gobierno local

para exigir apoyo, ella se puso a traba
jar y logró la reconstrucción fie varios
planteles.
VENTANAL

El PRD capitalino esta sumando ad
hesiones, una fie ellas es la del Frente
Humanista en Movimiento y después al
Partido Humanista, presidida por Lu
ciano Jimeno Hítanosla, ex diputado
en la Asamblea Legislativa fiel Distrito
Federal (Al ,1)111

Al respecto, la presidenta fiel Sol Az
teca en la ciudad, Nora Arias, señaló
que la Agrupación Política Ciudadanos
en Transformación, está consumirla
con base en los Artículos 20, 21 y 22
de la Ley General de Partidos y la Ley
General ríe Inslit liciones y Procedi
mientos Electorales.

Expresó que en próximas fecha® se
firmará el acuerdo mediante el que se
incorpora a las lilas riel perredismo
la agrupación política Ciudadanas en
Transformación.

"Nuestro objetivo es uno, apoyar a
la única opción ríe izquierda real, que
es el PRD, privilegiando la postura
Humanista ríe Ciudadanos en Trans

formación que como Asociación Polí
lica Nacional (APN) liene una postura
progresista", expresó Jimeno Huanosta.
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AMLO faltó a la
verdad en su
Segundo Informe

• Los l'eminicidios no han disminuido!

La semana pasarla en su Segundo Informe de
I Gobierno, el presídeme Andrés Manuel López

Obrador, al hablar de incidencia delicdva, des
lacé que había disminución en delitos como se
cuestro o l'eminicidios.

Ln el caso de los l'eminicidios dijo que se ha
registrarlo una baja de hasta el 30% en comparación
con noviembre fie 2018; sin embargo, flatos del mismo
gobierno demuestran lo contrario.

Ll propio SecretariadoLjeculivo fiel Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública, en el periodo fie enero a julio
fie 2020, señalo que las cifras oficiales arrojan que se
cometieron 566 l'eminicidios en el país, un aumento
fie 5A% con respecto a 201Í1 y de 9.6% con respecto a
2018, y en siete meses de este 2020, ya se han registrado
549, más fie la mitad fiel año anterior.

La Oficina fie Amnistía internacional en México re
chazó los dichos del presidente Andrés Manuel López
Obrador "en el caso de la violencia en general y la vio
lencia contra las mujeres no hemosnosotros advertido
un incremento1', la organización le recordó que él fe
minicidio es uno fie los delilos que no ha disminuido

Sobre su afirmación de que "ya no existen" tort liras,
desapariciones o masacres, la organización le recordó
que desde el inicio de su gestión el I fie diciembre fie
2018, I I mil 653" personas fueron reportadas como
desaparecidas o no localizadas.
Ll mismo organismo fie Seguridad Pública fiel go

bierno proporcionó inlormación sobre violencia con
tra las mujeres, y revelo una tendencia al alza en los
delilos, y en particular fiel l'eminicidio desde hace 5
años.

Ls Importante resalla que no en todos los estados
fíe la república Se le fia el mismo trato al delito fiel
l'eminicidio. Ll código penal federal "cataloga como
l'eminicidio al asesinato fie mujeres por razones fie
género, esle se determina cuanlo la víctima presenta
signos fie violencia sexual, lesiones o mutilación®
degradantes o actos fie necrofilia, también se determi
na cuando existen antecedentes o datos dé violencia
familiar, laboral o escolar".

No obstante lo anterior, hemos visto que la cuarta T
se ha mostrado con muy poco sensibilidad ante el pro
blema fiel l'eminicidio, ante los asesinatos fie mujeres
simplemente por el hecho fie ser mujeres.

¿Por qué el reclamo fie las mujeres?
¿Será que el gobierno no está atendido el problema

fie la violencia contra fie la mujer?
¿Por qué subieron las cifras fié los l'eminicidios?
Hoy las mujeres siguen siendo asesinadas fie forma

brutal, y el gobierno no está actuando para evitarlo,
más fie un tercio fie estas muertes ocurren por asfixia,
estrangulamienlo, allegamiento,.y tristemente el lugar
más peligroso para las mujeres,donde pierden la vida
poco más fie la mitad anualmente, son las viviendas.

¡Cada día son asesinarlas 10 mujeres en México!
¿Quése necesita? ¿Más muertes?
¿Hasta cuándo señor Presidente?
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Machismo en risas
"No es el cambio lo que produce dolor.; sino la resistencia a él"

Buda

Transil amos por una época fie ruptura social, apa lía e insensi
bilidad que, de una u otra forma, legitima la violencia conlra
las mujeres y hasla lo convierte en un chiste.
Las recles sociales, vistas como medios fie comunicación,

han jugarlo un papel fie alta importancia en donde los filtros
fie lo dicho y hecho no existen.
En días pasados el infhiencer Luis Arturo Villar Sudek,co

nocido popularmente como íSLuisitoComunica, publicó una foto con un
mezcal en las manos fie nombre " Tus Nalguitas Serán Mías", de fondo su
pareja mostrando la parle trasera fie su cuerpo, el encabezado fie la foto
diciendo "Nalgas locas" y el pie fie la misma señalando "Advertida estás".
La fotografía es vasta en elementos machistas y denigrantes y aun así ha

sido vista y gustada por más fie tres millones fie personas. Quienes disfru
tan este tipo fie contenido no alcanzan a mirar que se está cosificando e
hipersexualizando el cuerpo de la mujer, es una mofa fie la violación y se
justifica la creencia de que las mujeres alcoholizadas pueden ser abusadas.

Se dice que, quienes asumimos este tipo fie actos como violentos u ofen
sivos, nos convierte en la generación de cristal porque todo nos rompe o
nos disgusta, sin embargo, hacer bromas cargarlas fie misoginia y machismo
en un contexto de alta violencia contras las mujeres, es un acto insensible
e irresponsable y no fie exageración.
En un país como México, en donde más del 90 por ciento fie las mujeres

no denuncia porque el proceso es revictimizante y el clima fie impunidad
es general, parece normal que siga minimizándose la violencia de género
y los efectos de la misma.

Preocupan los alcances de la fotografía, aun pública,
cuando el responsable del contenido cuenta con más
millones de seguidores, muchos de ellos son jóvenes
sobre los que tiene una gran influencia en donde, un
aItoji()rcentajelegitinialaciiItuiadeIaAÍ()laci()n.

El influencer consideró que, conservar la foto, pero disculparse y travestirse
un flía, es acto fie arrepentimiento suficiente.
íSLuisitoComunica está lejos fie saber el terror que debió sentir una

mujer violada que no pudo defenderse, es un hombre incapaz de leer el
mundo machis!a y de pocas alternativas con perspectiva fie género, cree
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que maquillarse la cara y usar una peluca le quila lo macho, lo acerca a
las mujeres, lo disculpa y sensibiliza en el lema. Lui% elisias fie cambiar un
país donde laníos hombres lodavía creen que hacer chisles de la violación,
es gracioso.

Me rompe que se mire con gracia la desgracia fie una mujer violada.

•Pedagoga y maestra en AP, Aliada LGBT+, Colaboradora de Integridad Ciudadana
PatS3110 @lntegridad_AC
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Impartí clon de la educación
en el nuevo semestre
La llegada fiel Covid19 a nueslro país irajo Consigo numerosas con

secuencias que cambiaron la cotidianidad fie nueslra vida; denlro
fie ellas, la Iransición educativa ha sido una de las principales,
ya que ha planleado numerosas situaciones que siguen transfor
mando los procesos tradicionales fie enseñanza hacia el uso fie
las tecnologías fie la información y la comunicación.
En este tenor, el actuar institucional lia tenido que responder

a las necesidades que se suscitan día con día ante los distintos desafias que
plantea el contexto actual. Por ello, la Universidad Nacional Autónoma fie Mé
xico, como uno fie los principales espacios fie generación fie conocimiento,
investigación y difusión fie la ciencia y la cultura en México, ha tenido que ma
nejar, por una parle, la responsabilidad de garantizar la efectividad fie la
impartición educativa y, por la otra, la fie figurar como el faro que conduzca
la educación en México sin excepciones.
De esta manera, se desplegó por media de la seguridad y la certeza jurí

dica, un modelo de educación presencial a distancia que permitió integrar
al sector docente con las y los estudiantes, traduciéndose en un proceso fie
adaptabilidad favorable para que el semestre concluyera fie forma exitosa ba
jo estrategias diversas e inclusivas, como la promoción fie distintas actividades
exlracurriculares, seminarios, diplomados, así como la implenientación fie
cursos remedíales que, a fin de reducir la brecha digital, fueron un apoyo
académico que contempló el contexto fie desigualdad en la comunidad es
tudiantil.

Además, se abrieron aulas virtuales para retomar el camino de los semestres
que se cursaban. Asimismo, se efectuaron cursos fie capacitación del cuerpo
docente con el objetivo fie empoderar y sensibilizar a la comunidad, garantizar
la educación y favorecer la cercanía institucional con las y los estudiantes.
No obstante, situaciones latentes como el cambio estacional —que traerá

consigo rebrotes de ciertas enfermedades—, la desigualdad potencializada y
la situación fie .vulnerabilidad fie algunos alumnos, plantean desafíos que las
autoridades y la Universidad Nacional deben contemplar debidamente para
construir un plan estratégico hacia el semestre que está por iniciar.
En ese sentido, los retos que se presentan no son menores, pues continuar

con las clases a: distancia, exige tener las condiciones necesarias que permi
tan asegurar la calidad educativa, al mismo tiempo fie preservar la seguridad
sanitaria fie la comunidad universitaria.

Así, dentro fie las muchas reflexiones que nos ha enseñado esta contingen
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cia, vale la pena no olvidar que, la solidaridad, el compañerismo, la unidad y
la empatia; permitieron que desarrolláramos acciones que nos disdnguieron
como comunidad frente a esta nueva realidad.

Deseo utilizar este espacio para agradecer y reconocer al doctor Raúl Con
iferas Bustamante y al doctor Tomas Humberto Rubio Pérez, directores fie
la Facultad de Derecho y fie Contaduría y Administración respectivamente,
quienes con sus aportaciones enriquecieron esta columna con su participación
en el programa fie radio Derecho a Debate, mismo que pueden consultaren
la página fie RadioUNAM.
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Ríos de linla, saliva y bilis, han corrido en
Ionio de los videos fie personas fiel más am
plio espectro if leo lógico recibiendo dinero
en electivo.

En volúmenes similares, hemos escucha
fio discusiones en lorno a si unos y oíros
son iguales y si los aclos son comparables.

De lo que no queda mucha duda es que eslamos hablan
do fie calentura? de una misma enfermedad.

Si bien él dinero, presumiblemenle sucio en manos de
genle fie poder, puede lener fines para los que la crea
lividad fie 11 oso iros, los ciudadanos no alcanza. Hay un
innegable denominador común que es el flujo fie algo de
ese dinero hacia campañas políticas en lodos los niveles.

Desfle la génesis fie nuestra joven democracia elecloral
y a lo largo fie su hisloria plagada de reformas, la preocu
pación sobre el rol que el peder económico juega en la
pureza fiel reflejo fie la volunlad popular a través fiel volo
ha sido cenlral.

Para nueslro sistema elecloral sigue siendo vertebral
que el financiamienlo privado nunca supere al financia
mienlo público.
Los resultados de los esquemas prohibicionistas no

siempre terminan por ser la que imaginaron sus creadores.
La realidad es muy lerca y aunque lodos .desearíamos

que la inversión fie los políticas fuera en puertas locadas y
kilómelros caminados. en los hechos exisle una verdadera

inflación sobre lo que un candidalo, puro y bien ¡mencio
nado como el que mas debe gastar para poder competir
en una contienda por un cargo.
No es difícil construir una hipótesis en lorno a que la

incongruencia enlre la realidad fie la competencia elecloral
y las reglas fie financiamienlo de las campañas, genera
lodo lipo de incentivos perversos para acepiar dinero no
registrada y que ello es uno fie los principales motores fie
la corrupción, que se desborda por iodos los rincones fiel
país sin que haya filiación política que se salve.

Tampoco resulla lan difícil fie entender que, al ser
contribuciones ilegales, existen actores que tienen más
interés y mejor acceso al dinero en electivo como lo son
los contratistas, proveedores fie gobierno y la delincuencia
organizada.

Podemos discutir infinilamenle si los sótanos fie la to
rre fie Pemex y los sobres manila en un Vips son o no lo
misino, cuando al menos en una faceta, la de la ineficacia
de las reglas fie financiamienlo fie campañas electorales,
son, ahí sí,,idénticos.

Existen en el mundo muchos moflelos fie regulación fiel
dinero en las campañas, que no se alcanzarían a,esbozar
aquí. Lo que sí alcanzo a decir es que en los esquemas más
liberales respecto a la presencia fiel dinero privado en las
elecciones, suele haber menos delitos para hacer llegar los
recursos y menos simulación respecto al quién y para qué
mete dinero a una campaña.

•Maestro en Derecho, cuenta con el DEA del Doctorado
en Teoría Política, Teoría Democrática y Administración

Pública de la Universidad Autónoma de Madrid. Autor de:

Mecanismos de Control en la Generación de Inteligencia Civil
para la Seguridad Nacional y La Discrepancia Fiscal como
Herramienta de Combate a la Corrupción en México, entre

otros /@alexperezcorzo
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El pasado viernes 4 de septiembre, él Con
sejo General del INE, además de resolver
el registro de nuevos paríalos, aprobó
también unos lincamientos de importan
cia superlativa en materia de disuasión y
combale a la violencia política contra las
mujeres por razón de género (VPG), que

hay qué comentar porqué encarnan la fuerza dé lás
inslil liciones del Estado mexicano dirigida contra quie
nes realizan éstas conductas.

En los lineamienios, el INE dispuso la creación de un
Hégislro Nacional de Personas Sancionadas en materia
fie VPG con dos objetivos principales: inhibir y erradicar
él fenómeno y materializar la reforma legal del pasado
13 abril de 2020, que ya he comentado en estas páginas.

Los lineamienios fueron concebidos y disentidos en un
esfuerzo colect ivo, como siempre lo hace el inst il uto. pero
adquirieron su perfil definitivo en los debates: realizados
en el seno de la Comisión de Igualdad de Género y No
Discriminación riel Consejo General, presidida por la Con
sejera Garla Humphrey, experta y activista en la materia
desde hace muchos años.

En su presentación inicial añleel Consejo General,ella
destacó que no estamos ante un hallazgo nuevo, pues las
académicas me^iranás empezaron a estudiar el fenómeno
desde los ochenta, aunque todavía no era identificado con
ese nombre.

De esa manera lo refiere Mona Lena Brook en su más

lenonie libro Violencia contra, las mujeres en política,
publicado en inglés hace unos días, cuya introducción

se iiit.itula precisamente Ul problema Sin nombre. En la
obra, que hay que leer con urgencia en estos tiempos: re
cios para las mujeres, la autora hace un recuento global
de la historia y desarrollo del fenómeno y concepto de la
VPG, propone una infraestructura teórica robusta para
estudiarlo y una tipología muy útil para clasificarlo, lia
ciendo del l.exlo más un manual para la acción que solo
una reflexión académica.

Al cierre. Humphrey refirió que: la integración del re
gistro mencionado és una decisión constititcionalmenté
válida; que ayuda a verificar si una persona cumple con
el modo honesto de vivir que exige la propia constitución
para aspirar a una candida! l ira y competir por algún cargo
de elección popular;que busca garantizar que jasmujerés
puedan acceder a más y más cargos públicos de elección
y ejercerlos en condiciones de igualdad y en espacios y
condiciones libres de violencia. Informó además que,,
con perspectiva de género e interseccionalidad, s© tuvo
especial cuidado en asegurar que la permanencia en el
registro sea agravada cuando la VPG se dirija contra mu
jeres indígenas, délá diversidad séxual, afro mexicanas o
con discapacidad.

Lenlas como éste pintan fie cuerpo entero a sus pro
ponentes y defensoras, naturalmente, pero también a la
nación en i era y al INE complet o, al revelar cómo tratan a
las m ii ¡eres: corazón,cerebro y alma fie toda patria verda
dera mente d em ocrái ira.

«gsergioj@gmail.com
@EIConsultor2
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adeudo uso de su facultad de

atracción, el Insl iluto Nacio
nal Electoral (INE), adelantó
en la ( I )\l\ la obtención de:
apoyo ciudadano de los can
didalos independientes para
poder aparecer en la boleta.

El argumento, poder organizar las eleccio
nes concurren tes inas grandes ele la hisl oria:
Cá ma ra d e D ip u lados ferí era 1, gu benia I mas.
ayuntamientos, alcaldías y congresos locales.
Para que las y los ciudadanos puedan

competir por un cargo público, necesitan
crear una Asociación Civil, conseguir finan
ciamiento y recolectar miles de firmas en
60 días. Ahora hay que agregar la intención
del iNfi de que, en lugar de iniciar éli enero,
lo llagan en noviembre, con lo que tendrían
menos tiempo para prepararse para ir por el
apoyo que requieren.

También falta que el Inslilulo Electoral
fíe la. Ciudad de México (IECM) y el INE res
peten los 60 días que olorga el Código fie
Procedimientos Electorales de la CDMX.

Porque la resolución IN'E/CG 187/2020 es
tablecía el 8 de enero de 2021, como la fe
cha de término del período para reunir las

firmas (electrónicas), pero no mencionaba
la fecha de inicio.

Llama la aieiición que el lECM émilió la
convocatoria para participar en el proceso
electoral fie la CDMX y en su base quinta
estableció que dicho plazo será conforme a
lo que acuerden los Consejos Generales fiel
IECM y del INE.

Afort uñadamente, el pasado 2 de septiem
bre a petición fiel PRI, el Tribunal Electoral
fiel Poder Judicial de la Federación revocó
el acuerdo del INE y le pidió justificar esa
decisión.

Con est a determinación, las y los interesa
dos en participar como candidatos indepen
dientes, tendían que esperar a que definan
las nuevas fechas para valorar competir con
los paríiflos; sin embargo, el riesgo de que el
INE motive mejor su decisión y decida apli
carla, está latente.

Aunado a lo anterior, dehemosadaptar el
proceso electoral a una "Nueva Normalidad".
Estamos avisadas por el subsecretario Hugo
LópezGatell de un .rebrote ríe la pandemia
para los meses fie octubre, noviembre, di
ciembre, enero, lebrero, marzo y abril. Meses
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ríe precampañas, campañas y recolección fie
firmas.

No será fácil para los independien!es
acercarse a la gente, platicar y convencerla
ríe otorgar su firma fie apoyo. Menos aún,
convencerla ríe quitarse el cubrebooas para
lomarle la fotografía quívaunque es opcional,
refuerza la validez del apoyo otorgado.

Los partiríos políticos también deben estar
muy átenlos. Todo puede cambiar en una se
sión ríel INEAin ejemplo claro, es que Morena
está niel if lo en el proceso ríe renovación ríe
sus dirigentesa iravés ríe una encuesta orga
nizada por el INE, Y si se descuidan, apenas
estarán saliendo fie este confliclo interno y
tendrán el siguiente en puerta, la elección fie
sus candidatos.

Morena sabrá en octubre quienes serán sus
nuevosflirigeni.esy en noviembre pueden es
tar iniciando las precanipaña& Claro, si es que
el INE y el IECM, no nos salen con otra sorpre
sa que afecte las precampañas y la recolección
ríe firmas para candidatos independientes. No
sorprende queel único atento a estos detalles
haya sido el PRI.

ENTRE GITANOS
Quien ha brillado por su ausencia, en el caso
ríe los jóvenes desaparecidos después ríe una
balacera en el bar El Barquito,.en la alcaldía
AsíCapoizalco,es la luscal ríe la CDMX,Ernesti
na Goríoy. Después ríe recibir a los familiares,
asignó a un responsable ríe investigaciones fié
alto impacto. Dicho responsable, no lia fiarlo
información aríicional a la que proporciona
ron los familiares.

Tampoco el secretario ríe Seguridad Gutla
dana, OmarGarcía Harllich, ha logrado avan
ces en las iiivest igaeiones. Los familiares no se
explican cómo es que con varias llamarías al
911, la policía capitalina haya tardado media
hora en acudir.

Y finalmente, la jefa ríe Gobierno, Clauríia
Sheinbaum, sorprendió a muchos con el ras
pón que le dio al alcalde Vidal Llerenas, por
no verificar el funcionamiento decste tipo de
establecimientos en iiempos.de Covid19.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.com
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Las piezas de Trump en Oriente Medio
En abril del 2015 el en

tonces presidente de EIJ
Barack Obama tuvo uno

de los mayores logros en
política exterior, un acuer
do con Irán el villano de

Oriente Mediopara limi
tar el acuerdo nuclear de la república
islámica a cambio de bajar las sancio
nes. Cuando llegó Trump al poder una

fie sus primeras acciones lúe rechazar
este acuerdo y regresar las sanciones
contra Teherán. Esto lo aplaudió uno de
sus aliados más cercanos, Israel.

Israel es una potencia mundial en los
ámbitos de la educación, militar, tecno
logía y ciencia. La app "VVaze" que nos
aliviana la vida [tara llegara un lugar, las
videollamadas, los mensajes de voz, las
pantallas "touch" y hasta las memorias
USB nacieron de Israel para el mundo.
Es entonces que Donald Trump se

autodesigno como "mediador (le paz
e hizo el trabajo de unir lazos entre Tel
Aviv y los países fie la región. Pero el pre
sidente estadounidense no da paso sin
tener él primero un beneficio: es época
de campañas y le interesa reforzar su
política exterior, ser reconocido, verse
como un líder innovador y para ejemplo
está la normalización de las relaciones
entre Los Emiratos Árabes Unidos e Is
rael.

El anuncio lo hizo Trump desde la

Trump es uno fie los jugadores de
este ajedrez político en Oriente Medio
porque una de las jugadas maestras que
pretende es que Israel y Arabia Saudita,
la mayor economía del mundo árabe,
normalicen relaciones aún a costa de

Palestina, mientras que Irán quedaría
más disminuido.

Ya se dio una señal por parte de Riad

Olieina Oval, despues en una jugada in
usual el secretario fie estado Mike Pom

peo dio su mensaje de apoyo a su jefe
durante la Convención Republicana...
desfle Tel Aviv.

Ahora bien, una pieza clave en las ne
gociaciones políticas con Israel lia sido
el primer yerno de la nación, Jared Kus
hner esposo fie lvanka y de origen judío
;Eue Jared quien abrió los discursos al
encabezar la delegación estadouniden
se fiel primer vuelo comercial entre leí
AvivAbu Dhabi.

al permitir que los Emiratos usen su es
pacio aéreo en vuelos hacia otros países,
al final este juego político y de mucha
estrategia también le viene bien a Arabia
Saudita.

El príncipe heredero Mohammed Bin
Salman necesita mantener una alianza

fuerte con EIJ porque al monarca le da
una buena imagen de liderazgo al exte
rior. Y si tener relaciones con Israel es el

siguient e paso, esto, a pesar que tenga en
la cárcel a miembros de la familia real y a
funcionarios que no comulguen con sus
ideas, lo hará. Trump buscar lograr esa
triada: WashingtonTe! Aviv Riad que se
traducirá en desarrollo en la región ade
niásde beneficios económicos,al tiempo.
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